
Марки 
собрали 
покупателей
Сети готовы тратиться 
на продвижение СТМ

Продукция под собственными 
торговыми марками (СТМ) роз-
ничных сетей в 2016 году по тем-
пам роста вдвое опередила весь 
рынок товаров повсе дневного 
спроса (FMCG). Потребители пе-
рестали воспринимать частные 
марки как дешевые аналоги из-
вестных брендов, довольны ри-
тейлеры. Теперь они по приме-
ру европейских сетей начинают 
привлекать к раскрутке своих 
СТМ знаменитостей и блогеров.

Продажи СТМ ритейлеров растут 
в России быстрее, чем вся современ-
ная торговля, говорится в исследова-
нии Nielsen. Так, за 2017 год оборот 
частных марок увеличился на 11,4% 
в деньгах, тогда как рынок FMCG-то-
варов в целом стал больше на 5,8%. В 
городской части России с февраля—
марта 2016 года по январь—февраль 
2017 года доля частных марок дости-
гла 8,1% в натуральном и 4,9% в денеж-
ном выражении. В 2015 году она бы-
ла 6,7% и 3,9%, соответственно. По дан-
ным аналитиков Nielsen, 80% товаров 
под СТМ реализуется через дискаун-
теры. В этом канале продажи частных 
марок в исследуемый период увели-
чились на 13,5%, в других каналах сов-
ременной торговли — лишь на 0,8%.

В апреле этого года 84% россиян 
признались, что регулярно покупают 
частные марки. При этом 31% потреби-
телей отметили, что за последние три 
месяца их интерес к СТМ возрос. Такое 
же количество респондентов сказали, 
что стали чаще покупать такие товары. 
Увеличению спроса на частные марки 
способствует не только их низкая це-
на и подорожание аналогичных про-
дуктов под известными брендами, но 
также расширение ассортимента това-
ров под СТМ и улучшение их качества, 
подчеркивают в Nielsen.

Российские ритейлеры в скором 
времени могут пойти по пути сво-
их европейских коллег, которые для 
продвижения СТМ привлекают зна-
менитостей и социальные сети, счи-
тает директор по работе с ритейлера-
ми Nielsen Россия Дмитрий Швецов. 
В качестве примера он привел швей-
царскую сеть Coop, которая запусти-
ла частную марку продуктов в кате-
гории «барбекю», одобренных шеф-
поваром Джейми Оливером.

потребительский 
рынок — с12

Федеральная служба у храма
Открытие церкви в Сретенском подворье состоялось при любой погоде

25 мая в Москве президент России Вла-
димир Путин принял участие в открытии 
одного из крупнейших храмов, постро-
енных в Москве, причем в совершенно 
рекордные сроки — за три с половиной 
 года. О том, что Владимир Путин рас-
сказал архиереям зарубежных церквей 
про то, как вернул домой, причем к се-
бе домой, великомученицу Елизавету 
Федоровну,— специальный корреспон-
дент ”Ъ“  Андрей Колесников.

Храм Воскресения Христова и Новому-
чеников и Исповедников Церкви Русской, 
без преувеличения, грандиозное сооруже-
ние. Сравнить его можно, наверное, только 
с храмом Христа Спасителя, а по срокам сда-
чи в эксплуатацию, похоже, ни с чем. Только 
Суворовское училище в Туле было построе-
но быстрее, за три месяца. А храм в Сретен-
ском подворье — за три с половиной года.

И он производит сильное впечатление. Не-
понятно, главное, как такая глыба уместилась 
в этих двориках, а вернее, в этом подворье. 
И почему с Большой Лубянки, самой близкой 
к нему улицы, вообще не бросается в глаза. 
Более того, и вообще почти не виден. А ведь 
высота его — 61 метр. Облицован каменной 
резьбой из белого владимирского известняка. 
Резьбу делали по 29 тыс. деталей общим объе-
мом 910 куб. метров. Для внутренней отделки 
использовали 4,5 тыс. деталей из камня объе-
мом 230 куб. метров... Это все можно перечи-
слять бесконечно, поэтому следует перестать.

В это утро во дворе уместились к тому же не-
сколько тысяч верующих. Когда я пришел сю-
да к половине одиннадцатого утра, двор был 
полон, даже забит, шла служба. Служил патри-
арх Кирилл. Служба шла в храме, а верующие 
наблюдали за ней по двум огромным видео-
экранам. Патриарх, как обычно, говорил без 
единой помарки, и было ясно, что он может го-
ворить так не то что часами, а сутками.

Сияло солнце. Я подумал, что надо же, есть 
события, для которых не нужно разгонять об-
лака: силы небесные просто не пустят их сю-
да. Да они и сами обойдут это место стороной.

Было очень много журналистов. Для них 
организовали во дворе специальное про-
странство. Я увидел тележурналистку, кото-
рая ходила по двору и, завороженная, что-то 
долго и долго шептала. И я не понял, читает 
она молитву или заучивает стендап для свое-
го сюжета. А дело в том, что только здесь воз-
можны были такие варианты.

Тут началось необычное. От нового хра-
ма к духовной академии организаторы вдруг 
начали лихорадочно выстраивать живой ко-
ридор из людей, которые выглядели, как по-
том аккуратно заметил культурный сотруд-
ник службы безопасности президента, как 
«пережитки 90-х». Раньше такие люди ходили 
в спортивных костюмах Adidas. Теперь они все 
до одного были в темно-синих майках с трафа-
ретами больших белых крестов. Судя по сби-
тым костяшкам пальцев, тренировались они 
все много и упорно и, похоже, не только на 
боксерских грушах. Теперь все они с прису-
щей им торжественностью встали вдоль сде-
ланного ими широкого прохода, и видно бы-
ло, что никакая самая адская сила на белом 
свете не сдвинет их с места. Проход они орга-
низовали, очевидно, для Владимира Путина.

Попытка выяснить, откуда они такие, 
увенчалась, казалось бы, успехом: один из 
них рассказал, что они представляют здесь 
спортивный клуб «Бессмертный полк». Соче-
тание звучало странновато, но ведь и люди 
эти выглядели не так уж обычно.

Мой коллега поинтересовался еще у од-
ного молодого человека, правда ли, что они 
тут из спортклуба «Бессмертный полк». Тот 
очень удивился и ответил, что вообще-то 
они из клуба «Патриот» и привлечены орга-
низаторами для обеспечения порядка, а во-
обще-то успеха, как и спортклуб «Сорок соро-
ков», который тоже расположился здесь, ме-
трах в пятидесяти правее.

политика — с3

Ипотечников  
отправили на доработку
Минстрою предстоит  
переделать программу их поддержки

Обсуждение продления программы 
 поддержки ипотечных заемщиков зашло 
в тупик. Минстрой, ответственный за ис-
полнение соответствующего поручения 
правительства, в своих предложениях 
указал: вместо того чтобы помогать за-
емщикам материально, стоит повысить 
их финансовую грамотность. Впрочем, 
бросать на произвол судьбы тысячи за-
емщиков в предвыборный год не лучшая 
идея, поэтому и ЦБ, и Минфин выступи-
ли за продление программы. Минстрою 
же правительство рекомендовало снова 
проработать вопрос и представить пред-
ложения по существу.

О том, что правительство вернуло предло-
жения Минстроя о дальнейшей реализации 
программы помощи ипотечным заемщи-
кам, оказавшимся в трудной ситуации, на 
доработку, рассказали 

”
Ъ“ источники, близ-

кие к обсуждению вопроса. Срок исправле-
ния предложений Минстроя — 29 мая. Доку-
мент отправлен на доработку с формулиров-
кой «нет информации об объеме поддержки 
для удовлетворения заявок граждан», уточ-
нил один из источников 

”
Ъ“. «Минстрой 

предложил акцентировать внимание на по-
вышении финансовой грамотности заемщи-
ков, отказавшись от прямой финансовой по-
мощи»,— указывает другой собеседник. По 
словам еще одного источника 

”
Ъ“, предло-

жения Минстроя, по сути, сводились к ор-
ганизации бесплатных консультаций. Вче-
ра в Минстрое 

”
Ъ“ сообщили, что, по мне-

нию ведомства, «поддержка ипотечных за-
емщиков, оказавшихся в трудной финансо-
вой ситуации, может быть сохранена в том 
или ином виде». Но не прокомментировали 
суть ранее данных предложений.

Поручение проработать возможность 
продления программы помощи ипотечным 
заемщикам премьер-министр Дмитрий Мед-
ведев дал в начале мая. Оно было адресова-
но Минстрою, Минфину, Минэкономики, 
Агентству по ипотечному жилищному кре-
дитованию (АИЖК), Банку России и Миню-
сту (см. 

”
Ъ“ от 23 мая). Минстрой осуществ-

лял сбор предложений со всех заинтересо-
ванных ведомств, должен был консолиди-
ровать их и представить в правительство.

инвестиции и финансы — с10

Дональд Трамп 
перетягивает НАТО
На саммите в Брюсселе президент США 
обнародовал список угроз альянсу

Состоявшийся вчера в Брюсселе саммит 
НАТО показал: альянс фактически при-
нял повестку нового президента США 
Дональда Трампа, требовавшего пере-
нести фокус с противодействия России 
на борьбу с терроризмом. Выполнению 
поставленной задачи должно способст-
вовать, в частности, запланированное 
увеличение численности контингента 
НАТО в Афганистане — нынешнего уров-
ня присутствия западных военных не-
достаточно для стабилизации ситуации 
в стране. Кроме того, НАТО официаль-
но включится в борьбу с терроризмом 
в Ираке, что, по мнению руководства 
альянса, пошлет «политический сигнал» 
Багдаду и поможет лучше координиро-
вать действия союзников. С подробно-
стями из Брюсселя — корреспондент ”Ъ“ 
Михаил Коростиков.

Чуть менее страшная Россия
С долгожданной речью Дональд Трамп вы-
ступил на открытии в новой штаб-квартире 
НАТО «Мемориала 11 сентября и пятой ста-
тьи» — монумента, посвященного жертвам 

терактов 2001 года в США и статье 5 Севе-
роатлантического договора (нападение на 
одного члена альянса приравнивается к на-
падению на всех). Свое выступление прези-
дент США построил вокруг темы террориз-
ма, уделив особое внимание теракту в Ман-
честере 22 мая. «Все люди, которые ценят 
жизнь, должны объединить усилия по по-
иску, выявлению и избавлению от этих 
убийц и экстремистов, а также неудачни-
ков. Именно неудачниками они и являют-
ся. Где бы в нашем обществе они ни скрыва-
лись, мы должны изгнать их и никогда, ни-
когда больше не пускать обратно»,— отме-
тил господин Трамп.

Посвятив большую часть речи террориз-
му, Дональд Трамп при этом не забыл и о дру-
гих угрозах. «НАТО в будущем должно сосре-
доточиться на проблемах терроризма и миг-
рации, а также на угрозах из России и на вос-
точных и южных границах НАТО»,— отметил 
он. Об угрозах евроатлантической безопасно-
сти со стороны Москвы президент Трамп ска-
зал с высокой трибуны едва ли не впервые.
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Владимир Путин появился  возле 
храма, казалось, из ниоткуда, 
но, конечно, по приглашению  
ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА



2 l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l   Пятница 26 мая 2017 №92   l   Коммерсантъ

Экономисты ОЭСР проанализи-
ровали возможность повсемест-
ного распространения полити-
ки базового дохода в некоторых 
развитых странах ЕС. Оказалось, 
что введение нейтральных для 
бюджета налогооблагаемых без-
условных выплат для всех гра-
ждан работоспособного возраста 
и младше наряду с устранени-
ем действующих соцвыплат и 
 налоговых льгот потребует уве-
личения налогов — и окажется 
 неэффективным для снижения 
бедности.

Возросший интерес к универ-
сальному базовому доходу (УБД) — 
безусловной минимальной выплате 
гражданам страны — породил чере-
ду новых локальных экспериментов 
(например, в Финляндии, где с янва-

ря 2017 года 2 тыс. человек получа-
ют €560 в месяц, или в Нидерлан-
дах, где эксперимент с УБД позво-
лили провести 25 муниципалите-
там). Это связано с попытками най-
ти простую альтернативу громозд-
кой и не всегда эффективной систе-
ме соцзащиты во многих странах. 
Вместе с тем УБД часто рассматри-
вают как инструмент, призванный 
решить проблемы бедности, доход-
ного неравенства, риска потерять 
работу из-за автоматизации произ-
водственных процессов и роста дис-
пропорций между затратами време-
ни на семью, работу и отдых.

В свежем исследовании ОЭСР 
рассматривается сценарий введе-
ния нейтральных для бюджета по-
всеместных минимальных выплат 
гражданам как опции социальной 

политики в Финляндии, Франции, 
Италии и Великобритании. Авторы 
исследования рассматривают сце-
нарий, в котором облагаемый, как 
и другие доходы, подоходным на-
логом УБД (что сократит его для бо-
гатых из-за прогрессивного нало-
гообложения) выплачивается ре-
зидентам стран работоспособного 
возраста и младше — а его размер 
после налогообложения соответ-
ствует гарантированному разме-
ру минимальной выплаты в суще-
ствующей системе соцзащиты. Де-
нежные пособия сохраняются для 
оплаты социального жилья, а льго-
ты по инвалидности, которые пре-
вышают размер УБД, сокращаются 
на его величину. Все остальные де-
нежные социальные пособия при 
этом отменяются.

Расчеты показывают: во Фран-
ции и Италии люди, которые рань-
ше выходят на пенсию (55–64 года), 
и большинство безработных ока-
жутся в проигрыше — так как их 
УБД будет меньше текущих мини-
мальных соцвыплат. Во Франции и 
в меньшей степени в Финляндии и 
Великобритании граждане со сред-
ним уровнем доходов выиграют, так 
как до выплаты УБД они не получа-
ли пособий по бедности, предостав-
ляемых после проверки нуждаемо-
сти. Они же, в отличие от домохо-
зяйств с высоким уровнем доходов, 
меньше проиграют и от устранения 
налоговых льгот.

При этом во всех странах низко-
доходные группы населения, полу-
чающие пособия по бедности по-
сле проверки нуждаемости, вероят-

нее всего, не получат никакого вы-
игрыша или проиграют от выплат 
УБД на уровне минимальных гаран-
тированных социальных выплат. Те 
же, кому в настоящее время пособия 
и льготы недоступны или доступны 
не в полном объеме, выиграют. При 
этом уровень бедности в рассматри-
ваемом сценарии повысится в Фин-
ляндии, Франции и Великобрита-
нии и не изменится в Италии.

Кроме того, в каждой стране бу-
дет необходимо провести фундамен-
тальную реформу налогообложения 
доходов — только это позволит по-
лучить средства для выплаты УБД на 
достаточном уровне без бюджетных 
потерь, что, в свою очередь, означает 
повышение налогов для большинст-
ва домохозяйств, заключают в ОЭСР.

Алексей Шаповалов

ОЭСР оценила безусловный доход
В отдельных странах он оказался слишком дорог для бюджета и бедных

Минстрой поддержал РСПП в 
претензиях к работе ГИС ЖКХ — 
единой коммунальной инфор-
мационной системы. Проект 
доклада ведомства в правитель-
ство констатирует: добиться 
полностью ее стабильной рабо-
ты пока не удается. Ранее РСПП 
обращался к вице-премьеру 
Дмитрию Козаку с предложени-
ями в связи с этим снизить штра-
фы за отсутствие в ГИС данных 
для компаний отрасли — одна-
ко в Минкомсвязи, курирующей 
ГИС, объясняли это защитой 
бизнесом собственных интере-
сов. С поддержкой Минстроя 
шансы РСПП смягчить правила 
растут — так, возможность нео-
платы ЖКУ при отсутствии кви-
танции на портале ГИС ЖКХ, 
вероятнее всего, будет ликви-
дирована.

Как стало известно 
”

Ъ“, Мин-
строй выступил на стороне бизне-
са в споре с Минкомсвязью о необ-
ходимости смягчения требований 
государства к прозрачности ком-
мунальной отрасли. Об этом гово-
рится в проекте доклада в прави-
тельство по вопросу требований 
государственной информацион-
ной системы (ГИС) ЖКХ, который 
прилагается к письму заместите-
ля главы Минстроя Андрея Чиби-
са в РСПП (

”
Ъ“ ознакомился с доку-

ментом). РСПП добивается рассмо-
трения своих поправок к закону о 
ГИС ЖКХ — об избавлении бизнеса 
от крупных штрафов за неразмеще-
ние информации в системе в связи 
с ее неустойчивой работой (по дан-
ным 

”
Ъ“, основными инициатора-

ми поправок выступают энергети-
ки). В Минкомсвязи, которая кури-
рует создание системы, в свою оче-

редь, объясняют претензии бизне-
са тем, что крупным компаниям до-
рога монополия на расчеты через 
свои РКЦ, а в технические пробле-
мы самой ГИС в ведомстве не верят 
(см. 

”
Ъ“ от 11 мая).

Позиция же Минстроя сводится 
к тому, что как минимум ряд пре-
тензий к работе ГИС обоснован. 
Так, в документе упоминается, что 
правительству уже приходилось 
экстренно переносить срок обяза-
тельного размещения в ней инфор-
мации и санкций за их невыпол-
нение именно из-за «неготовности 
ГИС к полноценной промышлен-
ной эксплуатации». Минстрой при-
знает, что, несмотря на ряд совеща-
ний с участием ведомства, Госжи-
линспекции, ресурсоснабжающих 
организаций, управляющих ком-
паний и разработчиков ГИС, мате-
риалы РСПП «подтверждают некор-

ректную работу» системы и «ставят 
под сомнение» ее готовность к про-
мышленной эксплуатации.

Также Минстрой обеспокоен 
нормой, по которой потребитель 
услуг ЖКХ может не оплачивать их 
в случае отсутствия в системе вы-
ставленной ему квитанции. Чинов-
ники строительного ведомства, как 
и участники рынка, опасаются, что 
это приведет к лавине неплатежей 
в ЖКХ (см. 

”
Ъ“ от 25 апреля) и убыт-

кам организаций отрасли, а сбои ра-
боты информсистемы могут допол-
нительно усугубить эту ситуацию. 
Как заявил вчера 

”
Ъ“ Андрей Чибис, 

«отрасли срочно нужна работаю-
щая ГИС — но ее работопособность 
должна быть безупречной, так как 
даже один сбой способен дискреди-
тировать всю систему». По словам 
чиновника, решение отказаться от 
нормы об освобождении от оплаты 

ЖКУ, если квитанция не размещена 
в ГИС, де-факто уже принято.

Отметим, что ранее собеседники 

”
Ъ“ в Белом доме давали понять: пре-

тензии РСПП к ГИС ЖКХ вызваны 
нежеланием участников рынка рас-
крывать информацию о себе и не мо-
гут приниматься всерьез. Источники 

”
Ъ“ намекали, что обращение РСПП 

к курирующему отрасль вице-премь-
еру Дмитрию Козаку, которое чинов-
ник поручил рассмотреть с участием 
Минстроя, Минкомсвязи и аппара-
та правительства, вряд ли повлечет 
изменение правил игры. Однако с 
учетом позиции Минстроя ситуация 
может измениться — теперь на пе-
ресмотре требований к участникам 
рынка настаивают два участника об-
суждения из трех. 

”
Ъ“ будет следить 

за развитием событий.
Олег Сапожков,  
Евгения Крючкова

Строительно-коммунальный альянс
Минстрой поддержал РСПП в борьбе с требованиями ГИС ЖКХ

экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 10,7

процента составила доля выплат по суду в общих выплатах по ОСАГО в первом квартале 
2017 года, сообщил Российский союз автостраховщиков. В союзе говорят, что снижение доли судеб-
ных выплат вызвано борьбой с мошенничествами на местах. Старт ремонтной реформы с конца апре-
ля должен дополнительно снизить этот показатель, рассчитывают на рынке. Как следует из рейтинга 
«токсичных регионов ОСАГО», сейчас активнее всего автоюристы в Волгоградской (65,8% выплат по 
суду) и Амурской области  (28,4%). В список наиболее «токсичных» регионов союз поместил 20 субъ-
ектов РФ, благополучны — 45, среди них Москва (8% выплат по суду) и Санкт-Петербург (9,5%).

КАДРЫ

Мигранты трудятся  
в полутени

По данным доклада РАНХиГС 
«2016: Социально-экономическое 
положение населения — про-
должающийся кризис или новая 
реальность?», в прошлом году 
общее число прибывших в РФ ино-
странцев находилось в диапазоне 
9,6–10,4 млн человек. Большин-
ство (85%, или 8,2 млн человек) 
прибыло в Россию из стран СНГ. 
Это на 5% меньше в сравнении 
с 2015 годом и на 8% — с 2014-м.

В первую пятерку стран по 
численности приехавших в РФ 
входят Украина (2,4 млн человек), 
Узбекистан (2,2 млн), Таджикистан 
(1 млн.), Молдавия (561 тыс.) 
и Киргизия (544 тыс. человек). 
Как отмечают авторы доклада, 
за≈последние три года среднего-
довая численность пребывающих 
из Узбекистана снизилась на 30%, 
из Таджикистана — на 10%, а число 
граждан стран ЕАЭС (в том числе 
Киргизии) наоборот, выросло. Ста-
тистика по государствам дальнего 

зарубежья по-прежнему фиксирует 
небольшое число приезжих из раз-
витых стран — из ЕС в целом при-
ехало не более 500 тыс. человек, 
на Китай пришлось около 235 тыс., 
на Турцию — 52 тыс., на США — 
46 тыс. человек. 

Число трудовых мигрантов 
(указавших в миграционной карте 
целью въезда «работа по найму»), 
по оценке экспертов РАНХиГС, в 
течение года составило 3,6–4 млн 
человек. 95–96% из них являются 
гражданами СНГ: из стран Средней 
Азии прибыло 66% трудовых 
мигрантов, с Украины — 9%, 
из Армении — 7%, из Молдавии 
— 6%. Из дальнего зарубежья в 
РФ на работу приехало не более 
170 тыс. трудовых мигрантов.

Как отмечают авторы докла-
да, если сравнить общее число 
трудовых мигрантов с численностью 
имеющих разрешение на работу 
и патенты (1,67 млн) и числом 
граждан стран ЕАЭС (им для работы 
в РФ не требуются разрешений — 
855 тыс. человек), то количество 
неофициально работающих в РФ 
иностранцев составит примерно 
1,4 млн. Еще около 1 млн работаю-
щих наберется среди тех, кто въез-
жал, не указывая работу в качестве 
цели приезда. Уровень легализации 
трудовых мигрантов снижается, 
считают авторы исследования. 
За прошлый год число оформленных 
для работы документов составило 
только 82% от уровня 2015 года и 
43% от уровня 2014-го. При этом 
сумма индексированных налогов 
по патентам выросла с 33 млрд 
руб. в 2015 году почти до 45 млрд 
в 2016-м. Большинство (82%) 
разрешающих документов офор-
мляли прибывшие из Узбекистана 
и Таджикистана, еще 10% пришлось 
на мигрантов с Украины.

Анастасия Мануйлова 

МЕЖДУНАРОДНАЯ МИГРАЦИЯ 
В/ИЗ РФ (ТЫС. ЧЕЛОВЕК)   
ИСТОЧНИК: РОССТАТ. 
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Коллегия Федеральной таможен-
ной службы (ФТС) вчера утверди-
ла проект комплексной програм-
мы развития ведомства до 2020 
года. Добросовестному бизнесу 
в ней обещано повышение удоб-
ства и прозрачности таможенных 
процедур. Добиться этого пред-
полагается путем автоматизации 
процессов оформления товаров, 
что позволит отделить участника 
ВЭД от таможенного инспектора, 
превратив последнего в работа-
ющего с электронными докумен-
тами офисного работника.

Утвержденная коллегией про-
грамма развития ФТС до 2020 года 
вместе с предложениями по ее фи-
нансированию будет представлена в 
Минфин к 1 июля этого года (финан-
совое ведомство, напомним, куриру-
ет таможню). Судя по словам главы 
ФТС Владимира Булавина, сверхдо-
рогой программа не будет — многих 
показателей планируется достичь за 
счет имеющегося финансирования.

Отдельных денег потребует созда-
ние центров электронного деклари-
рования (ЦЭД) на территориях, нахо-
дящихся в федеральной собственно-
сти, пояснил господин Булавин. По 
замыслу таможенников, концент-
рация декларирования в центрах 

позволит преодолеть зависимость 
от частных собственников складов 
временного хранения и «разорвать 
цепочку: должностное лицо тамо-
женных органов — участник ВЭД», 
уменьшив коррупционные риски. 

При таком подходе таможенный ин-
спектор станет, по сути, офисным ра-
ботником, который имеет дело лишь 
с электронными декларациями. 
Площадь объектов федеральной соб-
ственности, занятой структурами 
ФТС, до 2020 года должна увеличить-
ся втрое: с 9,7 тыс. до 29,2 тыс. кв. м.

Ключевые показатели своей про-
граммы в ФТС объединили в «10 ша-
гов навстречу бизнесу». Предполага-
ется, в частности, что доля электрон-

ных деклараций, регистрируемых в 
ЦЭД, вырастет к 2020 году до 95% (в 
2016 году — 16%). Долю автоматиче-
ски зарегистрированных экспорт-
ных и импортных деклараций пла-
нируется довести до 99% (35,7% и 1,6% 
соответственно).

Еще ФТС обещает развитие систе-
мы управлениями рисками. С апре-
ля служба приступила к внедрению 
субъектно-ориентированной модели, 
предусматривающей распределение 
участников ВЭД по трем категориям 
в соответствии с уровнем риска. Для 
добросовестных участников предус-
мотрена дальнейшая автоматизация 
процессов контроля, позволяющая 
сократить процедуры до нескольких 
минут. В сочетании с обязательным 
предварительным информировани-
ем о товарах, ввозимых воздушным (а 
в дальнейшем — и водным) транспор-
том, это позволит перенести основ-
ную нагрузку контроля с этапа декла-
рирования на этап после выпуска и 
перейти от глобального контроля к 
выборочным проверкам. К 2020 году 
доля деклараций низкого риска долж-
на вырасти с 44% до 80%.

По словам господина Булавина, в 
«белый сектор» пока попали лишь 8% 
участников ВЭД, и служба ищет воз-
можности расширения этой группы 

— в том числе за счет изменения кри-
териев. Так, снижение со 150 до 100 
норматива по количеству деклара-
ций, подаваемых за два года, позво-
лит расширить число участников «бе-
лого сектора» в 1,5 раза, сообщил гла-
ва ведомства. Кроме того, в ФТС рас-
считывают, что этим летом бизнес-
сообщество завершит разработку 
«Хартии добросовестного участника 
ВЭД», участники которой возьмут на 
себя добровольные обязательства по 
соблюдению таможенных норм.

Проект программы обсуждался с 
общественным советом при ФТС с 
привлечением всех бизнес-объеди-
нений. Впрочем, по словам предсе-
дателя этого совета Леонида Лозбен-
ко, у бизнеса «осталась масса вопро-
сов» о том, как именно будет реали-
зовываться программа. Он напом-
нил, что в рейтинге Doing Business 
Всемирного банка по показателю 
«международная торговля» Россия 
занимает лишь 140-е место (при об-
щем 40-м месте). По словам источни-
ков 

”
Ъ“, такое отставание вызывает 

заметное недовольство в Белом доме 
— публично представленная вчера 
программа-2020 должна продемон-
стрировать желание ФТС начать ме-
нять ситуацию.

Надежда Краснушкина

Таможня двинулась  
навстречу бизнесу
Общение службы с участниками ВЭД переведут в электронный формат

Доля выплат по суду в ОСАГО (%)
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Федеральная таможенная 
служба во главе с Влади-
миром Булавиным (справа) 
объявила о готовности сде-
лать «10 шагов навстречу 
бизнесу»  ФОТО ПЕТРА КАССИНА
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Тут, слава, как говорится, богу, на проис-
ходящее обратили внимание сотрудники 
ФСО, которые предложили этим многочи-
сленным детям лейтенанта Шмидта скорее 
рассредоточиться, чтобы ни одного из них, 
не дай бог, больше никогда не оказалось в 
поле зрения. Выяснилось, что эти люди хо-
рошо понимают, какие команды следует на-
чать выполнять еще до того, как они до кон-
ца произнесены.

Тут в динамиках во дворе умолк патри-
арх, и вдруг весь двор, все эти несколько 
тысяч человек, стали читать одну молитву. 
При этом уже небо и тучами заволокло, и 
дождь шел. Верующие достали зонты, и че-
рез несколько секунд площадь была полно-
стью укрыта этими зонтами. Над ней как 
будто раскинули разноцветный шатер. И 
вот из-под него доносился теперь ровный 
гул молитвы, в котором было различимо ка-
ждое ее слово.

Потом дождь закончился и начался ли-
вень. Ветром опрокидывало зонтики. Люди 
в это время причащались. Запивали тепло-
той, запрокидывая лица к ливню. А еще че-
рез несколько минут в толпе, сквозь которую 
не протиснулся бы ни один вновь прибыв-
ший, начали появляться бреши. Люди куда-
то исчезали на глазах, и я не мог понять куда. 
В этом было уже что-то совсем мистическое.

— Половина людей ушла в старый храм! 
— услышал я громкий голос одного из орга-
низаторов.— Они там причащаются! А долж-
ны были на улице! Не выпускайте их! Служ-
ба будет идти, пока не приедет первое лицо! 
Так договорились!

Но те, у кого все еще хорошо было со 
здравым смыслом, уже настежь открыли 
людям двери старого храма. В нем было их 
спасение.

Потом, еще минут через 20, ливень за-
кончился, а за ним перестал и дождь. К ми-
крофону в новом храме подошел епископ 
Егорьевский, викарий патриарха Москов-
ского и всея Руси Тихон (Шевкунов). Он и 
ректор Сретенской духовной семинарии, и 
руководит издательством Сретенского мо-
настыря и интернет-порталом «Правосла-
вие.ру». И разве это, как известно, все… На 
самом деле он и занимался строительством 
нового храма.

— Вчера,— сказал он патриарху,— был 
день вашего тезоименитства, никто ничего 
не подстраивал (разве только самые послед-
ние стропила.— А. К.), и вот теперь мы пре-
подносим вам этот храм… Благодарим гра-
доначальника, у которого были сомнения, 
что храм впишется в окружающую архитек-
туру, но все оказалось хорошо…

Еще несколько слов, прежде чем поя-
вился президент России, произнес патри-

арх, ведь служба должна была состояться 
при любой погоде, и она продолжалась…

И вот у входа в новый храм возник Вла-
димир Путин. Прихожане оторопели, уви-
дев его, потому что он именно возник — ка-
залось, ниоткуда. Но вот они опомнились. И 
когда он поднимался по длинной лестнице в 
верхний храм, раздалось нестройное, но все-
таки пение:

— Мно-о-г-а-а-я ле-е-е-та!
Прихожане пели, и казалось, даже сами 

не ожидая от себя. Кто-то первый начал, и 
все подхватили с каким-то даже облегчени-
ем: вот, они сразу осознали, как надо его при-
ветствовать на территории храма.

Но кому-то этого показалось недостаточ-
но, и теперь вместо пения большая группа 
прихожан уже скандировала:

— Мно-га-я лета!.. Мно-га-я лета!..
Может, они думали, что так ему будет при-

вычней это слышать.
Он теперь стоял на балконе, неудержимо 

напоминая папу римского, и приветливо 
махал им рукой, а потом вошел в храм.

— И я радуюсь видеть нашего дорогого 
Владимира Владимировича! — воскликнул 
патриарх.

— Здрсьте! — кивнул ему Владимир Пу-
тин, именно так — безжалостно сократив 
букву «а»…

Он выступил с короткой приветствен-
ной речью, обошел храм, в том числе и ниж-
нюю его часть, а потом зашел в семинарию, 
на втором этаже осмотрел аудитории «Лите-
ратура» и «Святая земля». На первом его жда-
ли архиереи зарубежных православных цер-
квей. Ждали они его уже давно. За несколь-
ко минут до его прихода владыка Иларион 
сказал им:

— Братья, встаем как стояли и ждем!
Я подумал, что это ключевая фраза для 

любого сообщества, ждущего Владимира Пу-
тина. Все они встают и ждут. И через какое-
то время становятся братьями, потому что 
ждать приходится долго.

Но нет, архиереям не пришлось в этот раз 
томиться ровным рядом у стены, я услышал, 
как молодой высокий батюшка в рясе, ками-
лавке на голове и с характерным белым за-
крученным проводком, ведущим в ухо, на-
клонился к своей руке (из рукава в таких слу-
чаях виднеется еще один проводок, с микро-
фоном) и негромко сказал, казалось, прямо 
в четки, которые держал в ней:

— Движение! Одна минута!
Я понял: сейчас будет.
— Вы все,— сказал Владимир Путин архи-

ереям,— желанные гости. И даже не гости, а 
хозяева!

По-моему, они расчувствовались.
И тут он рассказал им историю. Она про 

митрополита Лавра, главу Зарубежной пра-
вославной церкви, Владимир Путин встре-
чался с ним в Нью-Йорке, после этого на-
чался процесс воссоединения двух цер-
квей, так вот, митрополит Лавр подарил 
российскому президенту икону преподоб-
ной мученицы Елизаветы Федоровны, су-
пруги великого князя Сергея Александро-
вича, и передал ему к тому же частицу ее 
мощей.

— Я привез ее домой,— рассказывал стар-
цам Владимир Путин,— поставил дома (в 
Ново-Огарево.— А. К.), а потом вдруг понял, 
что она ведь вернулась домой! Потому что я 
живу в резиденции, где когда-то жила Ели-
завета Федоровна! Это же удивительное сов-
падение!

Президент уехал. Возле одного из мони-
торов, на котором показывали храм, вы-
сившийся в пяти десятках метров от экра-
на, повернувшись лицом к монитору, сто-
яла женщина. То есть к одному монито-
ру было не подступиться, а возле второго, 
в ста метрах напротив, стояла только она. 
Она выделялась — высокая, в фиолетовом 
плаще. Она молилась на монитор. Она мо-
гла бы повернуться к храму, но она, каза-
лось, не замечала оригинала в натураль-
ную величину.

Я не понимал, почему она не повернется 
все же прямо к храму. Тут на мониторе над 
храмом появились розовые облака. Это бы-
ло чудо. Потому что я сразу глянул еще выше 
— они на самом деле были такие серые. Мо-
жет, я подумал, ей хочется видеть розовые 
облака, а не серые. Конечно, ей хочется чуда. 
Причем телевизионного.

И я нашел ее и спросил, почему она моли-
лась на монитор. И она удивилась моему не-
пониманию:

— Так а крестов-то снизу не видно!
Андрей Колесников

Федеральная служба у храма

Во время и после дождичка  
в четверг   
ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА

И С Т О Р И Я  В О П Р О С А
К А К  С Т Р О И Л С Я  Н О В Ы Й  Х Р А М  
В  С Р Е Т Е Н С К О М  М О Н А С Т Ы Р Е

Православный мужской Сретенский монастырь был 
основан в 1397 году в память об избавлении Москвы 
от нашествия Тамерлана. Его первоначальные построй-
ки не сохранились. Действующий пятиглавый собор по-
строен в 1697 году. Часть зданий, в том числе церковь 
Преподобной Марии Египетской и колокольня, были 
разрушены в 1930-е годы; а на территории размести-
лись учреждения НКВД. Вновь был открыт в 1991 году.

В 2012 году был проведен открытый конкурс 
на проект нового собора Новомучеников и Исповед-
ников Российских на Крови. Как пояснял наместник 
монастыря архимандрит (ныне — епископ) Тихон (Шев-
кунов), «необходимость нового, вместительного храма 
назрела давно», так как на небольшой территории жи-
вут 42 монаха и 200 учащихся семинарии, а церковный 
двор во время служб уже не вмещает всех прихожан. 
От архитекторов, по его словам, ждали «максимально-
го количества дополнительных помещений» (например, 

для воскресной школы), а также «подземных помеще-
ний для автомобилей монастырских служб».

В конкурсе победил проект предпринимателя Дмит-
рия Смирнова (всего рассматривалось 48 проектов), 
предложившего возвести пятиглавый собор общей 
площадью 10 тыс. кв. м с двухуровневой подземной 
парковкой. Градозащитники опасались, что собор 
станет новой высотной доминантой района и изменит 
исторический облик Рождественского бульвара. В но-
ябре 2013 года комиссия Москомнаследия одобрила 
снос шести монастырских строений для освобождения 
места под строительство.

Закладной камень на месте строительства 28 декаб-
ря 2013 года освятил патриарх Московский и всея Руси 
Кирилл. Высота храма — 61 метр, а общая площадь 
фресок составляет более 6 тыс. кв. м. При храме будут 
созданы два музея — новомучеников и Туринской 
плащаницы.

с1
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Три конкурса префектуры Цен-
трального административного 
округа (ЦАО) на консультацион-
ное сопровождение общей сум-
мой почти 26 млн рублей выиг-
рала фирма экс-заместителя 
префекта Владимира Говер-
довского Андрея Ховрина. Ра-
нее ООО «Институт современ-
ных коммуникаций» выигрывало 
конкурсы исключительно у гос-
структур, которые возглавлял го-
сподин Говердовский. Господин 
Ховрин сказал ”Ъ“, что «искать 
тут скелеты в шкафу — это аб-
солютно парадоксально». Экс-
перт считает, что такие победы 
«не происходят случайно».

В трех конкурсах на «информаци-
онно-аналитическое и консультаци-
онное сопровождение деятельнос-
ти органов исполнительной власти» 
ЦАО и «проведение разъяснитель-
ной работы с населением» на терри-
тории округа, объявленных префек-
турой ЦАО в мае, победило ООО «Ин-
ститут современных коммуникаций» 
(ИСК). Компания получит 8,5 млн ру-
блей за работы в мае—июле 2017 го-
да, 8,9 млн рублей в августе—октябре 
и 8,5 млн в четвертом квартале.

Префектура ожидает от компании 
детального анализа инициативных 
групп граждан в округе — от специа-
лизации до состава участников. Под-
рядчик также должен будет провести 
«анализ позитивных, негативных и 
нейтральных тем в СМИ» и интерне-
те и создать «базу данных медиафай-
лов (фото- и видеоматериалов) о мас-
совых и/или публичных мероприяти-
ях, проводимых на территории ЦАО» 
(не менее 6 Гб ежемесячно). Кроме то-
го, компания сформирует «карты про-
блемных точек районов ЦАО». Как пи-
сал ранее 

”
Ъ“, подобные исследова-

ния заказываются во всех округах пе-
ред муниципальными выборами.

Согласно выписке из Единого го-
сударственного реестра юридиче-
ских лиц (ЕГРЮЛ), учредителем и 
владельцем «Института современ-
ных коммуникаций», зарегистриро-
ванного на Бобруйской улице, явля-
ется Андрей Ховрин. Господин Хов-
рин — бывший заместитель префек-
та Северо-Западного администра-
тивного округа (СЗАО).

В окружении господина Ховрина 

”
Ъ“ сказали, что у него хорошие от-

ношения с префектом ЦАО Влади-
миром Говердовским — они оба на-
чинали карьеру в Кунцево, первый 
— муниципальным депутатом, а вто-
рой — чиновником управы. В 2012 
году Владимир Говердовский был 
назначен префектом СЗАО, в том же 
году Андрей Ховрин стал его заме-
стителем. В апреле 2015 года госпо-
дин Говердовский был назначен ру-
ководителем департамента жилищ-
но-коммунального хозяйства и бла-
гоустройства Москвы. В апреле же го-
сподин Ховрин покинул пост заме-

стителя префекта СЗАО по собствен-
ной инициативе. А в ноябре 2015 го-
да Владимир Говердовский был на-
значен префектом ЦАО.

Именно у структур, которые воз-
главлял господин Говердовский, 
«Институт современных коммуни-
каций» и получал все свои господря-
ды. Фирма заключила госконтракт с 
префектурой СЗАО на исследования 
и изучение общественного мнения 
(12,5 млн рублей) в феврале 2015 го-
да, два контракта с департаментом 
ЖКХ и благоустройства Москвы на 
исследования (1,4 и 2,8 млн рублей) 
в октябре 2015 года и контракт с пре-
фектурой ЦАО на консультацион-
но-аналитическое сопровождение 
(7,6 млн рублей) в июле 2016 года. Со-
гласно ЕГРЮЛ, Андрей Ховрин полу-
чил компанию в собственность в мае 
2016 года, до этого ей владел Руслан 
Нежнов, учредитель ООО «Капитель» 
(компания за все время выиграла го-
сконтрактов на 3,7 млрд рублей, на-
чинала с подрядов в ЗАО, в том числе 
в Кунцево). «Капитель» и «Институт 
современных коммуникаций» нахо-
дятся по одному адресу.

Господин Ховрин подтвердил 
”
Ъ“, 

что «Институт современных комму-
никаций» — это его компания, и ска-
зал, что он доктор социологических 
наук и давно «занимается вопросами 
конфликтологии». Он отметил, что у 
него есть «профессиональный кол-

лектив» для исполнения подобных 
заказов. Андрей Ховрин счел «стран-
ным» вопрос о госконтрактах, вы-
игранных исключительно у струк-
тур, возглавляемых Владимиром Го-
вердовским. «Есть процедура, 44-й 
закон (

”
О контрактной системе“.— 

”
Ъ“), конкурс, четкое техническое 

задание, критерии — и любой участ-
ник, который им соответствует, име-
ет право участвовать. Кому не инте-
ресно — не участвует,— сказал он.— 
Искать тут скелеты в шкафу — это аб-
солютно парадоксально». На вопрос 
о дружеских отношениях с господи-
ном Говердовским он сказал, что «не 
может ответить». В пресс-службе пре-
фекта ЦАО вчера ситуацию проком-
ментировать не смогли.

Замглавы Антикоррупционного 
центра «Яблока» Алексей Карнаухов 
уверен, что подобные победы «не 
происходят случайно». «То, что госпо-
дин Ховрин сначала занимал офици-
альный пост, а затем ушел работать к 
компании—исполнителю услуг для 
своей префектуры,— очевидный 
признак коррупции. Это эффект вра-
щающихся дверей (revolving doors) 
в действии. 

”
Миграция“ фирмы 

ИСК вслед за господином Говердов-
ским по всем учреждениям, кото-
рые он возглавлял, усиливает подо-
зрения»,— считает господин Карнау-
хов. Он полагает, что Следственному 
комитету стоило бы проверить ситу-
ацию «на предмет преступления по 
ч. 2 ст. 285 УК РФ («Злоупотребление 
должностными полномочиями»)».

Таисия Бекбулатова

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Ее поздравляет член высшего совета партии «Единая 
Россия», ведущий научный сотрудник Института госу-
дарства и права РАН Владимир Плигин:
— Многогранность таланта Ларисы Игоревны всегда по-
ражала. Она является глубочайшим высокопрофессио-
нальным юристом с впечатляющим объемом знаний. С 
ней всегда можно посоветоваться и поговорить на лю-
бую юридическую тему и, в отличие от многих других 
специалистов, она сразу включается в эту тему, причем 
включается с пониманием и предметным знанием кон-
кретного нормативного материала. Это исключительная 
ситуация, я крайне редко встречал такого рода людей, та-

кого рода специалистов. Анализ всегда проходит с уче-
том понимания государственных проблем, вызовов, с 
которыми встречаются государство и общество и, что 
важно,— последствий для конкретного человека, каждо-
го из нас в результате принятия или непринятия той или 
иной нормы закона. Точно так же глубоко она знает мно-
гие области культуры и предметность, точность этого 
знания, готовность говорить о каких-то деталях меня то-
же поражает. Желаю Ларисе Игоревне счастья, здоровья, 
удачи и продолжения той многогранной работы и хобби, 
которыми занимается эта уникальная женщина.

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня юбилей у помощника—начальника  
государственно-правового управления президента  
Ларисы Брычевой

Вчера космические войска (КВ) 
осуществили с космодрома Пле-
сецк пуск ракеты «Союз-2.1б» 
с военным спутником на борту. 
По сведениям ”Ъ“, на орбиту был 
выведен второй по счету аппарат 
«Тундра», входящий в состав Еди-
ной космической системы обнару-
жения и боевого управления. На-
личие двух спутников позволит 
военным приступить к полноцен-
ным летным испытаниям систе-
мы, развертывание которой долж-
но было начаться еще в 2009 году.

Об успешном пуске «Союза» с раз-
гонным блоком «Фрегат» и военным 
спутником нового поколения сооб-
щили в Минобороны РФ. Как рас-
сказали в ведомстве, боевой рас-
чет под руководством командующе-
го космическими войсками генера-
ла Александра Головко запустил ап-
парат с площадки №43 космодрома 
Плесецк в 9:34 по московскому вре-
мени: «Со спутником поддержива-
ется устойчивая телеметрическая 
связь, бортовые системы функцио-
нируют нормально». Аппарат был 
взят под управление специалиста-

ми КВ, ему был присвоено кодовое 
обозначение «Космос-2518». Раскры-
вать его тип военные не стали.

По данным авторитетного сайта 
Russianforces.org, запущенный вчера 
«Космос» — это спутник Единой кос-
мической системы обнаружения и 
боевого управления (ЕКСОиБУ) «Тун-
дра» (изделие 14Ф142), входящий в 
состав космического эшелона систе-
мы предупреждения о ракетном на-
падении (СПРН). Это 

”
Ъ“ подтвердил 

источник в Минобороны РФ, под-
черкнув, что теперь КВ смогут при-

ступить к полноценным летно-кон-
структорским испытаниям, посколь-
ку на орбите находится минималь-
но необходимое количество аппара-
тов данного класса: первый спутник 
ЕКСОиБУ («Космос-2510») был достав-
лен на орбиту в ноябре 2015 года. За 
разработку изделия отвечает цент-
ральный научно-исследовательский 
институт «Комета» (полезная нагруз-
ка) и ракетно-космическая корпора-
ция «Энергия» (платформа).

На «Тундру» военные рассчитыва-
ли с середины 2000-х: уже тогда они 
признавали ее предшественницу — 
систему «Око-1» с геостационарными 
спутниками 71Х6 и высокоэллипти-
ческими 73Д6 — «безнадежно уста-
ревшей». В январе 2008 года командо-
вавший космическими войсками ге-
нерал-полковник Владимир Попов-
кин говорил, что запуск спутников 
СПРН следующего поколения дол-
жен начаться с конца 2009 года. Одна-
ко первый аппарат промышленность 
смогла изготовить только в 2015 году. 
В интервью 

”
Ъ“ генконструктор СПРН 

Сергей Боев говорил, что станции вы-
сокой заводской готовности, входя-
щие в состав наземного эшелона си-
стемы, надежно перекрывают все ра-

кетоопасные направления, «то есть со 
своей основной задачей наземный 
сегмент справляется»: «Но в отсутст-
вие космического эшелона на него ло-
жится дополнительная нагрузка» (см. 

”
Ъ“ от 18 августа 2015 года).

Руководство Минобороны уделя-
ет повышенное внимание космиче-
скому эшелону СПРН. На одном из со-
вещаний министр обороны Сергей 
Шойгу заявил, что создание ЕКСОи-
БУ является «одним из ключевых на-
правлений развития сил и средств 
ядерного сдерживания РФ»: «В ре-

зультате мы сможем обнаруживать 
пуски различных видов баллистиче-
ских ракет, в том числе старты опыт-
ных образцов, из акватории Мирово-
го океана и с территорий стран, про-
водящих испытания». По данным 
портала Gunter’s Space Pages, через 
установленную на «Тундре» систему 
боевого управления в случае необхо-
димости можно отдать сигнал о нане-
сении ответного ядерного удара.

В декабре 2016 года первый заме-
ститель главкома воздушно-косми-
ческих сил генерал Павел Курачен-
ко сообщал, что до 2020 года в строй 
планируется ввести около десяти та-
ких спутников и построить пять ра-
диолокационных станций СПРН. По 
данным ТАСС, эти сроки будут нем-
ного сдвинуты: агентство утвержда-
ет, что десять аппаратов окажутся на 
орбите к 2022 году. Для этого КВ на-
чиная с 2018 года придется осуществ-
лять по два запуска «Тундры». Однако 
с учетом, что аппараты будут посту-
пать на космодром в состоянии высо-
кой заводской готовности, планы вы-
глядят достаточно реализуемо, гово-
рит топ-менеджер предприятия кос-
мической промышленности.

Иван Сафронов

«Тундра»  
в сосновом бору
Военные запустили второй спутник  
для отслеживания ракетных стартов противника

Центральный консультирующий
Господряды в ЦАО получил экс-заместитель префекта 
Владимира Говердовского

Конкурсы префектуры ЦАО 
выиграл давний знакомый 
Владимира Говердовского 
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На «Тундру» военные рассчитывали  
с середины 2000-х: уже тогда они при-
знавали ее предшественницу — систе-
му «Око-1» — «безнадежно устаревшей»
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Пресненский суд Москвы вчера 
заключил под домашний арест 
экс-гендиректора АНО «Седьмая 
студия» Юрия Итина. Своей вины 
в хищениях бюджетных средств 
господин Итин, ныне дирек-
тор Ярославского театра драмы 
имени Федора Волкова, не при-
знал. Рассмотрение ходатайст-
ва следствия об аресте бывше-
го бухгалтера «Седьмой студии» 
Нины Масляевой суд отложил на 
72 часа. Ее защита говорит, что 
женщина готова «пойти на сдел-
ку со следствием».

Из представленных в суд ГСУ 
СКР по Москве ходатайств об аресте 
бывших гендиректора АНО «Седь-
мая студия» Юрия Итина и главбу-
ха Нины Масляевой следовало, что 
они подозреваются в «хищении пу-
тем мошенничества» (ч. 4 ст. 159 УК 
РФ) 1,286 млн руб. Эти деньги в 2014 
году были выделены Минкультом 
на творческий проект «Платформа», 
для реализации которого, собствен-
но, и была создана режиссером Ки-
риллом Серебренниковым «Седь-
мая студия». По версии следствия, 
Юрий Итин заключил два договора 
с ООО «Инфостиль» на пошив арти-
стических костюмов и техническое 
обеспечение неких медиафестива-
лей. Однако деньги были обнали-
чены и похищены, а работы не вы-
полнены.

Первым суд рассмотрел ходатай-
ство СКР об аресте 58-летней Нины 
Масляевой, которая сейчас рабо-
тает также бухгалтером в одной из 
столичных фирм. Впрочем, это за-
седание оказалось весьма скоротеч-
ным, поскольку почти сразу следо-
ватель попросил отложить рассмо-
трение вопроса об аресте, пояснив, 
что ему необходимо собрать допол-
нительные доказательства при-
частности подозреваемой к престу-
плению. Следователь ходатайство-
вал о продлении срока задержания 
Нины Масляевой на 72 часа, и суд 
с этим согласился. После оконча-
ния заседания адвокат экс-бухгал-
тера Павел Тепухин сообщил жур-
налистам, что его подзащитная «ви-
ну не признавала, поскольку пока 
ей никакого обвинения не предъ-
явлено». Однако господин Тепу-
хин отметил: «Нина Масляева гото-
ва признать вину и пойти на сделку 
со следствием». Защитник также за-
явил 

”
Ъ“, что его клиентка выпол-

няла указания гендиректора «Седь-
мой студии» Итина. Так что в случае 
заключения досудебного соглаше-
ния показания она, видимо, будет 
давать на него.

Сам экс-гендиректор «Седьмой 
студии», ныне директор Ярослав-

ского театра драмы имени Федора 
Волкова 52-летний Юрий Итин ви-
ну в хищении госсредств не при-
знал. «Ни с одной подрядной ор-
ганизацией не вступал в отноше-
ния и не вел никаких перегово-
ров. Единственное, что я сделал, 
это выдал доверенность продюсе-
рам и не проконтролировал их де-
ятельность»,— заявил в суде замет-
но нервничавший господин Итин. 
Он добавил, что «признает халат-
ность» со своей стороны. По его сло-
вам, никакого оперативного управ-
ления деятельностью «Седьмой сту-
дии» он не осуществлял, посколь-
ку находился в Ярославле. «Прошу 
применить домашний арест, я го-
тов сотрудничать со следствием»,— 
завершил свое выступление подо-
зреваемый Итин.

В свою очередь, следователь, го-
воря о необходимости заключить 
Юрия Итина под стражу, заявил, что 

его вина подтверждается показани-
ями Нины Масляевой, бывшего ру-
ководителя департамента господ-
держки искусства и народного твор-
чества Минкульта Софьи Апфельба-
ум и руководителя «Инфостиля» Сер-
гея Овчинникова. Следователь доба-
вил, что «имеются оперативные дан-
ные, что Итин общался с другими 
фигурантами дела, в частности с Ма-
сляевой». Они обсуждали изготов-
ление поддельных договоров ока-
зания услуг АНО «Седьмая студия». 
Представитель СКР отметил также, 
что во время обыска дома у экс-ди-
ректора были обнаружены печати 
задействованных в мошенничест-
ве фирм, а сам он предпринимал по-
пытки к сокрытию улик. Задержали 
же Юрия Итина, по словам следова-
теля, в аэропорту при вылете в Си-
бирь (по некоторым данным, он со-
бирался на один из фестивалей), что 
говорит о том, что он может скрыть-

ся. Прокурор поддержал ходатайст-
во следствия, отметив, что Итин «за-
интересован в оказании давления 
на свидетелей».

Защита господина Итина назва-
ла доводы следствия бездоказатель-
ными. При этом адвокат Юрий Лы-
сенко отметил: его клиент заслу-
женный работник культуры, име-
ет многочисленные награды, в том 
числе медаль ордена «За заслуги пе-
ред Отечеством II степени», а также 
благодарность от прокуратуры Яро-
славской области. По его словам, ни 
один из свидетелей не говорит в сво-
их показаниях, что Юрий Итин при-
нимал участие в хищениях. Госпо-
дин Лысенко ходатайствовал перед 
судом об отложении рассмотрения 
материалов дела на 72 часа: «Как я 
могу прочитать 150 листов за 45 
минут!» «Если суд не сочтет это воз-
можным, то прошу избрать для мо-
его подзащитного меру пресечения 
в виде домашнего ареста»,— заклю-
чил адвокат Лысенко. В итоге суд 
учел наличие у подозреваемого про-
блем со здоровьем и назначил ему 
домашний арест до 19 июля.

Напомним, что расследование де-
ла о хищениях АНО вызвало боль-
шой общественный резонанс по-
сле того, как следователи столично-
го ГСУ СКР и спецназ ФСБ пришли с 
обысками в «Гоголь-центр» и к его ху-
дожественному руководителю Ки-
риллу Серебренникову. Господин Се-
ребренников был допрошен по делу 
в качестве свидетеля и отпущен, а из 
театрального центра забрали бума-
ги и электронные носители инфор-
мации, связанные с деятельностью 
АНО. Во время обысков представи-
тель ГСУ СКР по Москве Юлия Ива-
нова сообщала, что в уголовном де-
ле речь идет о хищениях «неустанов-
ленными лицами» из числа руко-
водителей АНО «Седьмая студия» в 
2011–2014 годах около 200 млн руб., 
выделенных из бюджета.

Олег Рубникович,  
Алексей Соковнин

В «Седьмой студии» 
арестов не было
Юрий Итин помещен под домашний арест,  
а Нине Масляевой продлили срок задержания

Как стало известно ”Ъ“, юриди-
ческий комитет Парламентской 
ассамблеи Совета Европы (ПА-
СЕ) назначил спецдокладчика 
по делу об убийстве сопредсе-
дателя партии ПАРНАС Бориса 
Немцова. Им стал член литов-
ской делегации ПАСЕ Эмануэ-
лис Зингерис. Он сообщил ”Ъ“, 
что готовить доклад начнет по-
сле вынесения Московским 
окружным военным судом при-
говора обвиняемым в убийстве 
оппозиционера, который ожи-
дается в июне. Дочь Бориса Не-
мцова Жанна Немцова заяви-
ла ”Ъ“, что добивается полного 
расследования убийства отца 
всеми доступными ей «способа-
ми в рамках закона».

Юридический комитет ПАСЕ 
спецдокладчиком по делу об убий-
стве Бориса Немцова назначил чле-
на фракции Европейской народной 
партии Эмануэлиса Зингериса. Ра-
нее бюро ПАСЕ приняло решение 
о запуске процедуры по делу Бори-
са Немцова. Член ПАСЕ займется 
подготовкой доклада после выне-
сения Московским окружным во-
енным судом приговора исполните-
лям убийства, которое ожидается в 
июне (сейчас заканчивается стадия 
представления доказательств сторо-
нами). По словам господина Зинге-
риса, для доклада планируется со-
брать материалы о том, как проводи-
лось следствие и шло судебное рас-
смотрение, а также оценить «юриди-
ческую технику» и «инструменты, к 
которым суд прибегнул в ходе рас-
следования». «Мы просмотрим все 
обстоятельства дела об убийстве од-
ного из наиболее видных политиче-
ских деятелей XXI века,— сказал 

”
Ъ“ 

Эмануэлис Зингерис.— Важно пой-
мать не только исполнителей, но и 
заказчиков этого акта террора. Их 
надежда на то, что личность Немцо-
ва и его вклад в демократию России 
будут забыты, не сбудется». Депутат 
добавил: комиссия под его руковод-
ством будет регулярно проводить за-
седания — и на расследование уйдет 
«не один месяц».

Назначения в ПАСЕ спецдоклад-
чика по делу Бориса Немцова доби-
валась дочь убитого политика Жан-
на Немцова, основавшая фонд его 
имени. На ноябрьском Форуме Бо-
риса Немцова в Европарламенте 
с участием главы Европарламен-
та Мартина Шульца она сообщила, 
что расследование убийства ее от-
ца в РФ «идет из рук вон плохо» и на 
скамье подсудимых оказались толь-
ко предполагаемые исполнители 
убийства. Европейских депутатов 
госпожа Немцова призвала «ока-
зать давление» на ПАСЕ с тем, что-
бы там был назначен «спецдоклад-

чик по делу Немцова». Ранее член 
парламента Швеции Керстин Лун-
дгрен собрала более 60 подписей 
депутатов в поддержку этой ини-
циативы, однако в мае 2016 года на 
заседании бюро ПАСЕ этот вопрос 
был заблокирован. Жанна Немцова 
поясняла: назначение спецдоклад-
чика фактически блокировал пре-
зидент ПАСЕ Педро Аграмунт, ссы-
лаясь на «необходимость наладить 
диалог с Россией».

«Я консультировалась с немец-
кими политиками (после угроз в со-
цсетях Жанна Немцова уехала в Гер-
манию.— 

”
Ъ“), как я могу стимули-

ровать Педро Аграмунта на реше-
ние вопроса по спецдокладчику, 
мне предложили написать в веду-
щее издание. После того как я напи-
сала колонку в Newsweek, в ПАСЕ 
обратили внимание на проблему 
с расследованием, а Аграмунт при-
слал мне открытку на Рождество»,— 
рассказала 

”
Ъ“ госпожа Немцова. 

Назначение Эмануэлиса Зингериса 
она объяснила тем, что он был од-
ним из инициаторов этого докла-
да. «Это хороший выбор. Зингерис 
хорошо представляет ситуацию в 
России и свободно владеет русским 
языком»,— отметила она. Госпожа 
Немцова подчеркнула, что добива-
ется «полного и всестороннего» рас-
следования убийства отца всеми 
доступными ей «способами в рам-
ках закона» и доклад ПАСЕ — «один 
из немногочисленных механизмов 
международного контроля рассле-
дования».

В свою очередь, адвокат Вадим 
Прохоров, представляющий инте-
ресы Жанны Немцовой в суде, ска-
зал 

”
Ъ“, что есть ряд «фундамен-

тальных вещей в деле Немцова»: 
«Его убийство квалифицировали 
по ст. 105 УК, как будто оно совер-
шено из ревности или коммерции. 
Наше требование переквалифици-
ровать на ст. 277 — 

”
Посягательст-

во на жизнь государственного или 
общественного деятеля — не было 
удовлетворено. В деле отсутствуют 
организаторы и заказчики убийст-
ва, мы полагаем, что расследование 
сознательно ограничили частью 
исполнителей». «Я надеюсь, что ре-
зультатом доклада ПАСЕ станет то, 
что во всем мире президенту РФ бу-
дут чаще задавать вопрос: а что с за-
казчиками убийства Бориса Немцо-
ва?» — сказал господин Прохоров. 
Он отметил, что адвокатами были 
использованы все национальные 
механизмы защиты, однако следст-
вие и суды отказали в удовлетворе-
нии всех ходатайств (в том числе о 
вызове в суд главы Чечни Рамзана 
Кадырова).

Мария-Луиза Тирмастэ,  
Екатерина Гробман

ПАСЕ входит  
в дело об убийстве 
Бориса Немцова
Литовского евродепутата  
назначили спецдокладчиком

Сотрудники ФСБ вчера задержа-
ли в Москве четырех уроженцев 
Центральной Азии — членов ме-
ждународной террористической 
организации «Исламское госу-
дарство». По данным ФСБ, задер-
жанные готовились совершить 
теракты с использованием само-
дельных взрывных устройств «на 
объектах транспортной инфра-
структуры Москвы». Они дают 
признательные показания.

Сотрудники столичного УФСБ 
при поддержке бойцов нацгвардии 
приблизительно в девять часов утра 
подъехали на микроавтобусах к до-
му №14 корп. 1 на Новопеределкин-
ской улице. Зная о том, что все че-
тыре уроженца Центральной Азии, 
подозреваемые в причастности к 
запрещенной в России междуна-
родной террористической органи-
зации «Исламское государство» (ИГ), 
находятся на съемной квартире, ру-
ководители операции решили взять 
ее штурмом. Чекистам было извест-
но, что в квартире прописана се-
мья местных жителей, а владелица 
жилья Людмила Ермилова сдает ее 
приезжим.

Появление возле дома вооружен-
ных бойцов в то время, когда мно-
гие местные жители направлялись 
на работу, вызвало настоящий пе-
реполох. Прохожие один за другим 
стали звонить по мобильным теле-
фонам в полицию, чтобы она прие-
хала и разобралась в происходящем. 
На место ЧП прибыл и глава управы 

района Новопеределкино Юрий Но-
сенко. После того как стало извест-
но, что в квартире находится само-
дельное взрывное устройство (СВУ), 
по распоряжению главы управы око-
ло 100 жильцов подъезда жилого до-
ма были эвакуированы.

Штурм интересовавшей чекистов 
340-й квартиры начался в 9:30 и про-
шел настолько стремительно, что ее 
обитатели не оказали силовикам ка-
кого-либо сопротивления. Как позже 
сообщил центр общественных свя-
зей (ЦОС) ФСБ, в ходе обыска квар-

тиры были обнаружены лаборато-
рия по производству взрывчатых ве-
ществ, готовое к применению само-
дельное взрывное устройство с пора-
жающими элементами и компонен-
ты для его изготовления. Кроме того, 
были найдены автоматическое ору-
жие, боеприпасы, гранаты, литерату-
ра и видеозаписи экстремистской и 
террористической направленности.

Отметим, что обнаруженное в 
квартире СВУ было замаскировано 
под огнетушитель весом 3,5 кг — ана-
логичный тому, что террорист-смерт-
ник привел в действие 3 апреля ны-

нешнего года в метрополитене Санкт-
Петербурга на перегоне между стан-
циями «Сенная площадь» и «Техноло-
гический институт». Тогда теракт унес 
жизни 16 человек, более 30 получили 
ранения различной степени тяжести.

Из допроса задержанных, чьи 
имена в интересах следствия пока не 
разглашаются, выяснилось, что ру-
ководство террористической груп-
пой осуществлялось с территории 
Сирии, откуда подозреваемые и при-
ехали в Москву. Их целью, по версии 
ФСБ, были подготовка и проведение 

терактов на объектах транспортной 
инфраструктуры Москвы. После их 
проведения члены ИГ должны были 
вернуться в Сирию для участия в бо-
евых действиях.

Следует отметить, что съемная 
квартира была оборудована под мо-
лельное заведение для местных му-
сульман, в связи с чем ФСБ не исклю-
чает, что помимо подготовки терак-
тов квартиранты занимались еще и 
вербовкой прихожан в свои ряды. 
Это предположение пока отрабаты-
вается следствием.

Юрий Сюн

Террористы молились  
среди взрывчатки
В Москве задержаны четыре члена  
«Исламского государства»

Целью подозреваемых, приехавших 
в Москву из Сирии, по версии ФСБ,  
были подготовка и проведение  
терактов на объектах транспортной 
инфраструктуры столицы

МИНИСТЕРСТВО КУЛЬТУРЫ РФ

ДЕПАРТАМЕНТ КУЛЬТУРЫ Г. МОСКВЫ

Софья Апфельбаум

Директор департамента господдержки 
искусства в 2012–2014 годах / 
сейчас директор РАМТ*

Проект «Платформа» АНО «Седьмая студия»

Возбуждено дело о хищении около 
200 млн руб. в 2011–2014 годах

Центр современного
искусства «Винзавод»

Основатель и худрук АНО / 
сейчас директор и худрук 
«Гоголь-центра»

2011–2014 годы

прошли обыски

Кирилл Серебренников

Директор АНО с 2015 года / сейчас
помощник худрука «Гоголь-центра»

Анна Шалашова

Экс-директор АНО / сейчас
директор ярославского Театра 
им. Федора Волкова

Юрий Итин

Экс-главный бухгалтер АНО

Нина Масляева

«Гоголь-центр»
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*Российский академический молодежный театр.
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общество
Мэр Владивостока  
выходит на судебную дорогу
Закончено громкое дело о коррупции в Приморье

Вчера стало известно о том, что 
СКР завершил расследование 
громкого уголовного дела от-
страненного от должности мэ-
ра Владивостока Игоря Пуш-
карева. По версии следствия, 
градоначальник получил взят-
ку 75 млн руб. от родного брата 
Андрея Пушкарева, генерально-
го директора ООО «Востокце-
мент». Как считают следова-
тели, взамен мэр обеспечил 
закупки муниципальным пред-
приятием «Дороги Владивос-
тока» стройматериалов у «Вос-
токцемента» на сумму более 
1,2 млрд руб. Также Игорю Пуш-
кареву инкриминируются зло-
употребление должностными 
полномочиями и коммерческий 
подкуп. Защита, рассчитыва-
ющая добиться оправдания на 
предстоящем процессе, назы-
вает обвинение абсурдным.

Добиваясь освобождения своего 
подзащитного Игоря Пушкарева ад-
вокат Александр Высоцкий сообщил 
на заседании Мосгорсуда о том, что 
предварительное следствие по его 
делу уже закончено, а отстраненный 

мэр и другие фигуранты знакомят-
ся с материалами расследования, за-
нимающими 100 томов. Таким обра-
зом, отметил защитник, его клиент 
уже никак не может повлиять на ход 
расследования, что послужило ра-

нее одним из оснований для продле-
ния ему срока ареста. Однако горсуд 
все-равно оставил его в СИЗО.

Управлением по расследованию 
особо важных дел СКР мэр Владивос-
тока Игорь Пушкарев обвиняется в 
«злоупотреблении должностными 
полномочиями» и «коммерческом 
подкупе» (ч. 3 ст. 285 УК РФ, п. «а» ч. 2 

ст. 204 УК РФ). Его соучастнику ди-
ректору МУПВ «Дороги Владивосто-
ка» Андрею Лушникову инкримини-
руется «коммерческий подкуп» (ч. 3 
ст. 204 УК РФ). По версии следствия, в 
2009–2014 годах мэр Пушкарев, «дей-
ствуя вопреки интересам службы, из 
корыстной и иной личной заинте-
ресованности, злоупотребляя долж-
ностными полномочиями», органи-
зовал приобретение МУПВ «Дороги 
Владивостока» у группы компаний 
«Востокцемент», подконтрольной се-
мье градоначальника, строительных 
материалов в большом объеме. Как 
считают следователи, стройматери-
алы приобретались по завышенным 
ценам, за что лично Пушкарев полу-
чил не менее 45 млн руб. В резуль-
тате МУПВ «Дороги Владивостока» 
был нанесен ущерб на сумму более 
158 млн руб., а кредиторская задол-
женность предприятия превысила 
800 млн руб. Кроме того, по версии 
следствия, в 2012–2014 годах Игорь 
Пушкарев передал Андрею Лушни-
кову не менее 1,4 млн руб. в качестве 
коммерческого подкупа за то, чтобы 
«Дороги Владивостока» приобретали 
стройматериалы у «Востокцемента».

В марте текущего года СКР предъ-
явил Игорю Пушкареву еще одно об-
винение — в «получении взятки в 
особо крупном размере» (ч. 6 ст. 290 
УК РФ). По версии следствия, градо-
начальник получил 75 млн руб. от 
родного брата Андрея Пушкарева, 
гендиректора ООО «Востокцемент». 
Причем вознаграждение было вы-
плачено «живыми» деньгами, а так-
же отработано охраной, которое ООО 
наняло для мэра. Как считают следо-
ватели, взамен тот обеспечил закуп-
ки МУПВ «Дороги Владивостока» 
стройматериалов у «Востокцемен-
та» на сумму более 1,2 млрд руб. При 
этом, как отметила официальный 
представитель СКР Светлана Петрен-
ко, «близкие родственники Игоря 
Пушкарева получили от группы ком-
паний 

”
Востокцемент“ дивиденды 

на общую сумму более 500 млн руб.».
Основные фигуранты расследо-

вания, Игорь Пушкарев и Андрей 
Лушников, год назад были задер-
жаны во Владивостоке и отправле-
ны в Москву, где их арестовал Бас-
манный райсуд. В отношении Анд-
рея Пушкарева суд ограничился до-
машним арестом.

«
”
Дороги Владивостока“ приобре-

тало стройматериалы у компаний 

”
Востокцемент“ не потому, что я ра-

нее работал на данном предприятии и 
в настоящее время им руководят мои 
братья, а потому, что цены и условия 
поставок стройматериалов для МУПВ 
были наиболее выгодными»,— наста-
ивает, в свою очередь, Игорь Пушка-
рев. По словам отстраненного мэра, 
он не получал от «Востокцемента» ка-
кого-либо вознаграждения: «Мне не 
за что было платить, так как 

”
Восток-

цементу“ в итоге я 
”
причинил вред“, 

а не принес прибыль». По его словам, 
«Востокцемент» поставил строймате-
риалы МУПВ «Дороги Владивостока» 
в долг, который затем в размере более 
900 млн руб. «был прощен».

«Обвинение абсолютно необо-
снованное. Мой подзащитный свою 
позицию не меняет и настаивает на 
своей невиновности»,— заявил 

”
Ъ“ 

адвокат Высоцкий. Он добавил, что 
в ходе предстоящего судебного про-
цесса защита будет настаивать на 
оправдательном приговоре.

Алексей Чернышев,  
Владивосток;  
Николай Сергеев

Мэр Владивостока Игорь 
Пушкарев по ходу следст-
вия вины так и не признал

Из проекта закона «Об органи-
зации дорожного движения» 
исключены нормы, допускаю-
щие ввод платного въезда в го-
родах. Изначально в документе 
эта возможность была запи-
сана Минтрансом, но теперь 
она исключена, заявили вче-
ра в комитете Госдумы по тран-
спорту. Эксперты решение 
поддерживают, называя его по-
литическим, но окончательное 
решение по предложенным по-
правкам должна принять адми-
нистрация президента.

Напомним, что законопроект из-
начально готовился Минтрансом и 

был принят Госдумой в первом чте-
нии в декабре 2016 года. Предпола-
галось, что документ позволит город-
ским и муниципальным властям ис-
пользовать разные ограничения для 
борьбы с пробками, включая плат-
ный въезд в отдельные районы. При-
нятие законопроекта в первом чте-
нии вызвало широкий обществен-
ный резонанс на фоне опасений вве-
дения новых транспортных ограни-
чений в Москве, против документа 
выступили оппозиционные фрак-
ции Госдумы. В середине марта теку-
щего года, как сообщал 

”
Ъ“, депута-

ты хотели сделать более мягкий ва-
риант — чтобы платный въезд мог 

вводиться только в населенных пун-
ктах и районах, признанных «исто-
рическими поселениями».

Первый зампред профильного 
комитета ГД по транспорту и строи-
тельству Алексей Русских вчера со-
общил, что в последней редакции 
часть документа, где допускалось 
введение платного въезда, «вычи-
щена и убрана». «Волноваться не сто-
ит, антинародных законов прини-
мать никто не будет,— заявил госпо-
дин Русских.— У законопроекта это-
го вообще тематика другая — орга-
низация дорожного движения». Эту 
информацию 

”
Ъ“ подтвердил и пер-

вый зампред комитета Госдумы по 

госстроительству Вячеслав Лысаков 
(«Единая Россия»). По словам Алек-
сея Русских, в новой редакции до-
кумент направлен в государствен-
ное правовое управление (ГПУ) пре-
зидента РФ для согласования ко вто-
рому чтению. «Дней через десять по-
лучим оттуда ответ»,— отметил он. В 
пресс-службе комитета по транспор-
ту 

”
Ъ“ лишь подтвердили, что доку-

мент направлен в ГПУ, но подроб-
ностей его содержания не раскры-
ли. Связаться с главой комитета Ев-
гением Москвичевым вчера не уда-
лось. Первый зампред комитета Ви-
талий Ефимов («Единая Россия») в бе-
седе с 

”
Ъ“ не подтвердил и не опро-

верг информацию, изложенную го-
сподином Русских.

В парламенте новую редакцию 
законопроекта поддержали. По сло-
вам господина Лысакова «мудрое ре-
шение было принято с учетом мне-
ния многих депутатов, избирателей, 
экспертов и профессионального со-
общества. «Конечного текста еще 
не видел, но наша фракция ни в ко-
ем случае никогда не проголосова-
ла бы за первую версию,— добавил 
член комитета по транспорту Олег 
Нилов (

”
Справедливая Россия“).— 

Хорошо, что благоразумие берет все-

таки верх». Координатор движения 
«Синие ведерки» Петр Шкуматов на-
звал норму о платном въезде «самой 
чудовищной частью» законопроек-
та. «Если ее и правда не осталось, то 
можно сказать, что наша страна те-
перь не развалится,— говорит он.— 
Ведь если бы все регионы начали 
пользоваться платным въездом, то 
это фактически развалило бы страну. 

Не сомневаюсь, что местные власти 
с удовольствием драли бы деньги за 
проезд с транзитных машин, освобо-
див от платы местных. Отказ от плат-
ного въезда — это политическое ре-
шение». При этом, по словам госпо-
дина Шкуматова, в документе могли 
остаться и другие «опасные» положе-
ния — такие, как возможность вво-
дить платную парковку на любых 

территориях вплоть до дворов и вну-
триквартальных проездов.

В пресс-службе Минтранса на 
просьбу прокомментировать новую 
версию законопроекта 

”
Ъ“ заявили, 

что подготовкой документа ко вто-
рому чтению занимается «профиль-
ный комитет Госдумы». В департа-
менте транспорта Москвы новости 
о законопроекте вчера не комменти-

ровали. Несколько лет назад именно 
столичные власти впервые допусти-
ли возможность платного въезда в 
центр Москвы, однако позже, на фо-
не негативной реакции обществен-
ности, отказались от инициативы. 
Позже в департаменте заявляли, что 
возможность платного въезда не об-
суждается и не планируется.

Иван Буранов

На платном въезде ставят «кирпич»
Из законопроекта «Об организации дорожного движения» исключена спорная норма

Совет при президенте РФ по 
правам человека предлага-
ет главе государства провести 
административную амнистию. 
В России ее еще никогда не бы-
ло, хотя законом такая возмож-
ность предусмотрена. По мне-
нию авторов идеи, амнистия 
может облегчить жизнь миллио-
нов граждан — например, води-
телей, лишенных прав, граждан, 
совершивших экономические 
правонарушения, нарушите-
лей иммиграционного режима 
и правил проведения митингов. 
СПЧ готов представить главе го-
сударства свои наработки по 
амнистии, которую предлага-
ется приурочить к 100-летию 
Октябрьской революции.

Глава СПЧ Михаил Федотов над-
еется, что президент Владимир Пу-
тин поддержит предложение совета 
и выступит с инициативой проведе-
ния административной амнистии. 
«Наш Кодекс об административных 
правонарушениях предусматривает 
возможность освобождения от нака-
зания в связи с амнистией, но таких 
амнистий за всю нашу историю еще 
не было»,— сообщил 

”
Ъ“ Михаил Фе-

дотов, назвав свое предложение «аб-
солютно новаторским ходом». «Я ду-
маю, было бы очень здорово, если 
бы президент выступил с такой ини-
циативой»,— пояснил он. По словам 
главы СПЧ, принципиально важно, 
чтобы была поддержана сама идея 
административной амнистии. «Она 
хороша тем, что касается людей, ко-
торые совершили лишь админис-
тративные правонарушения, а не 
преступления. Она может распро-

страниться не на тысячи, а на мил-
лионы людей»,— поясняет госпо-
дин Федотов. Записку с концепцией 
проведения амнистии к 100-летию 
Октябрьской революции глава СПЧ, 
по его словам, уже передал перво-
му замглавы администрации прези-
дента Сергею Кириенко. В совете го-
товы создать проект постановления, 
который президент может внести в 
Госдуму. Соответствующие наработ-
ки у совета есть, подтвердил 

”
Ъ“ го-

сподин Федотов.
Согласно данным судебного де-

партамента при Верховном суде РФ, 
в 2016 году за административные 
правонарушения осуждены 6,4 млн 
человек. Из них 3,7 млн человек ош-
трафованы, причем в доход государ-
ства так и не были взысканы штра-
фы на общую сумму в 72 млрд руб., 
1,1 млн человек были отправлены 
под арест (максимум до 15 суток). 
496 тыс. автомобилистов, по дан-
ным ГИБДД, были лишены води-
тельских прав.

«Было бы хорошо, если бы под ам-
нистию попали водители, а также 
осужденные за экономические пре-
ступления, например нарушение 
правил торговли»,— сообщил 

”
Ъ“ за-

меститель заведующего кафедрой 
конституционного и администра-
тивного права ВШЭ и член СПЧ Илья 
Шаблинский. Он говорит, что боль-
шинство штрафов по КоАП — на сум-
мы от 5 тыс. до 20 тыс. руб. «Это не-
значительно для экономики и не по-
влияет на выплаты пенсий, но силь-
но облегчит жизнь гражданам»,— 
считает он. Председатель совета об-
щественных наблюдателей Мария 
Каннабих заявила 

”
Ъ“, что в послед-

нее время выросло количество обра-
щений к ней с жалобами на админи-
стративный арест. «Я бы хотел, чтобы 
под амнистию попали осужденные 
за нарушения правил проведения 
митингов и за нарушения миграци-
онных правил»,— сообщил 

”
Ъ“ ру-

ководитель правозащитной органи-
зации «Комитет за гражданские пра-
ва» Андрей Бабушкин. Михаил Фе-
дотов говорит также о возможности 
уменьшения наказания — «сокраще-
ния назначенных штрафов и сроков 
лишения специального права — на-
пример, водительских прав или пра-
ва заниматься определенным видом 
деятельности».

По мнению члена Московской 
Хельсинской группы Валерия Бор-
щева, амнистия — не лучший ва-
риант освобождения от наказания: 
«Наша судебная система не вызыва-
ет доверия — оправдательных при-
говоров мало. Предложение СПЧ 
— это скорее оценка работы судов 
и следствия». Первый зампред ко-
митета Госдумы по государственно-
му строительству и законодательст-
ву Юрий Синельщиков идею не под-
держивает: «Я противник любых ам-
нистий, потому что амнистия — это 
ситуация, при которой проявляется 
торжество милосердия над законно-
стью, а я все-таки за законность. Я по-
нимаю, когда люди сидят годами, но 
тут что амнистировать, штрафы? А 
когда водительских прав лишают, то 
там редко встретишь ситуацию, где 
надо проявить милосердие». Тем не 
менее господин Синельщиков «по-
смотрел бы соответствующий зако-
нопроект».

Анастасия Курилова

У президента  
попросили милосердия
СПЧ предлагает провести административную амнистию

«Если бы все регионы начали пользо-
ваться платным въездом, то это факти-
чески развалило бы страну. Не сомне-
ваюсь, что местные власти с удовольст-
вием драли бы деньги за проезд с тран-
зитных машин, освободив от платы 
местных»
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Премьер Молдавии Павел Фи-
лип не поехал на заседание 
Совета глав правительств СНГ, 
которое состоится сегодня в Ка-
зани. В правительстве страны 
это решение пока никак не объ-
яснили. По информации ”Ъ“, 
бойкот связан с мартовским 
скандалом в российско-мол-
давских отношениях: Кишинев 
тогда обвинил спецслужбы РФ 
в том, что чиновников из Молда-
вии подвергают унизительным 
обыскам и досмотрам при пе-
ресечении границы с Россией. 
Молдавский президент Игорь 
Додон назвал действия прави-
тельства своей страны «демар-
шем в адрес стратегического 
партнера».

О том, что Павла Филипа не будет 
на сегодняшнем казанском заседа-
нии Совета глав правительств, стало 
известно от президента Игоря Додо-
на. На своей странице в Facebook он 
написал, что «правительство Молдо-
вы вновь бойкотирует мероприятия 
СНГ». «Выражаю в связи с этим глу-
бокое сожаление. Расцениваю это 
как очередной демарш в адрес наше-
го стратегического партнера — Рос-
сии»,— написал господин Додон. 
Молдавию в Казани будет представ-

лять Андрей Негуца, который недав-
но приступил к обязанностям главы 
молдавской дипмиссии в Москве. Ра-
нее господин Негуца был депутатом 
парламента от пропрезидентской 
Партии социалистов.

В правительстве Молдавии ре-
шение не направлять делегацию на 
встречу премьеров стран СНГ ни-
как не объяснили. 

”
Ъ“ там сообщи-

ли, что премьер разъяснит свою по-
зицию по этому поводу во время за-
планированного на сегодня высту-
пления в парламенте. По информа-
ции же 

”
Ъ“, отказ премьера лететь в 

Казань связан со скандалом в рос-
сийско-молдавских отношениях. В 
начале марта Павел Филип и спи-
кер парламента Андриан Канду воз-
мутились «злоупотреблениями рос-
сийских спецслужб по отношению 
к молдавским чиновникам», кото-
рых подвергают допросам и обы-
скам при въезде в РФ. Соответству-
ющая нота протеста была вручена 
9 марта российскому послу Фариту 
Мухаметшину.

В документе говорится, что чи-
новников из Молдавии «останав-
ливают на границе, допрашивают, 
обыскивают, они терпят унижения 
со стороны российских спецслужб». 
Также в ней подчеркивается, что «по-

ка проблема не решится, госслужа-
щим рекомендовано избегать пое-
здок в Россию».

Тогда же молдавский парламент 
распространил пресс-релиз, в кото-
ром говорилось, что «одна из рос-
сийских госструктур много раз пы-
талась установить международный 
контроль над многими молдавски-
ми политиками, в том числе и над 
депутатами, используя фальшивую 
информацию и поддельные дан-
ные». «На имя одного из политиков 
подобные запросы отправляли 15 
раз. Все они были отклонены из-за 
отсутствия доказательств»,— гово-
рится в сообщении. По данным 

”
Ъ“, 

«один из политиков» — лидер пра-
вящей в стране Демпартии олигарх 
Владимир Плахотнюк, в отноше-
нии которого Москва пыталась за-
пустить процедуру мониторинга со 
стороны Интерпола.

По словам собеседника 
”
Ъ“ в гос-

структурах РФ, знакомого с ситуа-
цией в российско-молдавских от-
ношениях, бойкот Павлом Фили-
пом заседания в Казани может быть 
связан с тем, что Москва так и не от-
ветила на мартовскую ноту молдав-
ских властей.

Владимир Соловьев,  
Кишинев

Премьер Молдавии  
запретил себе въезд в РФ
Павел Филип бойкотирует встречу глав правительств 
стран СНГ в Казани

Впрочем, позиция Дональда Трампа по 
этому вопросу все же несколько отличается 
от общеевропейской. Перед участием в сам-
мите НАТО президент США встретился с гла-
вой Европейского совета Дональдом Туском. 
По итогам переговоров господин Туск выра-
зил сомнение в том, что у него и у президен-
та США «общая позиция относительно Рос-
сии». Добавлять, у кого она жестче, глава Ев-
росовета посчитал излишним.

В целом же из вчерашних заявлений До-
нальда Трампа и других участников самми-
та следовало, что за четыре месяца пребыва-
ния у власти нынешний американский ли-
дер сумел продавить в НАТО свою собствен-
ную повестку. Теперь в центре нее — борь-
ба с терроризмом и увеличение расходов на 
оборону среди стран—членов альянса. «Уг-
роза с востока», которая занимала централь-
ное место в дискуссиях членов альянса с мо-
мента начала украинского кризиса, переме-
стилась на второе место.

Будучи кандидатом в президенты, До-
нальд Трамп говорил о возможности выхода 
США из НАТО — если альянс не сможет пере-
строиться и перейти к защите стран-членов 
от реальных угроз. Избравшись в Белый дом, 
от столь жесткой риторики он отказался. Но 
вчера все-таки напомнил, что перестройка 
НАТО по-прежнему необходима. Президент 
США заявил, что ожидает от других стран—
членов альянса выполнения рекомендации 
о выделении не менее 2% от ВВП на оборону. 
«Из 28 стран НАТО 23 задолжали огромные 
суммы американским налогоплательщи-
кам. США сегодня тратят на оборону боль-
ше, чем все остальные государства альян-
са вместе взятые»,— сказал американский 
президент, назвав 2% «абсолютным миниму-
мом, который необходим странам НАТО для 
обновления своих военных возможностей».

Американские дрова 
в афганский костер
Ключевым итогом прошлогоднего саммита 
НАТО, прошедшего в Варшаве, стало приня-
тие комплекса мер по усилению восточных 
рубежей альянса. Принятые в этот раз реше-
ния стали подтверждением тезиса о том, что 
в центре внимания теперь находятся «угро-

зы с юга». По итогам встречи было объявле-
но о формальном присоединении альянса к 
борьбе с терроризмом в Ираке. Речь идет о 
символическом жесте: страны—члены НА-
ТО и так уже воюют против «Исламского го-
сударства» (запрещено в России) и других 
группировок. Как сообщил 

”
Ъ“ высокопо-

ставленный представитель альянса, штаб 
НАТО в Ираке будет значительно меньше аф-

ганского — как по функциям, так и по чи-
сленности персонала. «Помощь НАТО позво-
лит не только улучшить координацию меж-
ду членами альянса, но и поможет подгото-
вить города Ирака, к примеру Мосул, к ос-
вобождению,— отметил он.— Наша цель 
— сделать так, чтобы боевики уже не верну-
лись на эти территории после того, как они 
будут отбиты».

Главной же проблемой альянса остается 
Афганистан. В феврале, отчитываясь перед 
Конгрессом США, главком американских 
войск в Афганистане генерал Джон Никол-
сон заявил, что эта страна остается «местом 
наибольшей концентрации террористиче-
ских группировок на планете», обгоняя да-

же Сирию: из 98 организаций, которые Ва-
шингтон считает террористическими, 20 
находятся в афгано-пакистанском регионе. 
При этом их активность не затихает. В 2016 
году, по официальным данным командова-
ния США, афганская армия потеряла более 
6,7 тыс. человек убитыми и вдвое больше 
ранеными, а также уступила террористиче-
ским группировкам 2% территории. Из 407 
районов страны 258 в настоящий момент 
контролируются центральным правитель-
ством, 33 — различными группировками и 
за 116 идет война между правительственны-
ми и повстанческими отрядами.

«Стоит признать, что афганская армия не 
справляется с задачей удержания под своим 

контролем территории страны,— признал-
ся в беседе 

”
Ъ“ один из сотрудников штаб-

квартиры НАТО.— Талибы, 
”
Аль-Каида“ и 

”
Исламское государство“ контролируют зна-

чительную часть территории Афганистана. 
Армия и полиция, по документам, насчиты-
вают 350 тыс. человек, но вопросы есть не 
только к этой цифре, но и к боевому духу и 
выучке этих людей».

Афганская операция НАТО остается самой 
крупной и самой продолжительной в исто-
рии альянса: она длится с 2001 года, а числен-
ность многонационального контингента в от-
дельные годы превышала 130 тыс. человек. В 
конце 2014 года боевая фаза была окончена, 
большая часть войск НАТО выведена и нача-
лась миссия «Решительная поддержка», в рам-
ках которой задача борьбы с терроризмом 
была передана афганской армии и полиции. 
В стране остался контингент НАТО численно-
стью 13,5 тыс. человек из 39 стран. Задача за-
падных военных — тренировать и поддержи-
вать афганские силы безопасности, не участ-
вуя в боевых операциях. Теперь же НАТО при-
близилось к согласованию отправки в Афга-
нистан дополнительного контингента, кото-
рый, по словам генсека альянса Йенса Стол-
тенберга, поможет в подготовке афганской 
армии. «О возвращении к боевым операциям 
речи в любом случае не идет»,— с особым на-
жимом повторил он несколько раз.

Отвечая на вопрос 
”
Ъ“, равносильно ли 

увеличение контингента признанию про-
вала стратегии альянса в Афганистане, один 
из высокопоставленных представителей НА-
ТО ответил уклончиво. «Мы каждые полгода 
проводим переоценку ситуации в стране и в 
результате последнего раунда пришли к вы-
воду, что такое увеличение будет уместно»,— 
сообщил он. 

Вместе с тем в самом регионе с этим те-
зисом согласны не все. Опрошенные катар-
ским телеканалом Al-Jazeera жители и от-
ставные военные Афганистана выразили 
сомнение в том, что увеличение численно-
сти войск НАТО позволит решить проблему. 
«Привезти сюда еще больше иностранных 
военных — все равно что подбросить дров в 
костер»,— резюмировал один из жителей Ка-
була, напомнив, что основная претензия «Та-
либана» к афганскому правительству — со-
трудничество с иностранцами.

Дональд Трамп перетягивает НАТО

Президент США Дональд Трамп 
оказался в центре внимания всех 
участников брюссельского самми-
та НАТО (слева — генсек альянса 
Йенс Столтенберг; справа — 
премьер Британии Тереза Мэй)  
ФОТО REUTERS

с1

Россию для участия в прошед-
шем в Завидово (Тверская об-
ласть) форуме под эгидой Сов-
беза РФ посетил секретарь 
Высшего совета национальной 
безопасности Ирана Али Шам-
хани. В кулуарах конференции 
он согласился ответить на во-
просы корреспондента ”Ъ“ Еле-
ны Черненко об обвинениях в 
адрес Тегерана со стороны Ва-
шингтона, участии иранских во-
енных в охране зон деэскалации 
в Сирии и о российских дипло-
матических инициативах.

— Президент США Дональд Трамп 
в ходе своего первого зарубежно-
го турне обвинил Иран в дестаби-
лизации Ближнего Востока и под-
держке терроризма. Как бы вы от-
ветили на эти претензии?
— Это абсолютно необоснованные 
обвинения, не имеющие никакого 
отношения к реальности. И миро-
вое сообщество их не воспринима-
ет всерьез.

Давайте посмотрим, кто на са-
мом деле поддерживает терроризм. 
Иран уже четыре десятилетия борет-
ся с терроризмом, мы потеряли не-
сколько тысяч человек в этой вой-
не. И мы продолжаем хоронить му-
чеников, которые лишаются жизни 
в борьбе с террористами из «Ислам-
ского государства» и «Джебхат ан-Ну-
сры» (обе группировки запрещены в 
РФ.— 

”
Ъ“).

Американцы после 11 сентября 
2001 года тоже поняли, что такое тер-
роризм. Но при этом Трамп совер-
шил свой первый визит именно в ту 
страну, которая как на заводе штам-
пует террористов.
— Вы про Саудовскую Аравию?
— Да. Ваххабитское мышление, 
деньги, полученные от продажи неф-
ти, политическое недовольство, выз-
ванное наследственным правлени-
ем,— все это способствует радикали-
зации молодежи. Но дестабилизиро-
вать ситуацию в Эр-Рияде ей не дают, 
зато не препятствуют отправке моло-
дых людей в Сирию, Йемен и Ирак. 
Производство террористов поставле-
но на конвейер.

Где вы видели террористов-шии-
тов или террористов-иранцев? Их нет. 
А кто организовал атаку 11 сентября? 
Кто взрывает Европу? Кто натравлива-
ет выходцев с Кавказа на совершение 
терактов в России и обучает их?

Слова Дональда Трампа нелогич-
ны и смешны.

Сегодня террористы в Сирии и 
Ираке являются инструментом для 
продвижения политики США. Един-
ственная коалиция, которая имеет 

на своем счету успехи в борьбе с тер-
роризмом в регионе, это коалиция 
Ирана, России, Сирии и Ирака. Пло-
дотворная встреча секретарей сове-
тов безопасности этих четырех стран 
прошла в Завидово на полях форума 
под эгидой российского Совбеза.
— Иран выступает одним из га-
рантов меморандума о создании 
в Сирии зон деэскалации. Готовы 
ли вы отправить в Сирию своих 
военных, чтобы охранять пери-
метр этих зон?
— Иран очень серьезно настроен на 
борьбу с терроризмом и установле-
ние мира и стабильности в Сирии. 
Если от Ирана в связи с этим потре-
буются какие-то дополнительные 
шаги, мы готовы их рассмотреть.
— А Иран согласился бы на учас-
тие американцев в охране зон, 
как то обсуждали представители 
США и России?
— Нет.
— То есть вы не допускаете какого-
либо их участия в этом процессе?
— У Сирии есть правительство, и 
только оно может решать, кто имеет 
право присутствовать на их террито-
рии. Американцев, поддерживаю-
щих терроризм и дестабилизирую-
щих Сирию, сирийские власти у се-
бя видеть не хотят.
— В Завидово российская сторона 
обнародовала две инициативы: о 

принятии Генассамблеей ООН ре-
золюции «О правилах ответствен-
ного поведения государств в ки-
берпространстве» и о продвиже-
нии проекта конвенции ООН «О 
сотрудничестве в сфере противо-
действия информационной пре-
ступности». Иран готов их под-
держать?
— Мы бы хотели подробнее изучить 
суть этих конкретных инициатив. С 
тем, что в киберпространстве нужно 
ввести правила поведения для госу-
дарств, мы согласны. Сегодня норм 
нет, и эта сфера напоминает мировое 
сообщество до возникновения ООН, 
когда было неясно, каковы базовые 
принципы сосуществования госу-
дарств, как регулировать конфлик-
ты и так далее.

Главной отличительной харак-
теристикой киберпространства яв-
ляется его трансграничный харак-
тер. Там не признаются ни грани-
цы, ни мораль, ни правительства. 
Но интернет стал неотъемлемой 
частью нашей жизни, и этому не 
стоит противиться. Нужно, наобо-
рот, способствовать его развитию, 
но мировое сообщество должно до-
говориться о правилах игры в этой 
сфере. И хорошо, что такие вопро-
сы поднимаются на таких встре-
чах, как форум, организованный 
Совбезом России.

«Слова Дональда Трампа 
нелогичны и смешны»
Секретарь Высшего совета нацбезопасности Ирана 
об обвинениях в адрес своей страны
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Русфонд (Российский фонд помощи) создан осенью 1996 года 
для помощи авторам отчаянных писем в ”Ъ“. Проверив  письма, 
мы размещаем их в ”Ъ“, на сайтах rusfond.ru, kommersant.ru, в эфи-
ре «Первого канала» и радио «Коммерсантъ FM», в социальных 
 сетях, а также в 174 печатных, телевизионных и интернет-СМИ 
в регионах РФ. Решив помочь, вы получаете у нас реквизиты фон-
да и дальше действуете сами. Возможны переводы с кредитных 
карт, электронной наличностью и SMS-сообщением, в том  числе 
из-за рубежа (подробности на rusfond.ru). Мы просто помогаем 
вам помогать. Всего собрано свыше 9,776 млрд руб. В 2017 году 
(на 25 мая) собрано 705 917 347 руб., помощь получили 956 де-
тей, протипировано 3495 потенциальных доноров костного  мозга 
для Национального регистра. Мы организуем и акции помощи в дни 
национальных катастроф. Русфонд — лауреат национальной пре-
мии «Серебряный лучник» за 2000 год. Президент Русфонда — 
Лев  Амбиндер, лауреат премии «Медиаменеджер России» 2014 
года в номинации «За социальную ответственность медиабизнеса».
Адрес фонда: 125315, г. Москва, а/я 110;
rusfond.ru; e-mail: rusfond@rusfond.ru
Приложение для айфона и андроида rusfond.ru/app
Телефоны: 8-800-250-75-25 (звонок по  России  
бесплатный), факс (495) 926-35-63 с 10:00 до 20:00.

О РУСФОНДЕ

Сколько 
обещанного 
ждут
Когда без вмешательства 
Русфонда не получить помощь

Часто нас просят помочь найти клинику и вра
ча, которые взялись бы за лечение ребенка. 
Наш фонд такие проблемы не решает — они 
в компе тенции медиков и медицинских чинов
ников. Обычно эти просьбы мы шлем на горя
чую  линию Минздрава РФ. Иногда это прихо
дится  делать неоднократно.

9 декабря 2016 года к нам обратился Алексей М., 
 отец 16-летнего Михаила из Новосибирска. Алексей 
не ждал от Русфонда финансовой помощи. Он просил 
лишь найти врачей, которые взялись бы лечить его сы-
на. У Миши прогрессирующий сколиоз, искривление 
позвоночника настолько сильное, что мальчику тяжело 
даже сидеть в инвалидной коляске. В прошлом году ста-
ло понятно: ребенку поможет только операция. В Ново-
сибирском НИИ травматологии и ортопедии (НИИТО) 
Мишу отказались оперировать из-за других сложных 
диагнозов: у него тяжелая форма ДЦП и эпилепсия.

Родители бросились искать другие клиники стра-
ны, и вот положительный ответ пришел из НИИ 
имени Г.И. Турнера в Санкт-Петербурге: Михаила 
ждут на обследование и возможную — по его ре-
зультатам — операцию. Эпилепсия, которую вра-
чи  НИИТО считают противопоказанием для опера-
ций, не является преградой для питерской коман-
ды медиков? И для спасения в этой клинике нужно 
лишь направление местных врачей? Родителям по-
лучить его все никак не удавалось, и вот Алексей М. 
не  нашел иного выхода, как написать в Русфонд.

12 декабря 2016 года мы переслали просьбу Алек-
сея в Минздрав РФ. Поступив так, мы в Русфонде по-
лагали, что Алексей М. утаил в своем обращении не-
кие подробности. Ну не может же быть так, чтобы фе-
деральное учреждение НИИ имени Г.И. Турнера было 
готово заняться больным новосибирцем, а наблюдаю-
щие его местные врачи вот так ни с того ни с  сего пре-
пятствуют?! Однако уже через две недели Алексею М. 
ответила заместитель директора Департамента ме-
дицинской помощи детям и службы родовспоможе-
ния Минздрава РФ Ольга Чумакова. Минздраву Ново-
сибирской области было поручено направить доку-
менты Михаила М. в Петербург «для заочной консуль-
тации и решения вопроса о лечении больного за счет 
бюджетных средств». То есть без напоминания сверху 
новосибирский чиновник с места не двинется?

Это еще что. Одного верховного напоминания ма-
ло. Только нынче в феврале после похода родителей 
Миши в местный Минздрав там вспомнили о ребен-
ке со сколиозом и эпилепсией. Мише прямо дома сде-
лали кардиограмму, взяли кровь на анализ. Отец го-
ворит, что даже не знал о такой услуге — обычно он 
на руках носит мальчика по этажам поликлиники.

Но и это еще не все. Прошло полтора месяца, а за-
ветного направления в Петербург как не было, так 
и нет. 13 мая Алексей М. снова написал нам, опять 
просил подключить Минздрав РФ. Что мы и сдела-
ли. Разумеется, интересно же узнать, как Минздрав 
РФ контролирует исполнение собственных поруче-
ний. Оказалось, никак не контролирует.

Мы связались с Новосибирском. В поликлинике 
№27, где наблюдается Миша М., до сих пор нет справ-
ки от спинального нейрохирурга области, сообщи-
ли нам. Нет справки — нет заключения консилиума. 
Между тем родители ребенка получили эту справку 
еще 10 мая, но никто им не сказал, что ее нужно при-
крепить к делу в поликлинике №27. И вот родители 
ждут консилиума, а консилиум поликлиники №27 
ждет медсправки. А ребенок уже два года без спаси-
тельной операции.

Вчера мы сообщили родителям Миши М. по теле-
фону, чтобы занесли справку от областного спиналь-
ного нейрохирурга в поликлинику №27. Мы очень 
рассчитываем, что уж теперь Мише выдадут заветное 
направление в Петербург. От замдиректора Департа-
мента медпомощи детям и службы родовспоможения 
Минздрава РФ Ольги Чумаковой новостей пока нет.

На горячей линии Минздрава РФ находится единствен-
ная просьба из Русфонда о помощи в лечении сколио за — 
вот эта самая, новосибирская, от родителей  Миши М., 
отправленная в министерство еще 12 декаб ря 2016  года. 
Мы держим ситуацию под контролем и обязательно 
 расскажем о ее развитии.

Костя Гудков, 9 лет, детский церебральный 
паралич, эпилепсия, требуется лечение. 
148 430 руб. 
Внимание! Цена лечения 199 430 руб.  
Телезрители ГТРК «Пенза» соберут 51 тыс. руб.

Костя при родах перенес кровоизлияние в мозг. 
А в полгода — операцию на сердце. Задержку в разви-
тии врачи объясняли тем, что малыш ослаблен после 
операции. Мы стали возить сына на реабилитацию, 
но у него начались судороги, лечение пришлось 
прервать. Два года назад при поддержке Русфонда 
мы попали на обследование в московский Институт 
медтехнологий (ИМТ). У Кости обнаружили анома-
лию развития головного мозга, и в ноябре 2015 года 
в НИИ имени Бурденко (Москва) сына проопериро-
вали. После операции состояние Кости улучшилось, 
но он до сих пор не сидит, не стоит и не ходит. Пло-
хо понимает речь и не говорит. Нас готовы принять 
на лечение в ИМТ, но оплатить его нет возможности. 
Помогите! Светлана Гудкова, Пензенская область 
Невролог ИМТ Елена Малахова (Москва): «Костя 
нуждается в госпитализации для обследования, кор-
рекции терапии и определения тактики дальнейше-
го восстановительного лечения».

Лиза Артамонова, 12 лет, сахарный диабет  
1-го типа, требуются расходные материалы 
к инсулиновой помпе. 102 675 руб. 
Внимание! Цена расходных материалов 133 675 руб.  
Телезрители ГТРК «Славия» соберут 31 тыс. руб.

Диабет у Лизы протекал тяжело, справиться со 
скачками сахара не получалось. Начались ослож-
нения. Только благодаря установке инсулиновой 
помпы удалось улучшить состояние дочки. Вы уже 
присылали нам расходные материалы к прибору. 
Сейчас они закончились, и мы снова обращаемся 
с просьбой купить их. Возвращаться к уколам Лизе 
нельзя, так как остается угроза осложнений. За счет 
бюджета расходники не выделяют, а купить их мы 
не в состоянии: в семье двое детей, доходы скром-
ные. Андрей Артамонов, Новгородская область 
Эндокринолог Детской поликлиники №1 Вик-
тория Андреева (Великий Новгород): «Помповая 
инсулинотерапия помогла компенсировать диабет, 
состояние девочки улучшилось. Данный вид тера-
пии необходимо продолжать».

Али Чемурзиев, 5 лет, рубцовая деформация 
верхней губы и носа, расщелина альвеолярного 
отростка, недоразвитие челюсти, дефект речи, 
требуется ортодонтическое и логопедическое 
лечение. 107 тыс. руб.
Внимание! Цена лечения 286 тыс. руб. Общество помощи 
русским детям (США) внесет 150 тыс. руб.  
Телезрители ГТРК «Ингушетия» соберут 29 тыс. руб.

Али родился с расщелиной альвеолярного от-
ростка, губы, нёба. Сына согласились проопериро-
вать в московском Центре челюстно-лицевой хирур-
гии. Спасибо, что вы помогли оплатить операцию. 
Потом Али сделали еще две операции, поставили 
пластины для исправления деформации челюсти. 
Предстоит еще длительное лечение верхней челю-
сти и исправление прикуса. И речь у сына плохая, 
необходимы специальные логопедические занятия. 
Наши средства исчерпаны. У нас четверо сыновей, 
жена не работает, я учусь в докторантуре. Помогите 
нам! Адам Чемурзиев, Ингушетия
Руководитель Центра челюстно-лицевой хирур-
гии Виталий Рогинский (Москва): «Мальчику не-
обходима стимуляция роста верхней челюсти, устра-
нение рубцов, нормализация прикуса. Также требу-
ется логопедический курс в условиях стационара».

Лиза Галигузова, полтора года, врожденный  
порок сердца, спасет эндоваскулярная  
операция. 293 063 руб. 
Внимание! Цена операции 339 063 руб.  
Телезрители ГТРК «Алтай» соберут 46 тыс. руб.

В месяц у Лизы педиатр обнаружил открытое 
овальное окно в сердце и рекомендовал наблюдать-
ся у кардиолога. Дочка росла беспокойной, от плача 
у нее синели губы. Подробное обследование выяви-
ло у Лизы дефект межпредсердной перегородки раз-
мером 10 мм и изменения в правых отделах сердца. 
Лиза принимает много лекарств, но все равно часто 
болеет, быстро утомляется. Врачи рекомендуют не 
откладывать операцию и провести ее щадящим спо-
собом: закрыть дефект эндоваскулярно. К сожале-
нию, нам такую операцию не оплатить. У нас двое 
малышей, заработка мужа едва хватает на жизнь. По-
могите! Надежда Галигузова, Алтайский край 
Детский кардиолог НИИ кардиологии Виктория 
Савченко (Томск): «У Лизы развивается легочная ги-
пертензия. Требуется эндоваскулярное закрытие де-
фекта межпредсердной перегородки. После щадящей 
операции девочка будет активно развиваться».

Реквизиты для помощи есть в фонде. Возможны  
электронные пожертвования (подробности на rusfond.ru).

все сюжеты 
rusfond.ru/pomogite; rusfond.ru/minzdrav

У Софы Комаровой из  города 
 Нерехты Костромской области 
сложное заболевание, развива
ющееся на фоне другого, врож
денного. И название у этой беды 
непростое: синдром МакКьюна — 
Олбрайта — Брайцева. Другими 
словами, это остеопороз — повы
шенная ломкость костей — однов
ременно с фиброзной дисплазией. 
Фиброзная дисплазия — это про
цесс, при котором костная ткань 
 вытесняется соединительной. 
 Изза многочисленных переломов 
Софа не может ходить. Чтобы она 
встала на ноги, необходимо доро
гое комплексное лечение. Только  
денег на его оплату у Софиной 
 мамы нет.

— Жила-была девочка. Она была 
принцесса. Ее звали Софа. Она была 
очень доброй. Любила маму, братьев 
и сестер…— Софа рассказывает маме 
сказку. Елена, мама, внимательно слу-
шает и кивает: все так и есть.

У Елены пятеро детей. Ксении — 
старшей — 15, она заканчивает девя-
тый класс и пойдет учиться на стили-
ста. А вот 14-летняя Настя еще не дума-
ет о будущей профессии. Максиму — 
12, он хочет стать полицейским. Антон, 
которому на днях исполнится восемь, 
намерен в будущем выучиться на пова-
ра. А шестилетняя Софа мечтает стать 
врачом. И это неудивительно: девочка 
в основном с врачами и общается.

Поначалу Софа росла и развивалась, 
как все здоровые дети. Но когда ей было 
полтора года, вдруг начала жаловаться: 
«Ножка болит!» Съездили в поликлини-
ку, травматолог сказал: не переживай-
те, обыкновенный ушиб. А через три 
месяца Софа стала уже заметно прихра-
мывать. Елена показала дочку опытно-
му ортопеду-травматологу. И тот уже не 
стал успокаивать, а, наоборот, посовето-
вал немедленно везти ребенка в Москву.

Но даже столичные медики не сра-
зу поняли, в чем дело. У Софы обнару-
жили перелом шейки бедра, проопери-
ровали и уже практически перед выпи-
ской обратили внимание на пятна ко-
фейного цвета на коже малышки. И за-
подозрили тот самый синдром Мак-
Кьюна —  Олбрайта — Брайцева. Прове-
ли радиологическое обследование для 
выявления патологических процессов 
в костной ткани. Оно пока зало множе-

ственные фиброзные  очаги. Синдром 
был подтвержден.

Тогда Софу снова прооперирова-
ли — убрали фиброзный очаг на пра-
вой ноге. Наложили гипс и на три ме-
сяца отправили девочку домой. Когда 
гипс сняли, рентген показал, что тре-
щина в кости осталась. Снова гипс. Ка-
ждые три месяца мама с Софой приез-
жали в Москву, и каждый раз врачи на-
ходили у девочки то очередные фиброз-
ные очаги, то новые переломы. В кон-
це прошлого года после очередного ос-
мотра лечащий врач сказал, что помочь 
девочке сможет, пожалуй, только про-
фессор Белова из московской клини-
ки Глобал Медикал Систем (GMS Clinic).

Эта клиника — наш постоянный 
партнер с 2013 года. Наталия Белова 
успешно использует систему лечения, 
которая включает в себя терапию пре-
паратом памидронат, признанную во 
всем мире золотым стандартом лече-
ния заболеваний, связанных с хруп-
костью костей, и специальный реаби-
литационный комплекс. Вот и Софе на 
консилиуме в GMS Clinic рекомендо-
вали пройти терапию памидронатом 
и курсы восстановительного лечения.

Но стоит это лечение очень доро-
го — сотни тысяч рублей. А Елена сей-
час не работает, она в отпуске по ухо-
ду за ребенком-инвалидом. Бывший 
муж, отец ее пятерых детей, совсем 
не помогает. Он ушел из семьи вскоре 
после рождения Софы, объяснив, что 
«встретил другую».

— Еще принцесса любила гулять, бе-
гать и прыгать,— продолжает рассказы-
вать свою сказку Софа.— Однажды она 
пошла на полянку и увидела там мно-
го цветов… Мама, Антошка вернулся!

Софа, услышав, как хлопнула вход-
ная дверь, забывает про свою сказ-
ку и ползет встречать вернувшегося 
из школы брата.

Антон — лучший друг Софы. Вооб-
ще, в семье Комаровых все друг друга 
любят и друг о друге заботятся. Но тем 
не менее у старших своя компания, 
а у младших, Софы и Антона,— своя. 
Они всегда вместе: постоянно что-то 
рисуют, собирают конструктор, рассма-
тривают картинки в книжках. Если ма-
ма берет Антона в магазин, тот останав-
ливается у каждой полки и просит что-
нибудь купить, но не себе, а Софе.

В сказке, которую придумала девоч-
ка, все правда, кроме одного: Софа не 
может сейчас бегать и прыгать, не мо-
жет даже ходить. Может только ползать. 
Но врачи считают, что у нее есть все 
шансы снова начать ходить. Для этого 
нужно поскорее начать лечение.

Давайте сделаем так, чтобы жизнь 
Софы стала такой же прекрасной, как 
в ее сказке.

Артем Костюковский,  
Костромская область

Сказка о доброй принцессе
Шестилетнюю девочку спасет дорогая терапия

Александр 
Гранкин,
КООРДИНАТОР 
ИНФОРМАЦИОННОГО 
ОТДЕЛА РУСФОНДА

Из свежей почты

Рыцарь Роба и земляки
Как второклассники из Нижневартовска поддержали своего сверстника

У восьмилетнего Роберта  Вагнера 
 никогда не было друзей. В  Тюмени, 
 откуда он родом, мальчик не ходил 
в детский сад, не пошел и в школу. 
Все свои силы он тратит на то, чтобы 
победить рак крови. В марте Русфонд 
объявил сбор в помощь Робе, и оказа
лось, что у него есть не только взрос
лые помощники.

Шанс выздороветь у Робы появился 
благодаря читателям 

”
Ъ“ и rusfond.ru, те-

лезрителям ГТРК «Регион-Тюмень». Они 
собрали на лекарства для мальчика необ-
ходимые 1 472 508 руб. («Суровый Роба», 
Артем Костюковский, см. 

”
Ъ“ от 31 марта 

2017 года). Эти лекарства помогут Робе вос-
становиться после трансплантации кост-
ного мозга, которую в апреле провели вра-
чи НИИ детской онкологии, гематологии 
и трансплантологии имени Р.М. Горбаче-
вой (Санкт-Петербург).

Ученики 2 «Б» класса школы №29 Ниж-
невартовска на классном часе узнали 
историю Робы и решили его поддержать. 
Они собрали и перевели на счет Русфонда 

6,5 тыс. руб., а еще отправили Робе в Петер-
бург письма и рисунки.

Бандероль от новых друзей мальчик по-
лучил прямо в больнице. Лежа под капель-
ницей, он рассматривал картинки. «Хочу 
тебе пожелать, чтобы ты поскорее победил 

эту болезнь. Представь, что ты рыцарь, ко-
торый сражается на турнире. Добро всег-
да побеждает зло. Поэтому ты обязательно 
будешь победителем»,— написала второ-
классница Вероника. За окном у Робы хму-
рый Петербург, а на детских рисунках с ро-

дины — яркое солнце, белый голубь, ко-
раблики, цветы, карусель и дети, взявшие-
ся за руки. Особенно понравилась Робе ры-
жая кошка.

— Она на Клепу похожа,— сказал он. 
Его пушистая Клепа осталась в Тюмени 
с отцом и старшим братом. 

Рыцарь Роба немногословен. Его мама 
Наталья всегда рядом с сыном и готова его 
поддержать:

— Когда пришла посылка из Нижне-
вартовска, я чуть не расплакалась. Сама же 
учитель, я знаю, что такое детское сердце. 
Передайте ребятам и их классному руко-
водителю большое спасибо от Вагнеров. 
Пусть и дальше творят добро.

Роба мечтает о доме с мамой, папой, 
братом и кошкой Клепой. И о встречах 
с друзьями-нижневартовцами.

Светлана Машистова,  
специальный корреспондент  
Русфонда
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Заведующая отделением врожденных патологий клиники Глобал Медикал  Систем 
(GMS Clinic, Москва) Наталия Белова: «У девочки тяжелое генетическое  заболевание — 
 синдром МакКьюна — Олбрайта — Брайцева. Его отличает фиброзная дисплазия костей, 
асимметричная пигментация кожи и ряд других симптомов. Одним из проявлений синдрома также 
является остеопороз — врожденная хрупкость костей. Сейчас у Софы из-за перенесенных перело-
мов образовались костные деформации. Необходимо курсовое лечение препаратом памидронат 
для  повышения плотности костной массы одновременно с активной реабилитацией. Лечение 
 рассчитано на два года. Надеюсь, переломы у Софы прекратятся и она сможет ходить».

Стоимость лечения 920 тыс. руб. Компания LVMH Perfumes & Cosmetics (Россия)  
внесет 140 тыс. руб. Телезрители ГТРК «Кострома» соберут 42 тыс. руб. Не хватает 738 тыс. руб.

Дорогие друзья! Если вы решили спасти Софу Комарову, пусть вас не смущает цена спасения. 
Любое ваше пожертвование будет с благодарностью принято. Деньги можно перечислить в Русфонд 
или на банковский счет мамы Софы — Елены Сергеевны Комаровой. Все необходимые реквизиты 
есть в Русфонде. Можно воспользоваться и нашей системой электронных платежей, сделав пожер-
твование с банковской карты, мобильного телефона или электронной наличностью, в том числе 
и из-за рубежа (подробности на rusfond.ru).

Экспертная группа Русфонда

Софа не может сейчас ни бе
гать, ни прыгать. Не может 
даже ходить. По улицам мама 
возит ее в детской коляске 
ФОТО ВАСИЛИЯ ПОПОВА

Почта за неделю 19.05.17–25.05.17

ПОЛУЧЕНО ПРОСЬБ — 47 
ПРИНЯТО В РАБОТУ — 42
ОТПРАВЛЕНО В МИНЗДРАВ РФ — 5
ПОЛУЧЕНО ОТВЕТОВ ИЗ МИНЗДРАВА РФ — 2
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Как выяснил 
”
Ъ“, правительству в оче-

редной раз не удалось согласовать клю-
чевой документ железнодорожной 
отрасли — целевую модель рынка гру-
зоперевозок. В среду на совещании у ви-
це-премьера Аркадия Дворковича из-за 
разногласий между ведомствами ОАО 
РЖД и участниками рынка было реше-
но опять направить проект модели на 
доработку — по неофициальным дан-
ным, до конца года. При этом группу 
разработчиков, ранее возглавлявшую-
ся Минэкономики, усилили Минтран-
сом. Это, возможно, позволит разрабо-
тать более сильный документ.

В среду, 24 мая у вице-премьера Аркадия 
Дворковича состоялось совещание по целе-
вой модели рынка (ЦМР) железнодорожных 
грузоперевозок, которое, по информации 
источников 

”
Ъ“, должно было поставить точ-

ку в согласовании позиций по ЦМР и стать фи-
нальным (см. 

”
Ъ“ от 22 мая). Но финальным 

оно так и не стало. По словам ряда участни-
ков совещания и собеседников 

”
Ъ“, знакомых 

с ходом обсуждения, было принято решение 
в очередной раз отправить ЦМР на доработку. 
Срок нового рассмотрения неясен, в секрета-
риате господина Дворковича пояснили, что 
он будет определен протоколом межведомст-
венной рабочей группы, но два собеседника 

”
Ъ“ полагают, что это конец 2017 года.

Также, по данным собеседников 
”
Ъ“, в раз-

работке ЦМР более активное участие будет 
принимать Минтранс. Ранее ответственным 
ведомством было Минэкономики, которое 
и готовило проект модели. Теперь, говорит 
один из источников 

”
Ъ“, из-за того что консен-

сус по ключевым положениям ЦМР так и не 
был найден, Минтранс выступит своего рода 
медиатором, что в итоге будет оформлено как 
совместная ответственность с Минэкономи-
ки за модель.

Как пояснили 
”
Ъ“ в аппарате Аркадия 

Дворковича, Минтрансу как отраслевому 
регулятору, отвечающему за транспорт в це-

лом, необходимо доработать развилки, кото-
рые есть в целевой модели. «Кроме того, ми-
нистерство должно увязать ЦМР с долгосроч-
ной программой развития ОАО РЖД, а также 
с другими транспортными отраслями»,— го-
ворит представитель вице-премьера. По ито-
гам доработки, добавляют в аппарате, органы 
власти должны внести согласованную пози-

цию. В работе над ЦМР продолжат принимать 
участие все заинтересованные ведомства. В 
ОАО РЖД, Минэкономики и Минтрансе ком-
ментариев не дали.

Согласовать ЦМР пытаются с 2015 года. Ос-
новные элементы существующего проекта, 
предложенные Минэкономики,— экспери-
мент с введением локальных перевозчиков, 

выделение локомотивной составляющей в та-
рифе ОАО РЖД, обособление инфраструктур-
ной и перевозочной деятельности в рамках 
монополии, долгосрочный тариф для ОАО 
РЖД в обмен на исполнение им заданных по-
казателей эффективности и др. (подробнее 
см. 

”
Ъ“ от 22 мая).

По информации собеседника 
”
Ъ“, знако-

мого с ходом совещания, основные разногла-
сия касались трех положений новой модели. 
Первое — создание локальных перевозчи-
ков на базе собственных поездных формиро-
ваний (ОАО РЖД против этого, так как счита-
ет, что локальные конкуренты заберут у моно-
полии порядка 20% самых доходных маршру-
тов). Второе — установление ограничений на 
выдачу номеров на новые вагоны, что долж-
но предотвратить возникновение профицита 
парка. Против этого возражали Совет потре-
бителей услуг ОАО РЖД и Минпромторг. Тре-
тье — выделение локомотивной составляю-
щей, не устраивающее ОАО РЖД. Ранее топ-
менеджмент монополии пояснял, что счита-
ет такое выделение первым шагом к либера-
лизации локомотивной тяги, что ОАО РЖД 
также считает вредным (подробнее см. 

”
Ъ“ от 

16 ноября 2016 года).
«То, что ЦМР нет,— критически плохо для 

инвестпривлекательности отрасли»,— гово-
рит глава «Infoline-Аналитики» Михаил Бур-
мистров. У ОАО РЖД нет долгосрочной стра-
тегии развития, замечает он, и неспособ-
ность разработать ее компания, к сожалению, 
транслирует на всю отрасль, создавая серьез-
ный дискомфорт для грузоотправителей, опе-
раторов и лизинговых компаний. Большой 
плюс, что к работе более активно подклю-
чился Минтранс, полагает господин Бурми-
стров: ведомство интеллектуально и аппарат-
но сильнее и имеет больше влияния на ОАО 
РЖД. Поэтому, по его мнению, возрастают 
шансы создать проработанный и интеллекту-
ально сильный документ, который сложнее 
будет отклонить.

Наталья Скорлыгина
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС ММВБ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 19813,13 (+70,15)
РТС 1083,52 (–4,07)
FTSE 100 7517,71 (+2,81)

DAX 30 12621,72 (–21,15)
DJIA* 21086,09 (+73,67)
NASDAQ Composite* 6207,35 (+44,33)

*На 19:42.    По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 25.05.17 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 26.05.17
Австралийский доллар 41,9460
Английский фунт 72,9528
Белорусский рубль** 30,3000
Датская крона* 84,7288

Доллар США 56,0701
Евро 63,0116
Индийская рупия*** 86,8765
Казахский тенге*** 18,0507

Канадский доллар 41,7935
Китайский юань* 81,6468
Норвежская крона* 67,4114
СДР 77,4334

Сингапурский доллар 40,5102
Новая турецкая лира 15,7505
Украинская гривна* 21,3275
Шведская крона* 64,8479

Швейцарский франк 57,7625
Японская иена*** 50,1679
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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Факт введения в отношении лица 
западных санкций еще не дает ему 
права расторгнуть сделку с контр-
агентом в одностороннем порядке и 
без возмещения убытков. Такой вы-
вод можно сделать из решения Вер-
ховного суда РФ (ВС), отклонившего 
иск ВТБ, который требовал растор-
жения договора аренды на основа-
нии включения его в «санкционные 
списки».

Речь шла о помещении площа-
дью 768 кв. м в Саранске, которое 
ВТБ арендовал с 2006 года, но в ию-
не 2015-го (за пять лет до окончания 
срока аренды) решил закрыть там 
операционный офис. Арендодатель 
ИП Луиза Бикмаева отказалась рас-
торгнуть договор досрочно, и банк 
обратился в суд, ссылаясь на ст. 451 
Гражданского кодекса (существен-
ное изменение обстоятельств, кото-
рые стороны не могли предвидеть), 
а именно — введение в отношении 
него санкций США и ЕС. Суды трех 
инстанций удовлетворили иск бан-
ка, согласившись, что санкции стали 
для него неожиданностью, а запрет 
кредитования у американских бан-
ков и инвесторов ухудшил финансо-
вое состояние ВТБ.

В начале слушания в ВС банк по-
просил закрыть дело от прессы, мо-
тивируя это возможным наступле-
нием «негативных последствий». Но 
суд отказался это сделать. Его уди-
вила такая просьба на этапе рассмо-
трения в коллегии ВС, учитывая, что 
все решения по делу давно находят-
ся в открытом доступе и до сих пор 
ВТБ не изъявлял желания закрыть 
процесс. По сути спора банк настаи-
вал, что не мог предвидеть наложе-
ние санкций, а риск расторжения 
договора должен был учитывать сам 
арендодатель.

Луиза Бикмаева в своей жалобе 
ссылалась на то, что отсутствие кре-
дитования не является основанием 
для расторжения договора, а банк 
мог предвидеть санкции, которые 
к тому же негативно отразились на 
всей стране (и на гражданах, и на 
предпринимателях) и неправильно 
будет делать поблажку именно ВТБ. 
Ее представитель в ВС и вовсе усом-
нилась, что санкции как-то серьезно 
повлияли на финансовое состояние 
банка. Несмотря на заявляемую убы-
точность, отметила она, ВТБ продол-
жил запускать новые проекты (на-
пример, создание Почта-банка вме-
сте с Почтой России), а также откры-
вать новые филиалы, о которых «бы-
ли даже репортажи на телевидении». 
Кроме того, по ее словам, муж госпо-
жи Бикмаевой является акционером 
ВТБ, но в получаемых им отчетах ни-
чего не говорилось о трудностях бан-
ка из-за санкций.

Мотивы отклонения иска ВТБ 
пока неизвестны. Но очевидно, что 
ВС не поддерживает идею рассма-
тривать финансовые трудности как 
случай применения ст. 451 ГК. Ду-
маю, что опыт банка должны учесть 
и другие лица из санкционных спи-
сков. Конечно, нельзя на 100% гаран-
тировать, что подобные иски не по-
явятся вновь, но, возможно, реше-
ние ВС остановит многих из тех, кто 
собирался изменить или расторг-
нуть ставший неудобным договор со 
ссылкой на санкции.

правила  
игры

Возможно, решение 
ВС остановит многих 
из тех, кто собирался 
изменить или рас-
торгнуть ставший не-
удобным договор со 
ссылкой на санкции

прогнозирует руководитель 
арбитражной группы

Анна Занина

Туроператоры поменяли билеты
Переориентировавшись на регулярные рейсы
Туроператоры, опасаясь очередных ог-
раничений чартерных перевозок в Тур-
цию, решили действовать на опере-
жение. После телеграмм Росавиации 
о возможной приостановке чартеров 
из Москвы в Анталью компании на-
чали массово переходить на перевоз-
ку туристов регулярными рейсами. 
В результате их доля в общей структу-
ре перевозки выросла в два раза. Такая 
тактика увеличивает стоимость зало-
женного в тур перелета на 8–12%.

Доля регулярных рейсов в общей структу-
ре авиаперевозок в Турцию, запланирован-
ных на летний сезон, составляет более 50%. 
Такие расчеты вчера обнародовали в Ассоци-
ации туроператоров России (АТОР). Это вдвое 
больше показателей 2014–2015 годов, оцени-
вает гендиректор «ВИП Сервиса» Дмитрий Го-
рин. Рост популярности на организованном 
туристическом рынке регулярных перевозок 
в АТОР связывают с опасениями туроперато-
ров относительно возможных ограничений 
нерегулярных рейсов.

Тенденцию подтверждают туроператоры. 
Директор по продажам НТК «Интурист» Сер-

гей Толчин рассказывает, что в его компании 
более 50% авиаперевозок в Турцию в этом се-
зоне изначально приходилось на регулярные 
рейсы. Но после выхода предупреждений Ро-
савиации, по его словам, «Интурист» принял 
решение по возможности увеличить количе-
ство перевозок туристов регулярными рей-
сами как из Москвы, так и из регионов. «В не-
которых случаях мы заказали дополнитель-
ные регулярные рейсы у Turkish Airlines и 
Atlasglobus»,— рассказывает он. В TUI тоже 
говорят об увеличении доли туров, включа-
ющих регулярные рейсы, за счет увеличен-
ных объемов у Turkish Airlines. Представи-
тель Coral Travel рассказывает: доля регуляр-
ной перевозки в летней программе по Турции 
сейчас составляет 50% и соответствует перво-
начальным планам компании.

Турция — традиционно самое популярное 
массовое туристическое направление. Сейчас, 
по данным Onlinetur.ru, на страну приходится 
40% от общего числа туристических запросов. 
Чартерное авиасообщение с Турцией было за-
крыто в конце 2015 года до августа 2016 года 
из-за кризиса в отношениях между Анкарой 
и Москвой, последовавшего после крушения 

в Сирии российского самолета Су-24. После 
короткой нормализации политический фон 
снова усугубился: в начале апреля Росавиация 
распространила среди авиаперевозчиков те-
леграмму о новом возможном ограничении 
чартерной перевозки (см. 

”
Ъ“ от 11 апреля). Пу-

тешественники отреагировали на это резким 
снижением спроса: на несколько недель ди-
намика бронирований снизилась на 20–30%. 
В начале мая в рамках встречи в Сочи Влади-
мир Путин и президент Турции Реджеп Тайип 
Эрдоган договорились о снятии всех торговых 
ограничений, за исключением импорта из 
Турции томатов. Через пару дней перевозчики 
получили от Росавиации новую телеграмму, в 
которой сообщалось, что ограничение чартер-
ных перевозок в дальнейшем может коснуть-
ся лишь рейсов из Москвы в Анталью, прини-
мающую до 80% таких рейсов из России.

Замена рейсов может стать причиной до-
полнительных затрат туроператоров. Дмит-
рий Горин рассказывает: традиционно чар-
терная авиаперевозка стоит на 20–30% дешев-
ле регулярной. Но ситуация в этом году может 
отличаться, предупреждает он. «Многие пе-
ревозчики после выхода сообщения Росави-

ации просто поменяли статус существующих 
рейсов, получив соответствующий допуск, ту-
роператоры соответственно выкупили 

”
жест-

кие блоки мест“ — этот формат, как правило, 
предполагает 100-процентную финансовую 
гарантию на 80% кресел в самолете»,— пояс-
няет господин Горин.

Собеседник 
”
Ъ“ на туристическом рынке 

отмечает, что средняя стоимость чартеров в 
Турцию сейчас составляет $250 за одно кресло 
в обе стороны, перевод этого же рейса в ста-
тус регулярного автоматически увеличива-
ет эту сумму до $270–280. «Повышение цены 
происходит за счет того, что авиакомпания 
закладывает дополнительные риски — на-
пример, штрафы за опоздание рейса»,— объ-
ясняет он. При этом, по его словам, при сред-
ней стоимости тура в Турцию $700 на челове-
ка увеличение конечной цены пакета предло-
жения составляет 3–4% и не оказывает значи-
тельного влияния на спрос. Но коррективы в 
свои планы пока внесли далеко не все участ-
ники рынка. В авиакомпании Azur Air расска-
зывают, что пока не меняли статус существую-
щих рейсов.

Александра Мерцалова

Малому бизнесу отменили ограничения
Средства МСБ застрахуют наравне со вкладами
Финансовые ведомства определи-
лись, как страховать средств малого 
бизнеса. Исключений решено не де-
лать, застрахованы будут счета во всех 
банках — участниках системы страхо-
вания вкладов, а сумма не будет отли-
чаться от страховки физлиц — 1,4 млн 
руб. При этом предлагается существен-
но  повысить для всех размер базовой 
ставки отчислений в фонд страхова-
ния вкладов — с 0,12% до 0,2%, чтобы 
компенсировать рост нагрузки на фонд 
и расплатиться по долгам с ЦБ.

Вчера Минфин, ЦБ и Агентство по страхо-
ванию вкладов (АСВ) внесли ясность в пер-
спективы страхования средств малого и сред-
него бизнеса (МСБ). Выступая на заседании 
рабочей группы в Госдуме, глава АСВ Юрий 
Исаев отметил, что в целом агентство идею 
поддерживает, «с учетом того, что будет соот-
ветствующее финансирование». Замминист-
ра финансов Алексей Моисеев отметил, что 
министерство поддерживает идею при усло-
вии, что участвовать в системе страхования 
вкладов МСБ будут все банки вне зависимо-

сти от вида лицензии. «Мы исходим из того, 
что любые исключения здесь опасны, поэто-
му наша позиция в том, что если вводить, то 
сразу для всех банков»,— сказал он. 

Вопрос о возможности распространения 
страхового покрытия на средства на счетах 
бизнеса, в первую очередь малого и среднего 
бизнеса, приобрел особую актуальность по-
сле отзыва 3 марта лицензии у Татфондбан-
ка. Премьер-министр Дмитрий Медведев 6 
марта поручил до 1 июня проработать целе-
сообразность введения механизма страхова-
ния средств МСБ. Изначально ЦБ выступал 
за то, чтобы страховать средств МСБ только 
в банках с базовой лицензией, чтобы укре-
пить их пассивную базу. Разделение банков в 
зависимости от капитала на универсальные 
и с базовой лицензией (будут иметь ограни-
ченный набор операций) предусмотрено за-
коном с 2018 года.

Сейчас, очевидно, речь о страхования 
средств МСБ в банках только с базовой лицен-
зией не идет. Вчера зампред ЦБ Василий Поз-
дышев отметил, что при условии, что отчи-
сления в фонд страхования будут делать все 

кредитные организации, Банку России «ме-
нее импонирует» распространение механиз-
ма страхования на банки с базовой лицензи-
ей. Сумма страховки для МСП будет такой же, 
как и для физлиц —1,4 млн руб. По оценкам 
ЦБ, представители МСБ хранят в банках чуть 
более 3 трлн руб., из которых 2 трлн руб.— в 
системно значимых банках, 1 трлн руб.— в 
банках с капиталом более 1 млрд руб., чуть 
менее 100 млрд руб. в банках — возможных 
кандидатах на получение базовой лицензии. 
По словам господина Поздышева, в 90% слу-
чаев суммы на счетах малого бизнеса не пре-
вышают 1,4 млн руб.

Полноценная страховка средств МСБ на-
равне с физлицами потребует дополнитель-
ных расходов на выплаты из фонда страхова-
ния вкладов (ФСВ). Для их покрытия, а также 
для сокращения зависимости ФСВ от ЦБ (ли-
мит АСВ по кредитам ЦБ сейчас составляет 
820 млрд руб., из которых 600 млрд руб. уже 
выбраны) предлагается повысить базовую 
ставку взносов в фонд страхования вкладов 
физлиц до 0,2% (сейчас 0,12%), хотя ранее об-
суждалось повышение лишь до 0,15% от сред-

него объема страхуемых средств за квартал. С 
такой инициативой выступил Минфин. «По-
ка мы видим серьезную зависимость фонда 
от кредитов ЦБ, нам это не нравится,— отме-
тил Алексей Моисеев.— Когда фонд выйдет 
на устойчивую траекторию снижения задол-
женности перед ЦБ, всегда можно будет сни-
зить обратно».

По мнению экспертов, к идее страхова-
ния средств МСБ стоит относиться осторож-
но. В данном случае риск дробления средств 
существенно выше, чем у физлиц, поскольку 
даже в крупных холдингах может быть мно-
го субъектов МСБ, и все их средства будут за-
страхованы, отмечает управляющий парт-
нер НРА Павел Самиев. Впрочем, по его сло-
вам дробление можно выявлять и бороться 
с ним. «Кроме того, свои расходы на взносы в 
ФСВ банки переложат на клиентов, в связи с 
этим стоимость кредитов для субъектов МСБ 
возрастет, и они станут еще менее доступны-
ми для бизнеса»,— указывает руководитель 
группы банковских рейтингов АКРА Кирилл 
Лукашук.

Вероника Горячева

Модель не клеится
В правительстве не решили, как развивать рынок на железных дорогах
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Решение крупнейших нефтедо-
бывающих стран продлить огра-
ничения на добычу нефти при-
вело к резкому снижению цен  
на нее и ослаблению российской 
валюты. Стоимость северомор-
ской нефти Brent упала ниже 
уровня $52 за баррель, а курс  
доллара приблизился к 57 руб./$. 
Впрочем, дальнейшего сниже-
ния цен на нефть аналитики не 
ожидают, а потому курс доллара 
достаточно быстро может вер-
нуться в диапазон 55–56 руб./$.

Валютные торги на Московской 
бирже в четверг начались с обновле-
ния месячного минимума по курсу 
доллара. Сразу после открытия торгов 
курс американской валюты опустил-
ся до 56 руб./$, что на 57 коп. ниже за-
крытия основных торгов среды. Одна-
ко пробить уровень не удалось, и к 
13:00 курс отскочил к 56,25 руб./$, воз-
ле которой оставался последующие 
пять часов. После 18:00 ситуация рез-
ко ухудшилась и ближе к окончанию 
основной торговой сессии курс под-
скочил до 56,77 руб./$. На вечерней 
сессии, в 19:20 курс достигал 
56,9 руб./$. Котировки евро менялись 
так же стремительно: в начале дня 
курс опускался ниже 63 руб./€, но в ве-
чернюю сессию преодолел 63,8 руб./€, 
прибавив за день 50 коп.

Рост волатильности на валютном 
рынке был вызван колебаниями цен 
на нефть. По данным Reuters, в чет-
верг стоимость ближайшего контрак-
та на поставку североморской Brent 
поднималась в начале дня на 1%, до 
$54,67 за баррель. Однако уже к 13:30 
цена упала до $53,21 за баррель. По-
сле нескольких часов затишья сниже-
ние возобновилось. В 17:20 стои-
мость контракта упала до $51,12 за 

баррель, что на 4,9% ниже закрытия 
среды. К 20:00 цена стабилизирова-
лась чуть ниже $52 за баррель.

«Медвежью» игру на рынке нефти 
спровоцировали итоги завершивше-

гося вчера в Вене саммита ОПЕК+. Как 
и ожидали участники рынка, нефтедо-
бывающие страны продлили действу-
ющую сделку по ограничению добычи 
нефти еще на девять месяцев (см. 
стр. 11). Несколько разочаровали инве-
сторов заявления министра нефти Сау-
довской Аравии Халида аль-Фалиха о 
том, что новые ограничения добычи 
не будут масштабнее действующих. 
«Ранее на этой неделе появились слухи 

о том, что такая мера может быть при-
менена, чтобы нейтрализовать эффект 
от роста добычи в США, и инвесторы 
начали учитывать это событие в коти-
ровках, способствуя росту Brent до 
уровня в $54,5 за баррель,— отмечает 
стратег по операциям на товарно-сы-
рьевых рынках Sberbank Investment 
Research Михаил Шейбе.— Официаль-
ное опровержение привело к сниже-
нию цены до уровня конца прошлой 
недели, когда данная возможность 
еще не рассматривалась».

Несмотря на эмоциональную реак-
цию инвесторов на итоги саммита, 
продолжения снижения цен аналити-
ки не ждут. По словам Михаила Шей-
бе, в результате действий ОПЕК и се-
зонного роста спроса запасы углево-
дородного сырья в странах ОЭСР во 
втором полугодии начнут заметно со-
кращаться. К тому же он ждет сокра-
щением объемов экспорта странами 
картеля на 1,2 млн баррелей в сутки. 
Эти факторы приведут к постепенно-
му повышению цен на нефть к $58 за 
баррель к концу года, считает госпо-
дин Шейбе. По оценке главного ана-
литика Бинбанка Натальи Ващелюк, в 
ближайшее время цены на нефть ста-
билизируются около уровня $55 за 
баррель, а курс доллара будет нахо-
диться в диапазоне 55,5–56,5 руб./$. 
Однако на горизонте ближайшего ме-
сяца курс доллара может вырасти до 
уровней 57–58 руб./$, полагает глав-
ный аналитик Росбанка Евгений Ко-
шелев. «В первую очередь этому будут 
способствовать выплаты инвестици-
онных доходов и рост импорта, кото-
рые могут вступить в серьезное проти-
воречие с притоком экспортной вы-
ручки»,— отмечает эксперт.

Виталий Гайдаев

ОПЕК+ дал минус
Рубль упал вместе с ценами на нефть
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Однако, по словам собеседников 

”
Ъ“, знакомых с ситуацией, в финаль-

ном документе Минстроя фактически 
были проигнорированы рекоменда-
ции ЦБ и Минфина, которые направи-
ли предложения о целесообразности 
продолжении программы.

Вчера в пресс-службе Минфина под-
твердили, что, несмотря на то что суще-
ствующая программа исчерпана, Мин-
фин предложил продолжить оказание 
поддержки наименее социально защи-
щенным ипотечным заемщикам. Это 
предложение разделяет и ЦБ. Однако в 
Минстрое вчера заявили: Минфин в 
своих предложениях, направленных в 
Минстрой, указал что «считает продле-
ние программы нецелесообразным, 
но утверждает, что сохранить меры 
поддержки необходимо». При этом 
именно Минфин должен определить 
возможные источники финансирова-
ния реализации мер поддержки, ука-
зывают в Минстрое. В Минфине же на-
стаивают на том, что источники фи-
нансирования были предложены. 
«Для оказания этой поддержки счита-
ем возможным использование имею-
щихся ресурсов АИЖК»,— сообщили в 
пресс-службе Минфина.

У АИЖК действительно есть ресур-
сы, которые можно было бы исполь-
зовать, считают собеседники 

”
Ъ“. Это 

может быть прибыль АИЖК (13,7 мл-
рд руб. за 2016 год) или средства спец-
фонда (чуть более 2 млрд руб.), одной 
из задач которого (как следует из учре-
дительных документов) является «реа-
лизация программ помощи отдель-
ным категориям ипотечных заемщи-

ков, оказавшихся в трудной ситуа-
ции, в том числе из-за кризисных яв-
лений в экономике».

Таким образом, вопрос о помощи 
около 20 тыс. ипотечных заемщиков, 
которые подали заявки на получение 
господдержки, но не успели ее полу-
чить из-за исчерпания лимита денеж-
ных средств (всего на программу бы-
ло выделено из бюджета 4,5 млрд 
руб.), до сих пор остается открытым. 
«На мой взгляд, ответственность за 
проблему должны нести все стороны 
процесса, которые согласовали изме-
нение условий программы (отмена 
снижения дохода, требование о 
единственном жилье, повышение 
лимита помощи и т. д.— 

”
Ъ“),— счи-

тает главный экономист 
”
ПФ-Капи-

тал“ Евгений Надоршин.— Из-за про-
блем с организацией процесса тыся-
чи людей оказались втянуты в про-
грамму без внятных правил игры и 
параметров ее окончания. Теперь 
правительство, профильные ведом-
ства и АИЖК должны нести солидар-
ную ответственность. Учитывая пред-
стоящие в следующем году выборы, 
правительство крайне заинтересова-
но в том, чтобы разрешить эту кон-
фликтную ситуацию».

Юлия Локшина

Ипотечников отправили  
на доработку

Национальный расчетный  
депозитарий (НРД) хочет вывес-
ти на рынок сервис кредитова-
ния ценными бумагами. Спрос 
на такую услугу формируют 
представители западных бан-
ков, обслуживающих в России 
иностранных клиентов, а так-
же профучастники, совершаю-
щие короткие продажи. Техни-
чески проект может быть реа-
лизован уже через год, однако 
отсутствие нормативной базы 
может существенно увеличить 
этот срок.

НРД обсуждает с участниками 
российского финансового рынка 
проект сервиса автоматического 
кредитования ценными бумагами 
под завершение расчетов. На днях 
презентация проекта состоялась в 
рамках заседания комитета Ассоци-
ации российских банков (АРБ) по 
развитию финансового рынка. «Мы 
видим потенциальный спрос на та-
кую услугу, поскольку участники 
клиринга заинтересованы в завер-
шенности расчетов»,— отметила 
управляющий директор по разви-
тию систем управления обеспече-
нием НРД Алина Акчурина. По ее 
словам, расчеты бывают не завер-
шены в плановую дату из-за того, 
что бумаг, которые один контрагент 
должен поставить другому по усло-
виям сделки, в нужный момент не 
оказывается в наличии.

«Это актуально для тех, кто актив-
но совершает короткие продажи»,— 
говорит представитель крупного 
банка-депозитария. Так, в случае иг-
ры на понижение можно взять бума-
гу в кредит, продать ее, получить 
деньги и, дождавшись снижения ко-

тировок, выкупить бумаги и зарабо-
тать на разнице. Однако не всегда 
требуемый объем можно выкупить 
на рынке, чтобы вернуть долг. По 
словам гендиректора ИК «Финанс-
инвест» Евгения Морозова, неболь-
шие брокеры зачастую используют 
взаимное квазикредитование цен-
ными бумагами. «Эти операции про-
ходят на основе двух сделок репо, то 
есть все равно идут через деньги. 
Если будет общий инструментарий, 
пусть даже за него придется допла-
чивать, то сообществом это будет 
воспринято положительно»,— счи-
тает он. Кроме того, спрос на такую 
услугу есть и у депонентов, являю-
щихся участниками клиринга НРД, 
которые оказывают брокерские 
услуги на российском рынке запад-
ным клиентам, добавляет госпожа 
Акчурина. «Зачастую они не успева-
ют поставить ценные бумаги по 
сделкам из-за разницы во време-
ни»,— поясняет она. По ее словам, 

сервис кредитования ценными бу-
магами поможет рассчитывать сдел-
ки в плановое время.

Участники рынка подтвердили 
интерес к проекту. «Банк рассматри-
вает это как возможность для даль-
нейшего расширения нашей рабо-
ты»,— отметил и. о. председателя 
правления «БНП Париба банк» Сер-
гей Аврамов. По словам советника 
гендиректора спецдепозитария «Ин-
финитум» Бориса Черкасского, сер-
вис может оказаться более выгод-
ным, чем существующие аналоги. 
«Репо, где участвуют деньги, являет-
ся более сложной конструкцией, 
чем прямое кредитование бумагами. 
Если конструкция проще, она долж-
на стоить дешевле»,— уверен он.

Впрочем, пока проект НРД нахо-
дится на стадии концепции. Техни-
чески он может быть реализован до-
статочно быстро, говорит госпожа 
Акчурина. Но многое будет зависеть 
от юридической конструкции, кото-
рая будет положена в основу таких 
сделок. По словам начальника управ-
ления депозитарных услуг Юникре-
дит-банка Натальи Сидоровой, та-
кой продукт чрезвычайно востребо-
ван на западных рынках, однако гра-
жданско-правовые основания для 
этого вида сделок в России отличают-
ся от тех, что действуют в Европе. 
«Если в России при переходе ценной 
бумаги со счета на счет юридически 
переходят и права собственности, то 
на Западе это работает как аналог 
ссудных счетов. Перехода права соб-
ственности не происходит, бумага 
юридически отражена именно как 
заемный актив»,— поясняет она. 
Именно отсутствие подобных меха-
низмов в российском законодатель-

стве помешало в свое время запуску 
аналогичных проектов нескольких 
крупных иностранных игроков, на-
поминает представитель другого 
крупного банка-депозитария. «Для 
крупных инвесторов, которые мо-
гли бы предоставлять пул акций в 
рамках такого кредитования,— ин-
вестиционных фондов, НПФ, стра-
ховщиков — крайне важны четкие 
правовые основы. Их пока нет. Кро-
ме того, существуют корпоративные 
риски, с которыми они вряд ли захо-
тят иметь дело. Спрос на услугу есть, 
но непонятно, есть ли спрос на то, 
чтобы быть кредитором»,— конста-
тирует собеседник 

”
Ъ“. Однако, по 

словам господина Черкасского, пря-
мых юридических препятствий к ре-
ализации проекта нет. «Действитель-
но, в законе прямо не зафиксирова-
но, что такие сделки возможны, но и 
запрета в нем не содержится»,— оп-
тимистичен он.

Мария Сарычева

Ценная бумага  
на обмен
Сервис для иностранцев и «медведей»

40 триллионов рублей
составила стоимость активов  
на хранении НРД по итогам 2016 года

с1

На мой взгляд,  
надо продлевать,  

потому что это способ 
поддержки незащищенных. 

Мы должны защищать 
людей, которые социально 

уязвимы, у которых 
единственное жилье

— Эльвира Набиуллина,
глава Банка России, 23 мая 2017 года

Ц И Т А Т А

На встрече представителей 
ОПЕК и России цене  
на нефть указали путь  
наверх, однако она пошла 
вниз, потянув за собой  
российскую валюту  
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 ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ) ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ) ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)

ОПЕК и страны вне ОПЕК, 
как и предполагалось, продли-
ли сделку по сокращению добы-
чи нефти до марта 2018 года бе-
зо всяких изменений. Рынок 
итог разочаровал — котировки 
нефти упали даже на фоне на-
меков на возможность дальней-
шего продления. Аналитики 
оценивают ситуацию как такти-
ческое решение за неимением 
лучшего, а центральным стано-
вится вопрос стратегии выхода 
из сделки.

Крупнейшие производители тра-
диционной нефти вчера в Вене пред-
сказуемо продлили соглашение о за-
морозке добычи еще на девять меся-
цев, до марта 2018 года. Договорен-
ность не претерпела изменений, кво-
ты стран сохранились. В частности, 
13 членов ОПЕК собираются добы-
вать не более 32,5 млн баррелей в сут-
ки (б/с), Россия — не более 10,9 млн 
б/с. К ОПЕК присоединилась Эквато-
риальная Гвинея, но ее падающая до-
быча (0,227 млн б/с в 2016 году) не по-
влияет на сделку. Из стран вне ОПЕК к 
сделке ни один новый участник не 
присоединился.

Поскольку суть сделки и почти все 
детали уже были известны, рынок 
ожидал от участников соглашения, 
прежде всего от Эр-Рияда, дополни-
тельных шагов по сокращению квот. 
Но напрасно. Министр нефти Саудов-
ской Аравии Халид аль-Фалих зая-
вил, что продления сделки на преж-

них условиях на девять месяцев впол-
не достаточно, чтобы добиться глав-
ной декларируемой цели соглаше-
ния — сокращения запасов нефти в 
мире до среднего значения за пять 
лет. Разочарованные трейдеры реши-
ли фиксировать прибыль, и баррель 
Brent к вечеру четверга потерял по-
чти 4%, опустившись ниже $52.

Аналитики ожидали услышать от 
участников сделки какие-то указа-
ния на то, как страны собираются вы-
ходить из соглашения, не допуская 
при этом резкого падения цены неф-
ти. Именно такие опасения стали 
главным стимулом для продления 
соглашения сейчас, и собеседники 

”
Ъ“ на рынке сомневаются, что к вес-

не 2018 года ситуация станет проще. 
Особенно учитывая, что при уровне 
цен выше $50 за баррель добыча 
сланцевой нефти в США, видимо, 
продолжит расти. Глава Минэнерго 
РФ Александр Новак заявил, что стра-
тегия выхода из сделки обсуждалась, 
«но решили, что сейчас неактуаль-
но», и страны вернутся к вопросу бли-
же к следующей встрече 30 ноября.

По мнению директора энергетиче-
ского центра «Сколково» Татьяны 
Митровой, у участников сделки не 
было выбора: «Ожидание продления 
уже было заложено в текущую цену 
нефти, а пойти на риск смены страте-
гии с высокой вероятностью сущест-
венного падения цен на нефть никто 
не готов». По ее мнению, главный во-
прос в том, насколько вырастет добы-

ча нефти в США и как быстро азиат-
ские рынки смогут наращивать по-
требление, абсорбируя избыток пред-
ложения. Пока «динамика не очень 
многообещающая», считает госпожа 
Митрова, и решение о продлении вы-
глядит как тактическая мера. «Это пал-
лиатив, который загоняет проблему 
вглубь»,— согласен Валерий Нестеров 
из Sberbank Investment Research. По 
его мнению, потенциал добычи неф-
ти с низкой себестоимостью все еще 
велик, и если соглашение перестанет 
действовать, это приведет к резкому 
росту производства как ОПЕК, так и 
РФ, и к новой ценовой войне за долю 
рынка. Поскольку именно такого сце-
нария участники сделки пытаются из-
бежать, вполне возможно, что в 2018 
году последуют новые продления.

В то же время для России плюсы 
могут оказаться не столь очевидны-
ми и зависят прежде всего от того, ка-
кого уровня цены удастся достиг-
нуть, ограничивая добычу. Аналити-
ки Vygon Consulting ожидали, что 
продление соглашения до конца 
2017 года даст прибавку к цене в $7, 
до $53 за баррель Urals ($55 за баррель 
Brent). В таком случае бюджет РФ мо-
жет дополнительно заработать 
770 млрд руб., что примерно в 5 раз 
выше потерь отрасли от сдержива-
ния добычи. Но если цена на нефть 
по итогам года окажется ниже $50 за 
баррель, общий эффект сделки для 
России может стать отрицательным.

Юрий Барсуков

Из сделки нет выхода
Нефтяные державы сохранили сокращение добычи

«Русал» рефинансировал пред-
экспортный синдицирован-
ный кредит (PXF), добившись 
смягчения ковенантов. В тео-
рии это может привести к уве-
личению дивидендов, на что 
надеются в Sual Partners Викто-
ра Вексельберга и Леонарда Бла-
ватника (владеет 15,8% компа-
нии). Но аналитики уверены, 
что  «Русалу» с $8,2 млрд чисто-
го долга  пока нецелесообразно 
 наращивать выплаты.

«Русал» привлекает новый пред-
экспортный синдицированный кре-
дит (PXF), прежде всего чтобы рефи-
нансировать текущий PXF (около 
$1,2 млрд на май), сообщила вчера 
компания. Сумма нового кредита — 
$1,7 млрд, он выдается на пять лет по 
ставке трехмесячный LIBOR + 3% годо-
вых (начало погашения через два го-
да). При этом по новому PXF смягче-
ны ковенанты: расчет соотношения 
«общий чистый долг/EBITDA» «Руса-
ла» не будет учитывать долг, обеспе-
ченный акциями ГМК «Норильский 
никель» (у компании около 28%), и по-
лученных от ГМК дивидендов, также 
будет отменен механизм cash sweep, 
по которому «Русал» был обязан отда-
вать кредиторам «избыточную налич-
ность». «Рынок тяжелый, а 

”
Русал“ вы-

глядит приличной компанией, кото-
рая могла бы привлечь долг на новых 
условиях и за пределами синдика-
та»,— объясняет рефинансирование 
PXF собеседник 

”
Ъ“, близкий к одно-

му из кредиторов.
По предыдущим раскрываемым 

ковенантам cash sweep включался, 
когда долговая нагрузка превышала 
3 ковенантных EBITDA (с учетом ди-
видендов «Норникеля»), а выплата 
дивидендов была возможна при дол-
ге ниже 3,5 ковенантных EBITDA. Те-

перь дивиденды разрешены при 
долге не выше 3,1 EBITDA (до 15% ко-
венантной EBITDA). По итогам пер-
вого квартала долговая нагрузка «Ру-
сала» — 3,2 ковенантных EBITDA (чи-
стый долг — $8,2 млрд), а залогом 
27,1% акций ГМК обеспечены креди-
ты Сбербанка на $4,2 млрд. В пере-
счете на новые условия PXF долг был 
бы на уровне 2,2 EBITDA, говорит 
Олег Петропавловский из БКС.

Ограничения по дивидендам и 
cash-sweep, которые «Русал» раскры-
вал в отчетности, относились имен-
но к PXF, говорит источник 

”
Ъ“. Усло-

вия по кредиту Сбербанка мягче, до-

бавляет другой собеседник 
”
Ъ“. Эти 

кредиты разные и по структуре, и по 
обеспечению, объясняет еще один 
источник 

”
Ъ“. При этом, по словам 

собеседников 
”
Ъ“, близких к креди-

торам, «Русал» ведет переговоры о 
рефинансировании или изменении 
условий со Сбербанком. Один из со-
беседников 

”
Ъ“ скептичен: «Дискус-

сии идут постоянно, не факт, что сей-
час переговоры чем-то завершатся». 
В «Русале» и Сбербанке тему не ком-
ментируют

Теоретически «Русал» может уве-
личить размер дивидендов (по 
$250 млн в 2015–2016 годах), но все 
будет зависеть от того, захочет ли это-
го основной акционер — En+ Олега 
Дерипаски (48,1% акций «Русала»), 
полагает один из собеседников 

”
Ъ“. 

При этом собеседники 
”
Ъ“ на рынке 

говорят, что еще с конца 2016 года го-
сподин Дерипаска «ищет деньги», а 

источники в отрасли рассказывают, 
что уже в июне En+ может объявить о 
планах разместить в Лондоне и Мо-
скве 20–25% акций, чтобы привлечь 
около $2 млрд. Планируется, что En+ 
будет полностью перечислять диви-
денды «Русала» своим акционерам. В 
En+ размещение не комментируют, 
но в январе Олег Дерипаска говорил 
Bloomberg, что холдинг планирует 
листинг в Лондоне.

Дивиденды от «Русала» нужны 
Sual (15,8% акций) и ОНЭКСИМу 
(13,7%) не меньше, чем En+, указыва-
ет Олег Петропавловский. По его 
оценкам, EBITDA «Русала» по итогам 

второго квартала вырастет до 
$500 млн благодаря подорожанию 
алюминия, компенсировавшему 
укрепление рубля, и долговая на-
грузка продолжит снижаться. «Но 
форсировать выплаты смысла нет: 
рынок алюминия по-прежнему до-
статочно волатилен, а у 

”
Русала“ до-

вольно большой долг, поэтому рас-
сматривать компанию как диви-
дендную историю преждевремен-
но»,— полагает он. «На частоту вы-
плат рефинансирование не влияет, 
мы ожидаем, что компания будет вы-
плачивать дивиденды как минимум 
в соответствии с принятой диви-
дендной политикой (в теории вы-
платы возможны по итогам каждого 
квартала, если не нарушены кове-
нанты.— 

”
Ъ“)»,— говорят в Sual 

Partners. Представители En+ и ОН-
ЭКСИМа не комментируют тему.

Анатолий Джумайло

«Русал»  
уговорил кредиторов
Компания добилась смягчения ковенантов

«Аэрофлот» за 2016 год обещает 
акционерам рекордные выпла-
ты: совет директоров рекомен-
довал начислить на дивиденды 
50% чистой прибыли по МСФО 
— 19,4 млрд руб. Это в два с лиш-
ним раза больше суммарных ди-
видендов с 2010 года. Более того, 
по данным 

”
Ъ“, совет поднимал 

вопрос увеличения выплат до 
75% от прибыли и закрепления 
в дивидендной политике более 
высокого минимума — напри-
мер, в 50% от прибыли по МСФО.

Вчера совет директоров «Аэрофло-
та» рекомендовал собранию акцио-
неров 26 июня утвердить дивиденды 
за 2016 год на уровне 50% от чистой 
прибыли группы по МСФО — 
19,4 млрд руб., или 17,48 руб. на одну 
акцию. Это рекорд для «Аэрофлота». 
Дивиденды за 2010–2013 годы рас-
считывались из прибыли по РСБУ и 
составляли 25%. В целом в 2010-2015 
годах акционеры получили всего 
7,2 млрд руб. Самая высокая при-
быль у «Аэрофлота» была в 2011 году 
— 14,4 млрд руб., в 2012 году — 
5,2 млрд руб., в 2013 году — 7,3 млрд 
руб., а в 2014 и 2015 годах компания 
получила убытки — 17,1 млрд руб. и 
6,5 млрд руб. соответственно.

При этом, как говорит источник 

”
Ъ“, выплаты могли бы быть и боль-

ше: на рассмотрение совета выноси-
лось предложение выплатить 75% от 
прибыли по МСФО, но директора ре-

шили ограничиться 50%. Также обсу-
ждалась тема закрепления в диви-
дендной политике группы более вы-
сокой планки выплат. По текущей 
дивидендной политике от 2014 года, 
выплаты не должны быть менее 25% 
от чистой прибыли по МСФО. Но в 
политике прописаны коэффициен-
ты, которые учитывают долговую на-
грузку, среднесрочный план инвес-
тиций и капвложений, а также пога-
шение долгов: каждый из них может 
ограничить размер дивидендов.

Независимый член совета дирек-
торов авиакомпании Алексей Герма-
нович считает эту политику «передо-
вой», поскольку коэффициенты по-
зволяют «ограничивать излишне ще-
дрые выплаты». При этом, по его сло-
вам, в сентябре 2016 года он предло-
жил совету снова рассмотреть во-
прос о дивидендной политике, тогда 
же миноритарии предлагали совету 
повысить долю дивидендов в прибы-
ли с 25% до не менее чем 50%. Госпо-
дин Германович замечает, что госу-
дарство проводит курс на то, чтобы 
крупнейшие госкомпании платили 
не менее 50% от чистой прибыли, и 
было бы логично, чтобы «Аэрофлот» 
закрепил этот уровень. В конце апре-
ля Владимир Путин одобрил идею 
правительства о выплате госкомпа-
ниями дивидендов за 2016 год «в 
основном» в размере 50% от прибы-
ли. Впрочем, ряд наиболее крупных 
госкомпаний уже выбили себе 

исключения: дивиденды «Роснеф-
ти», «Газпрома» и «Транснефти» будут 
меньше 50% от годовой прибыли. 

Росимуществу принадлежит 51,2% 
акций «Аэрофлота», 4,5% акций — у до-
черней «Аэрофлот-Финанс», 3,3% — у 
«Ростеха», 34,8% — у институциональ-
ных инвесторов, 6,1% — у физлиц, 
0,1% — у менеджмента группы. По 
прогнозу директора по телекоммуни-
кациям, финансовым институтам и 
транспортному сектору фонда 
Prosperity Capital (владеет крупней-
шим миноритарным пакетом «Аэроф-
лота») Александра Васюка, группа «Аэ-
рофлот» вполне способна в ближай-
шие годы генерировать свободный де-
нежный поток (FCF) на уровне 35–
40 млрд руб. в год и выплачивать 50% 
от чистой прибыли. «В своей страте-
гии 

”
Аэрофлот“ не преследует агрес-

сивного роста на рынке, планомерно 
наращивает парк самолетов, эффек-
тивно управляет расходами и ценоо-
бразованием»,— замечает он. К тому 
же у группы низкое соотношение чи-
стого долга к EBITDA, поэтому каких-
либо значимых рисков для финансо-
вых показателей компании нет, счита-
ет господин Васюк. Алексей Германо-
вич предлагает «Аэрофлоту» «равнять-
ся на наиболее быстро растущие с точ-
ки зрения капитализации авиакомпа-
нии», такие как британский лоукостер 
EasyJet, у которого в дивидендной по-
литике прописаны 50% от прибыли.

Елизавета Кузнецова

«Аэрофлот» расплатится 
с акционерами
Группа готова поставить дивидендный рекорд
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Его поздравляет руководитель Роса-
виации Александр Нерадько:
—Уважаемый Василий Егорович! От 
всей души поздравляю Вас с юбилеем! 
Вы посвятили жизнь авиации и Ваш 
жизненный опыт поистине уникален: 

Вы занимались подготовкой и воспи-
танием молодых летчиков, руководи-
ли одним из старейших АКБ в РФ, а се-
годня именно под Вашим руководст-
вом аэропорт Внуково стал одним из 
самых современных авиатранспорт-

ных комплексов России. Я желаю Вам 
не сбавлять набранного темпа и всегда 
двигаться к намеченной цели! Счастья 
Вам и Вашим близким!

Рубрику ведет  
группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 70 лет  
гендиректору ОАО «Аэропорт Внуково»  
Василию Александрову

ДНИ РОЖДЕНИЯ

8,2 миллиарда долларов
составляет чистый долг «Русала»  
на конец первого квартала 2017 года
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Россельхознадзор сообщил, что 
выявил в партии наггетсов, вы-
пущенной Cargill для сети ресто-
ранов McDonald’s, опасный для 
потребителей антибиотик фура-
золидон. Предприятию также 
грозит потеря действия декла-
рации на этот продукт, что мо-
жет привести к приостановке 
производства и, как следствие, 
к убыткам.

О выявлении фуразолидона в пар-
тии наггетсов, произведенных на за-
воде по переработке мяса птицы 
Cargill в Тульской области, Россель-
хознадзор сообщил вчера. Проверка 
была проведена в марте 2017 года, 
предназначалась продукция для по-
ставки в сеть ресторанов McDonald’s. 
Антибиотик также был обнаружен в 
шести тоннах мяса птицы, выпущен-
ных на одной из площадок холдинга 
«БЭЗРК-Белгранкорм» (по собствен-
ным данным, занимает третье место 
по производству мяса цыплят-брой-
леров в России с долей 5,34%). Кроме 
того, служба сообщила о выявлении 
патогенных микроорганизмов, в 
том числе сальмонеллы, в одной тон-
не мяса от другого поставщика 
Cargill — АО «Ярославский бройлер». 
Фуразолидон и патогенные микро-
организмы в пищевой продукции 
создают угрозу причинения вреда, 
жизни или здоровью граждан, под-
черкнули в Россельхознадзоре. Всего 
было обнаружено 18 тонн не соот-
ветствующей требованиям продук-
ции, она была направлена на утили-
зацию. Представитель Россельхоз-
надзора не ответил на звонки 

”
Ъ“.

Компания Cargill запустила завод 
по переработке мяса птицы в Туль-
ской области 2013 году. Площадка из-
начально создавалась в основном 
для поставок в McDonald’s. Мощ-
ность предприятия — 18 тыс. тонн 
продукции в год, объем инвестиций 
— $40 млн. Выручка ООО «Каргилл» в 
2015 году — 66,2 млрд руб., чистая 
прибыль — 2,7 млрд руб. (данные 
kartoteka.ru).

Представитель Cargill в России 
объясняет наличие антибиотиков 
тем, что «Белгранкорм» не деклари-
ровал использование фуразолидона 
и он не подлежит входному контр-
олю в соответствии с техническим 
регламентом. По его словам, посто-
ронние вещества были выявлены 
только в одной партии, которая была 

сразу же заблокирована, остальная 
продукция сейчас проходит провер-
ку. В «Белгранкорме» заявили, что 
«разбираются с вопросом», отказав-
шись от дальнейших комментариев. 
С претензиями Россельхознадзора к 
продукции «Ярославского бройлера» 
в Cargill не согласны, указывая, что 
повторная проверка партии не выя-
вила нарушений. В «Ярославском 
бройлере» не предоставили коммен-
тарий. По словам представителя 
Cargill, закупки у «Белгранкорма» 
сейчас приостановлены. 

На Cargill также был наложен 
штраф в 300 тыс. руб. и выдано пред-
писание о приостановлении дейст-
вия декларации на указанную про-
дукцию, сообщил Россельхознадзор. 
Предписание Россельхознадзора 
Cargill не получала, однако если доку-
мент поступит, он будет оспорен в 
установленном законом порядке, го-
ворит представитель компании. Как 
показывает практика, оспорить такие 
решения вполне возможно, но если 
только речь не идет о возможном на-
несении ущерба потребителям, отме-
чает юрист BMS Law Firm Владимир 
Шалаев. Если же предписание посту-
пит и вступит в силу, Cargill придется 
проводить новые исследования про-

дукции и получать декларацию зано-
во, этот процесс приостановит работу 
предприятия на неопределенный 
срок, говорит собеседник 

”
Ъ“ в отра-

сли. Процесс может занять продолжи-
тельное время, что очевидно приве-
дет к убыткам предприятия, преду-
преждает он. Пока Cargill приостано-
вила отгрузки наггетсов в McDonald’s, 
заявили в компании.

В McDonald’s говорят, что в курсе 
ситуации и находятся в постоянном 
контакте с партнером. По словам 
представителя сети, Cargill регуляр-
но проходит проверку на соответст-
вие требованиям компании, систе-
ма применяется на всех этапах про-
изводства. У McDonald’s максималь-
но высокие стандарты работы: ком-
пания сертифицирует не только 
производителей тех же наггетсов, 
но и поставщиков сырья для них, 
подтверждает глава Национальной 
мясной ассоциации Сергей Юшин. 
Если нарушения подтвердятся, 
McDonald’s может обязать Cargill от-
казаться от услуг этого поставщика, 
но каких-либо проблем с его заме-
ной у компании в условиях перена-
сыщения рынка не возникнет, до-
бавляет президент Мясного совета 
Единого экономического простран-
ства Мушег Мамиконян. Наггетсы в 
McDonald’s поставляет также АПХ 
«Мираторг», где вчера заявили, что в 
случае необходимости готовы уве-
личить поставки.

Анатолий Костырев

Наггетсы оказались 
лекарствами
В продукции поставщика McDonald’s  
нашли антибиотики

Из российских розничных сетей 
сегодня рекламой своих СТМ занима-
ется «Азбука вкуса». «Продвижение 
преимущественно идет instore и через 
свои digital-каналы. Для этого привле-
каются блогеры, специалисты по пи-
танию, диетологи и т. д.»,— говорит 
представитель ритейлера Андрей Го-
лубков. В 2017 году «Азбука вкуса» пла-
нирует довести долю СТМ в выручке 
до 15%, в среднесрочной перспективе 
— до 30%. Сейчас она составляет 12,5%.

Перенять аналогичную практику 
намерены и в сети супермаркетов 
«Перекресток» (входит в X5 Retail 
Group). Ее директор по маркетингу 
Дмитрий Медведев рассказал 

”
Ъ“, что 

рассматривается возможность при-
влечь знаменитостей к продвижению 
флагманского кросс-категорийного 
бренда «Маркет. Перекресток» и брен-
да «Шеф. Перекресток», под которым 
выпускается продукция собственно-
го производства (кулинария, полуфа-
брикаты). По словам господина Мед-
ведева, уже ведутся переговоры с ря-
дом звезд российского ТВ.

Пока в «Перекрестке» СТМ зани-
мает 5,8% оборота по итогам 2016 го-
да. В «Пятерочке» (также входит в X5) 
это 17%, почти половина приходится 
на марку «Красная цена», которая ра-
ботает в сегменте так называемой 
первой цены. В целом доля СТМ в се-

тях X5 в прошлом году достигла 14% 
от выручки, в планах компании уве-
личить этот показатель до 20% в бли-
жайшие несколько лет. Для сравне-
ния: в «Магните» на СТМ приходится 
10% выручки, сообщили в пресс-
службе ритейлера. На конец марта в 
магазинах сети было представлено 
более 600 товарных позиций под 
частной маркой, 83% из них — про-
дукты питания.

ГК «Дикси» до конца года планиру-
ет нарастить долю частных марок в 
обороте с 15,5% (по итогам 2016 года) 
до 25%. Директор управления собст-
венных торговых марок «Дикси» Еле-
на Савченко отмечает, что СТМ явля-
ются отличительным конкурентным 
преимуществом ритейлера и позво-
ляют ему дифференцировать свой ас-
сортимент. Импульс развитию част-
ных марок придало снижение потре-
бительского спроса, напоминают в 
«Ленте». Однако покупатели переста-
ют относиться к ним как к «дешевым 
аналогам» брендов, начинают ценить 
и разбираться в них, подчеркивает 
представитель ритейлера.

Анастасия Дуленкова

Марки собрали покупателей

Фонд развития интернет-ини-
циатив (ФРИИ) вложил 120 млн 
руб. в компанию Antilatency, 
разрабатывающую систему 
для предотвращения запазды-
вания изображения в очках 
или шлемах виртуальной и до-
полненной реальности (VR/AR). 
 Antilatency направит средства 
на  международную экспансию. 
Но крупнейшие участники это-
го рынка, в том числе Google 
и Oculus, сейчас стараются ре-
шить те же задачи, что и Antila-
tency, отмечают эксперты.

ФРИИ инвестирует 120 млн руб. в 
Antilatency, сообщили 

”
Ъ“ во ФРИИ 

и подтвердил сооснователь и генди-
ректор Antilatency Андрей Десятов. 
Фонд получит долю в проекте 22,5%, 
контрольный пакет остается у осно-
вателей — Андрея Десятова и Петра 
Севостьянова. Таким образом, вся 
компания в ходе сделки была оцене-
на более чем в 533 млн руб.

Команда Antilatency разработала 
носимую систему отслеживания по-
ложения пользователя ALT (anti-
latency tracker). Это компактное мо-
дульное устройство, которое при-
крепляется к очкам или VR-шлему и 
отслеживает перемещения пользо-
вателя. Алгоритмы компании позво-
ляют осуществить предсказание ко-

ординат на 30 миллисекунд вперед. 
В результате изображение не запа-
здывает, как в случае использования 
других трекинг-систем, что избавля-
ет пользователя от головокружения 
и дезориентации в пространстве, 
объясняют во ФРИИ.

Средства ФРИИ будут направлены 
на выпуск и экспансию системы ALT 
на мировом рынке. Компания наме-
рена доработать ее прототип и выпу-
стить на его базе три версии продукта 
— для разработчиков, бизнеса и по-
требителей. Для b2c-рынка стоимость 
устройства начинается от $99, для b2b 
— от $999. «Мы планируем выпустить 
решение по трекингу для VR-парков. 
Это b2b-направление, и здесь нам ин-
тересна Азия, в первую очередь Ки-
тай. Но конечная наша цель — b2c-ры-
нок, здесь мы выходим на рынок 
США, в июне открываем там офис. Ев-
ропа — третий регион по приоритет-
ности»,— рассказал господин Деся-
тов. Antilatency — один из немногих 
российских  производ ителей 
hardware-решений для VR/AR, компа-
ния не только зарабатывает, но и явля-
ется прибыльной, указывает инвес-
тиционный менеджер ФРИИ Илья Ко-
ролев. Финансовые показатели 
Antilatency не раскрываются.

Сооснователь DVR Алексей Свир-
ский, протестировавший техноло-

гию отслеживания от Antilatency, 
считает, что «система трекинга рабо-
тает достаточно точно, у нее есть по-
тенциал с точки зрения b2c-продук-
та». «Впрочем, крупные компании — 
например, Google или Oculus — уже 
делают шлемы с встроенным ди-
сплеем, используя технологии тре-
кинга, не требующие дополнитель-
ных маркеров»,— отмечает он. VR — 
крайне сложный рынок для разра-
ботчиков альтернативных гарнитур 
и любых сопутствующих устройств, 
тем более тех, которые пытаются 
компенсировать недостатки сущест-
вующих шлемов, предупреждает 
президент Sistema_VC Алексей Кат-
ков. Этот рынок, с одной стороны, 
«очень плотно занят» Samsung, 
Google, Facebook, HTC, Microsoft, а с 
другой — «дешевыми решениями из 
Китая, которые со временем дово-
дятся локальными производителя-
ми до приемлемого уровня». Алек-
сей Катков признает: проблема с от-
слеживанием игрока действительно 
есть, «но это должен быть встроен-
ный трекер, а не внешний, и круп-
ные производители решат эту задачу 
в ближайшие пару лет». «Будут ли 
они при этом смотреть на поглоще-
ние подобных технологий на рынке 
— большой вопрос»,— заключает он.

Роман Рожков

120 млн руб.  
дополнят реальность
ФРИИ инвестировал в разработчика системы VR/AR

Сотовый оператор «МегаФон», 
уронивший чистую прибыль 
по итогам первого квартала 
2017 года, готов «прекратить аг-
рессивную конкуренцию», что-
бы сосредоточиться на «повы-
шении долгосрочной доходно-
сти». Согласно новой стратегии 
компании до 2020 года, «Мега-
Фон» будет создавать «экосисте-
му цифровых решений» вместе 
с Mail.ru Group,  недавняя покуп-
ка контроля в которой способст-
вовала росту консолидирован-
ной вы ручки группы на 14,8%. 
Один из первых проектов — сер-
вис VKMobile — планируется за-
пустить в середине июля.

«МегаФон» обновил стратегию раз-
вития до 2020 года. Компания видит 
будущее в создании экосистемы циф-
ровых решений в партнерстве с Mail.
ru Group. Оператор будет работать 
«над дифференциацией брендов»: 
«МегаФон» — для традиционных 
пользователей, Yota — для активных 
интернет-пользователей и новый 
продукт VKMobile — для пользовате-
лей соцсети, сообщил директор по 
стратегии «МегаФона» Александр Со-
болев. VKMobile, который в пресс-
службе оператора называют «продук-
том на сети 

”
МегаФона“», будет запу-

щен 15–16 июля. В него будут включе-
ны безлимитный интернет-трафик в 
приложении «ВКонтакте», возврат ча-
сти стоимости покупки (кэшбэк) кон-
тента в социальной сети и подписка 
на музыку. Коммерческий директор 
«МегаФона» Влад Вольфсон отметил: 
оператор прекращает агрессивную 
публичную конкуренцию на рынке и 
переходит к разработке индивидуаль-

ных предложений и продуктов для 
клиентов при помощи единой систе-
мы конвергентного биллинга.

В своей новой стратегии «Мега-
Фон» определил кооперацию с Mail.
ru Group в качестве приоритетной, 
констатирует аналитик БКС Игорь 
Гончаров. «Чтобы оценить потенци-
ал такого партнерства, потребуется 
несколько месяцев»,— считает он.

«МегаФон» в феврале завершил по-
купку 15,2% в акционерном капитале 
Mail.ru Group (63,8% голосующих ак-
ций). С начала 2017 года «МегаФон» 
консолидирует результаты ее деятель-
ности. По итогам первого квартала те-
кущего года консолидированная вы-
ручка группы увеличилась на 14,8% и 
достигла 86,25 млрд руб. При этом в 
телеком-сегменте «МегаФона» (без 
учета Mail.ru Group) выручка сократи-
лась на 0,9%, до 74,5 млрд руб., а чи-
стая прибыль уменьшилась в 2,1 раза, 
до 3,8 млрд руб.

При успешной реализации новой 
стратегии «МегаФон» ожидает сред-
негодового темпа роста сервисной 
выручки 2–5% с 2017–2020 годов, а 
OIBDA — 3–6%. При этом целевой ко-
эффициент уровня долга по отноше-
нию к OIBDA увеличивается и соста-
вит 2. Согласно предыдущей диви-
дендной политике, коэффициент оп-
тимальной долговой нагрузки состав-
лял 1,2–1,5 OIBDA. В отношении уров-
ня долга «сохранится гибкость», отме-
чает оператор.

«МегаФон» обновил и дивиденд-
ную политику. Минимальный уро-
вень дивидендов будет на уровне 
70% от свободного денежного потока 
без включения результатов Mail.ru. 
Совет директоров «МегаФона» реко-

мендовал акционерам окончатель-
ные дивиденды за 2016 год на уров-
не 20 млрд руб. «В случае утвержде-
ния мы заплатим акционерам за 
2016 год 40 млрд руб.»,— подчеркнул 
финансовый директор оператора Ге-
ворк Вермишян.

По словам Игоря Гончарова, новый 
подход к дивидендным выплатам от-
личается от предыдущего по двум ос-
новным направлениям. «Во-первых, 

”
МегаФон“ увеличил планку допусти-

мого уровня долговой нагрузки, во-
вторых, есть вероятность, что компа-
ния может снизить частоту дивиденд-
ных выплат, перейдя на один платеж 
в год, что может сделать дивиденд-
ный поток более волатильным»,— за-
метил господин Гончаров. «Компания 
оставляет за собой возможность не 
платить высокие дивиденды в теку-
щем году»,— считает аналитик «Урал-
сиб Кэпитал» Константин Белов. Это 
может негативно повлиять на инвес-
тиционную привлекательность ком-
пании, допускает он. Она может рас-
пределить дополнительные дивиден-
ды в 2017 году в размере 5–10 млрд 
руб. в соответствии с их политикой, 
доведя годовой доход до 6,3–7,6%, оце-
нили в «ВТБ Капитале». «Это будет ни-
же нашего прогноза в размере 40 мл-
рд руб.»,— отмечает банк. Аналитик 
Райффайзенбанка Сергей Либин на-
зывает дивидендную политику 
«слишком консервативной». «С одной 
стороны, улучшена прозрачность по-
казателей, на которые она ориентиру-
ется, с другой, на мой взгляд, можно 
было бы подкрепить уверенность в 
росте, например, условием прогрес-
сивных дивидендов»,— считает он.

Юлия Тишина

С опорой на собственные цифры
«МегаФон» объявил о смене стратегии

В наггетсах от McDonald’s 
Россельхознадзор 
 обнаружил опасный 
для потребителей анти
биотик фуразолидон   
ФОТО ОЛЕГА ХАРСЕЕВА

Его поздравляет врио главы Республики Мордовия 
Владимир Волков:
— Уважаемый Филарет Ильич! Примите самые искрен-
ние поздравления с днем рождения! Руководство круп-
ным международным холдингом — лидером отечест-
венного производства стройматериалов — требует вы-
сочайшего профессионализма, умения держать удар, 
находить решения в любых самых сложных ситуаци-
ях. Ваш многолетний опыт руководителя, упорство в 
достижении цели, работоспособность и профессио-

нальный подход к решению трудных вопросов позво-
ляют Вам добиваться успехов в реализации крупных и 
значимых для развития отечественной цементной 
промышленности проектов. Уверен, Ваши знания и 
энергичность и в дальнейшем помогут Вам достигать 
новых высот, успешно решать самые амбициозные 
производственные и социальные задачи. Примите 
мои искренние пожелания крепкого здоровья, сча-
стья, семейного благополучия и дальнейших успехов в 
работе на благо нашей страны.

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Сегодня исполняется 54 года  
председателю совета директоров АО «Евроцемент груп» 
Филарету Гальчеву

Его поздравляет председатель комитета Госдумы по фи-
зической культуре, спорту, туризму и делам молодежи 
Михаил Дегтярев:
— Уважаемый Олег Петрович, поздравляю Вас с днем ро-
ждения! Желаю крепкого здоровья и благополучия, 

дальнейших успехов в работе по развитию туризма и 
продвижению туристского потенциала России внутри 
нашей страны и за рубежом. Всего самого доброго Вам и 
Вашим близким!

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 48 лет  
руководителю Федерального агентства по туризму  
Олегу Сафонову

ПРОДАЖИ ЧАСТНЫХ МАРОК 
ПО РЕГИОНАМ (В ДЕНЕЖНОМ 
ВЫРАЖЕНИИ)    ИСТОЧНИК: NIELSEN.
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тенденции / рынок пятиэтажек
Хрущевки потянулись ко дну
Как реновация изменит правила игры на рынке недвижимости

Никита Токарев,
директор  
архитектурной школы МАРШ

Появление в перспективе трех—пя-
ти лет на московском рынке сотен 
тысяч квартир, построенных по про-
грамме реновации, может повлиять 
на него не меньше, чем приватиза-
ция квартир в 1990-х годах, которая 
во многом этот рынок и сформиро-
вала. Сравнение это неслучайно, так 
как речь идет, по сути, об обратном 
процессе: деприватизации земли, 
участков многоквартирных домов, 
сосредоточению в одних (государст-
венных) руках огромных объемов 
жилья и возврату к практике госу-
дарственного его распределения, то 
есть ограничения рынка. В програм-
му может быть вовлечено около 8% 
зданий Москвы.

Обращу внимание лишь на два 
фактора, лежащих на поверхности: 
цены и спрос. Потенциально себе-
стоимость строительства на освобо-
дившихся в результате запланиро-
ванного сноса территориях будет ни-
же рыночной, ведь фонду ренова-
ции, который в качестве куратора 
программы будет сам себе заказчи-

ком и подрядчиком, земля достанет-
ся бесплатно, коммуникации — по-
чти бесплатно, так как они уже под-
ведены. Таким образом, у будущего 
монополиста, превосходящего по 
размеру всех коммерческих девело-
перов, конечная цена даже с учетом 
затрат на снос может оказаться срав-
нимой, например, с Подмосковьем 
или Новой Москвой. Выбор покупа-
теля будет в таком случае очевиден. 
Легко догадаться, что квартиры за 
МКАД, где и так продажи идут плохо, 
застройщикам придется отдавать по 
себестоимости или в убыток, а то и 
вовсе заморозить проекты.

Теперь о покупателях. Даже с уче-
том снижения цен остается вопрос, 
кто будет жить в новых домах кроме 
счастливых переселенцев из пятиэ-
тажек? При увеличении этажности и 
плотности населения в два-три раза 
речь идет минимум о 1,5–2,5 млн но-
вых жителей. По разным данным, 
население Москвы растет на 100–
150 тыс. человек в год. Далеко не все 
из них покупают квартиры. Если до-
пустить, что половина состоятель-
ных приезжих купит или арендует 
жилье именно в зонах реновации, 
понадобится 25–30 лет непрерывно-
го роста города, чтобы заполнить это 
море жилья. Столько северных неф-
тяников в стране может не найтись. 
И что жители будут делать? Пока о 
появлении на месте пятиэтажных 
районов новых мест приложения 
труда мы ничего не слышим: ни о но-
вых заводах и фабриках, технопар-
ках, офисах или учебных заведени-
ях. Едва ли не обо всех важнейших 
параметрах программы можно рас-
суждать лишь предположительно.

Обращу внимание еще на один во-
прос, который уходит на второй план 
за дебатами о сносе, компенсации и 
голосовании. Заявленная цель про-
граммы — новое жилье, цель эта 
должна оправдать все вызывающие 
сомнения средства реализации про-
екта. Но какое жилье мы собираемся 
построить, рассчитывая на десятки 
лет вперед? О качестве собственно 
жилья мы знаем, что будут новые по-
чтовые ящики, пандусы в подъездах 
и обмен метр в метр. Ни о каких ис-
следованиях или хотя бы обсужде-
нии этой проблемы я не слышал. 
Между тем мы живем по-прежнему в 
реалиях советского стандарта — «од-
нушка», «двушка», «трешка», новые 
панельные серии в основном сохра-
няют планировки 1970-х годов, ме-
няя лишь фасады на более модные и 
цветные. Учитывая сроки реализа-
ции программы, скорее всего, будут 
применяться панельные дома массо-
вых серий. Фактически у нас еще де-
сятилетиями будут воспроизводить-
ся теснота и крайне скудный ассорти-
мент хрущевок с возможными допол-
нениями от находчивых девелопе-
ров — студиями без прихожей, с кух-
ней-нишей и душем вместо ванны.

Фактически у нас еще 
десятилетиями будут 
воспроизводиться тес-
нота и крайне скудный 
ассортимент хрущевок 
с возможными допол-
нениями от находчивых 
девелоперов

Массовое расселение старых 
домов в Москве затронет инте-
ресы не только их жителей. 
Размах программы ренова-
ции, обнародованной чинов-
никами, во многом определит 
ситуацию на рынке жилья 
в течение ближайших 15 лет, 
не только в уже застроенных 
кварталах, но и в новострой-
ках. Хотя еще не определены 
конкретные параметры про-
граммы, уже сегодня очевид-
но, что она может привести 
к снижению спроса и цен.

Задуманная городскими властя-
ми программа реновации жилья в 
Москве может стать одним из клю-
чевых факторов, определяющих 
развитие столичного рынка жилой 
недвижимости на ближайшие не-
сколько лет.

Согласно исходным оценкам мэ-
ра Сергея Собянина, реализация за-
думанного займет около 15 лет. Сна-
чала городские власти предполага-
ли снести 7,9 тыс. жилых домов пло-
щадью 25 млн кв. м, общий объем 
квартир для расселения жильцов 
при этом оценивался в 35,14 млн 
кв. м. Но затем чиновники скоррек-
тировали планы. Сейчас в списке 
домов, вошедших в перечень голо-
сования для включения в програм-
му реновации, 4,6 тыс. зданий. Ви-
це-мэр Москвы Марат Хуснуллин 
недавно заявил, что для их расселе-
ния потребуется построить около 
15 млн кв. м жилья. Только эта циф-
ра увеличит текущий общий объем 
жилого фонда Москвы, составляю-
щий 236 млн кв. м, на 6,4%.

Ситуация  
без особого профита
«Ничего практически не продается. 
Потенциальные покупатели пере-
стали интересоваться хрущевками 
после того, как пошла отрицатель-
ная реакция части москвичей на 
объявленную столичными властя-
ми программу по реновации»,— 
так описывает ситуацию на рынке 
вторичного жилья, коммерческий 
директоwр «Миэль-новостройки» 
Анна Шишкина. В ряде случаев 
сделки по покупке квартир в хру-
щевках сорвались накануне под-
писания договора, подтверждают в 
«Инком-недвижимости».

Если в рамках программы пере-
селения, инициированной быв-
шим мэром Юрием Лужковым, по-
купатели приобретали квартиры в 
сносимых домах, рассчитывая по-
лучить новое жилье с улучшенной 
планировкой и возможностью про-
дать его дороже, в нынешней ситу-
ации это почти невозможно. Если 
человеку и удастся продать новое 
жилье, то особого профита он от 
этого не получит, говорит директор 
департамента вторичного рынка 
«Инком-недвижимости» Михаил 
Куликов. Похожее мнение у главы 
аналитического центра ЦИАН 
Алексея Попова: «Предыдущая 
программа предполагала переселе-
ние в новое жилье по социальным 
нормам (18 кв. м на зарегистриро-
ванного), это стимулировало инве-
стиционный интерес, но сейчас по-
купатели скептически относятся к 
предоставлению равнозначной 
квартиры для переселения».

В результате снижения спроса 
упали и цены. Анна Шишкина счи-
тает, что стоимость недвижимости 
в пятиэтажках снизилась на 15–
20%. Господин Попов согласен, что 
шансов выгодно реализовать свое 
жилье у собственников квартир в 
пятиэтажках немного: это жилье 
продается по средней цене 
151,1 тыс. руб. за 1 кв. м, на 18–20% 
ниже среднего показателя по Мо-
скве. «После анонсирования про-
граммы часть продавцов повысила 
цены, и в начале апреля средняя це-
на составляла 155,7 тыс. руб. за 
1 кв. м, но это привело лишь к росту 
времени экспозиции квартир»,— 
вспоминает эксперт. «По нашим 

оценкам, в последний момент со-
рвалось подписание около 10% до-
говоров купли-продажи квартир в 
пятиэтажках по вине собственни-
ков, резко отказавшихся от достиг-
нутых договоренностей и заявив-
ших новые условия сделки, кото-
рые не приняли покупатели»,— от-
мечает господин Куликов.

Председатель совета директо-
ров компании «Бест-новострой» 
Ирина Доброхотова подтверждает, 
что без значительного дисконта 
продать жилье в сносимых пятиэ-
тажках сейчас нельзя, но и объем 
предложения, по ее мнению, в них 
расти не будет. «Собственники, по 
сути, разделились на два лагеря: 
кто хочет остаться в своем доме и 
кто однозначно за снос и желает пе-
реехать в новое жилье, а те, кто вы-
ставляет сейчас на продажу свою 
квартиру в пятиэтажке, чаще всего 
хотят срочно решить какой-то на-
сущный жилищный вопрос и не 
могут ждать»,— рассуждает она.

По подсчетам «Инком-недвижи-
мости», с января по апрель 2017 го-
да больше всего — на 61,5% — цены 
в хрущевках упали в Бутырском 
районе на северо-востоке Москвы, 
далее идет Южное Бутово на юго-за-
паде города (минус 55,6%) и Запад-
ное Дегунино на севере столицы 
(минус 51,4%).

По подсчетам «Бест-новостроя», 
общий объем московского рынка 
квартир в пятиэтажках (с учетом 
выставленного на продажу жилья) 
превышает 32 млрд руб. «Ренова-
ция, по сути, может серьезно под-
косить этот рынок»,— добавляет го-
спожа Шишкина.

Зато снижение цен на вторич-
ном рынке может сыграть на руку 
властям. Если в окончательной вер-
сии закона о реновации сохранит-
ся пункт о денежной компенсации 
для переселенцев, которые не захо-
тят переезжать в предоставленное 
чиновниками жилье, то размер 
возмещения окажется ниже.

Падение по кругу
Но падение цен и спроса может кос-
нуться не только жилья, определен-
ного под снос. Алексей Попов под-
считал, что сейчас в Москве сущест-
вуют 600–800 домов, находящихся в 
центре кварталов сносимых пятиэ-
тажек, но не попавших в предвари-
тельный перечень реновации. «В 
основном это панельные и блочные 
башни, построенные в 1970-х годах, 
большая часть из которых сконцен-
трирована в Измайлово, Зюзино, 
Перово и Кузьминках: по своим по-

требительским свойствам они не 
так сильно отличаются от пятиэта-
жек»,— объясняет он. Господин По-
пов предполагает, что соседство со 
строительными площадками в те-
чение двух с половиной — четырех 
лет, необходимых для строительст-
ва новых домов, снизит стоимость 
этой недвижимости на 10–12%.

Михаил Куликов тоже прогнози-
рует снижение цен на 10% на недви-
жимость в соседних со сносимыми 
пятиэтажками домах, учитывая 
при этом не только время стройки, 
но и последующие проблемы. 
«Квартир в новых домах станет в 
среднем втрое больше, а значит, бу-
дет в три раза больше людей, ма-
шин, увеличится нагрузка на соци-
альную инфраструктуру»,— рассу-
ждает он. Но такой позиции при-
держиваются не все консультанты. 
Анна Шишкина считает, что новых 
покупателей, напротив, может при-
влечь перспектива обновления ин-
фраструктуры в районе.

При этом, по мнению господи-
на Куликова, квартиры в пятиэтаж-
ках и до объявления реновации 
имели особую целевую аудиторию, 
которая она готова селиться в не-
комфортном, низкокачественном 
жилье, поскольку в приоритете 
низкая цена сделки. Эту ситуацию 
господин Куликов называет допол-
нительным фактором снижения 
цен на жилье в этих районах при-
мерно на 10%.

Но Анна Шишкина призывает 
не обобщать портрет покупателя 
квартиры в пятиэтажке. «В програм-
му реновации попали очень разные 
районы, где формировали спрос 
очень разные клиенты: например, 
довольно депрессивная Капотня 
фактически не попала в программу 
реновации, а многие дома в благо-
приятных зеленых районах сносят-
ся»,— объясняет она.

Новостройки  
на очереди
Программа реновации затронет и 
первичный рынок: резкий рост 
объемов ввода в отдельно взятых 
районах в любом случае кардиналь-
но изменит цены на расположен-
ные здесь новостройки. Анна Шиш-
кина подсчитала: если речь пойдет 
о вводе 2,5 млн кв. м в год, то цены в 
некоторых районах упадут еще на 
15–20%. «Этот эффект мы заметим 
через три—пять лет, к этому момен-
ту заявленные сегодня проекты уже 
пройдут активный пик продаж, во-
прос встанет лишь о целесообразно-
сти новых»,— поясняет она.

Госпожа Шишкина предполага-
ет, что в дальнейшем возможное па-
дение серьезно скорректирует стра-
тегию работы девелоперов. «Мно-
гие из них и сейчас работают с низ-
кой маржинальностью из-за резко-
го роста объема предложения, даль-
нейшее снижение цен вряд ли сти-
мулирует их планировать крупные 
проекты»,— добавляет она. По 
оценкам компании «Миэль», сейчас 
средневзвешенная стоимость пред-
ложения на первичном рынке со-
ставляет 196,7 тыс. руб. за 1 кв. м. 
При этом себестоимость строитель-
ства в Москве без учета затрат на 
землю, дополнительную инфра-
структуру и отделку в MR Group оце-
нивают в 55–70 тыс. руб. за 1 кв. м.

Девелоперы, опрошенные 
”
Ъ“, 

пока не ждут, что программа рено-
вации существенно повлияет на 
рынок первичного жилья в Мо-
скве, и ни одна из ответивших 
компаний не планирует менять 
планы по развитию, темпы и объе-
мы застройки. «Программа еще не 
принята. Не зная ее условий, оце-
нивать возможное влияние на ры-
нок сейчас сложно»,— сообщили в 
пресс-службе группы ПИК. Сейчас 
рынок никак не изменился, отме-
чает глава ФСК «Лидер» Владимир 
Воронин, когда станут известны 
детали программы и будет отла-
жен механизм ее реализации, мо-
жет измениться спрос на жилье в 
новостройках. «Жители пятиэта-
жек среди тех, кто в первых рядах 
покупает жилье в новостройках. 
На фоне прозвучавших заявле-
ний, часть из них может отложить 
покупку»,— не исключает госпо-
дин Воронин, добавляя, что не 
ждет серьезного падения спроса, 
так как текущий этап обновления 
жилого фонда займет не менее де-
сяти лет и многие будут решать 
жилищные проблемы исходя из 
жизненной ситуации и финансо-
вых возможностей.

Директор по работе с инвесто-
рами группы ЛСР Юрий Ильин, на-
оборот, уверен, что усилия города 
по реновации районов подстегнут 
спрос, так как на перестраиваемых 
территориях появятся жилые ком-
плексы с новой социальной ин-
фраструктурой, коммерческой не-
движимостью, парковками и про-
чими атрибутами современного 
комфортного жилья. По его сло-
вам, застройщикам соседних райо-
нов, где будет проходить ренова-
ция, возможно, придется снижать 
стоимость квартир, чтобы удер-
жать спрос. «Но существенное па-

дение цен на недвижимость мало-
вероятно, скорее наоборот — рост 
в пределах инфляции»,— уточняет 
господин Ильин.

Сомнительные излишки
По мнению гендиректора ГК МИЦ 
Даромира Обуханича, влияние про-
граммы может быть более сущест-
венным, если объем нового предло-
жения окажется выше годового 
прироста. «Если объемы строитель-
ства по программе реновации будут 
ниже среднегодового объема пред-
ложения, это едва ли существенно 
изменит цены, структуру предложе-
ния или спрос»,— считает он.

Руководитель управления ана-
литики и оценки ГК А101 Дмитрий 
Цветов говорит, что в течение двух-
трех лет, пока программа будет рас-
кручиваться, рынок не почувствует 
изменений. Он подсчитал, что если 
годовой бюджет на строительство 
составит 100 млрд руб., то при себе-
стоимости строительно-монтаж-
ных работ и отделки из расчета 50–
60 тыс. руб. за 1 кв. м можно будет 
строить 1,7–2 млн кв. м в год. «Это 
сопоставимо с появлением на рын-
ке крупного игрока»,— отмечает го-
сподин Цветов. Например, когда ос-
новной акционер группы ПИК Сер-
гей Гордеев в конце 2016 года объ-
являл о приобретении «Мортона», 
он рассчитывал, что объединенная 
компания будет ежегодно прода-
вать 1,8 млн кв. м. «В домах, строя-
щихся под переселение, может 
оставаться 10–20% излишков, кото-
рые перейдут очередникам или на 
открытый рынок,— продолжает 
Дмитрий Цветов.— То есть прирост 
предложения на первичном рынке 
за счет этих домов составит около 
100–300 тыс. кв. м в год, или 5–10%».

По словам эксперта, текущий 
объем предложения жилья в сто-
личных новостройках — 2,5 млн 
кв. м. Два года назад этот показатель 
составлял 1,2–1,5 млн кв. м. «Подоб-
ный рост привел к увеличению 
спроса в два раза. В 2015 году было 
19 тыс. зарегистрированных дого-
воров долевого участия, в 2016 году 
— 35 тыс.»,— привел пример госпо-
дин Цветов, уточнив, что потенци-
альный прирост предложения за 
счет реновации рынок легко погло-
тит. «Если город не выйдет на рынок 
с большим объемом квадратных ме-
тров по нерыночным ценам, то су-
щественной коррекции цен и объе-
мов продаж на рынке не будет. Если 
за счет программы переселения бу-
дут появляться площадки под ком-
мерческую застройку, то девелопе-
ры в любом случае не будут строить 
больше, чем рынок сможет погло-
тить»,— подытожил эксперт.

Определенный эффект ренова-
ция может оказать и на застройщи-
ков Подмосковья. Директор по раз-
витию ГК «Гранель» Андрей Цвет 
рассуждает: спрос на новостройки 
в регионе может снизиться на 5–7% 
за счет людей, отказавшихся от 
идеи переехать из пятиэтажки в об-
ласть в ожидании сноса своего до-
ма. Руководитель аналитического и 
консалтингового центра Est-a-tet 
Юлия Сапор предполагает, что за-
планированная реновация может 
стимулировать выход на рынок но-
вых проектов в краткосрочной пер-
спективе. «Принятие решения о за-
пуске проекта может быть ускоре-
но: например, девелопер может ре-
шить, что в данном районе и с дан-
ным проектом возможно выйти 
сейчас на реализацию и завершить 
продажу за три года, тем самым 
успеть до начала реализации квар-
тир в проектах, которые будут воз-
водиться на местах снесенных до-
мов»,— поясняет она. Но госпожа 
Сапор не исключает, что процесс 
может быть обратным: некоторые 
девелоперы решат продать участ-
ки, отказавшись от реализации 
проектов в отдельных районах.

Александра Мерцалова, 
Екатерина Геращенко

Руководитель департамента градостро-
ительной политики города Москвы 
Сергей Левкин о том, чего власти горо-
да ждут от программы реновации

— Как вырастет плотность застройки 
районов Москвы, где будет массово про-
ходить реновация жилого фонда?
— Программа реновации предусматривает 
комплексную застройку кварталов, возведе-
ние при необходимости дополнительных 

социальных объектов — школ, детсадов, по-
ликлиник. Основной объем возводимого 
жилья уйдет на переселение жителей пятиэ-
тажек, остаток будет реализован для обеспе-
чения финансирования программы.
— Приведет ли, на ваш взгляд, рост ввода 
жилья к затовариванию рынка?
— Мы этого не ожидаем. Объем жилья, пла-
нируемый для реализации, будет востребо-
ван за счет отложенного спроса в кварталах 
реновации. Есть люди, которые сейчас живут 

в пятиэтажках, они будут вкладывать свои 
накопления в покупку дополнительных 
квартир рядом для расселения своих семей.
— Но уже сегодня очевидно, что цены на 
вторичное жилье в кварталах, где будет 
проходить реновация, значительно сни-
зятся…
— С чего вы взяли?! Наоборот, за счет созда-
ния нового стандарта благоустройства квар-
талов и улучшения качества городской сре-
ды в кварталах реновации вторичное жилье 
может получить дополнительные преиму-
щества.
— Как, по вашему мнению, наиболее це-
лесообразно строить городу отношения 
с девелоперами в вопросах реновации?
— На начальном этапе привлечение инвес-
торов не планируется.
— Как будет разрабатываться облик но-
вых домов для строительства? Они будут 
типовыми?
— Сейчас Москомархитектура готовит кон-
курс на пилотные кварталы программы ре-

новации жилищного фонда в городе Москве. 
Для застройки каждого квартала будет разра-
ботан свой проект планировки территории 
с архитектурной концепцией.
— О какой высотности домов может идти 
речь?
— Для застройки каждого квартала будет 
применяться индивидуальный подход, ис-
ходя из сложившейся застройки, ландшафт-
ного, визуального анализа, транспортной 
обеспеченности и других составляющих.
— Может ли программа реновации серь-
езно увеличить население некоторых 
районов?
— Нет, большая часть объема строящегося жи-
лья будет предоставляться жителям переселя-
емых домов. Основными покупателями квар-
тир, которые поступят в свободную продажу, 
являются московские семьи, которые сегодня 
покупают жилье в Подмосковье из-за дефици-
та его предложения внутри МКАД. Сегодня до 
30% жилья в области покупают москвичи.

Интервью взял Халиль Аминов

«Жители пятиэтажек будут вкладываться 
в покупку дополнительных квартир»

Сергей Левкин, 
руководитель департамента 
градостроительной политики города Москвы 

РАСПРЕДЕЛЕНИЕ ПРЕДЛОЖЕНИЯ КВАРТИР В ХРУЩЕВКАХ 
ПО ОКРУГАМ МОСКВЫ ПО ИТОГАМ ЯНВАРЯ–МАРТА 2017 ГОДА

ИСТОЧНИК : «ИНКОМ-НЕДВИЖИМОСТЬ».

ДИНАМИКА ЦЕН ПРЕДЛОЖЕНИЯ 
МАССОВОГО ЖИЛЬЯ ОТДЕЛЬНЫХ 
КАТЕГОРИЙ НА ВТОРИЧНОМ РЫНКЕ 
ЖИЛЬЯ МОСКВЫ 

РАЙОНЫ  МОСКВЫ С МАКСИМАЛЬНОЙ 
ДОЛЕЙ ПРЕДЛОЖЕНИЯ ЖИЛЬЯ 
В ХРУЩЕВКАХ
(ДОЛЯ КВАРТИР В ДОМАХ УКАЗАННОЙ 
КАТЕГОРИИ В ОБЩЕМ ОБЪЕМЕ 
ПРЕДЛОЖЕНИЯ В РАЙОНЕ)

СЕВЕРНЫЙ 
ОКРУГ

ВОСТОЧНЫЙ 
ОКРУГ

СЕВЕРО-
ВОСТОЧНЫЙ 
ОКРУГ

ЮГО-
ВОСТОЧНЫЙ 
ОКРУГ

46 1,2%
328 8,7%
247 6,6%

Блочный дом
(3-–9 этажей)

Март 2015 года Март 2017 год Динамика

Кирпич-хрущевка

Панель-
хрущевка

Блочные

Панельные

Кирпичные

Количество  
квартир

Доля в общем 
объеме

Старая панель 
(9 этажей)

ПРЕДЛОЖЕНИЯ КВАРТИР
18

6 
73

0

16
3 

89
0

17
3 

33
0

15
3 

98
0

18
3 

33
0 

16
5 

80
0

17
2 

96
0

15
0 

85
0

–12,2% –11,2% –9,6% –12,8%

ЗЮЗИНО

БЕСКУДНИКОВСКИЙ 

МАРЬИНА РОЩА 

ОСТАНКИНСКИЙ 

КАПОТНЯ

28,8%

27,3%

25,4%

23%

22,2%

КУЗЬМИНКИ

КАПОТНЯ

ЦАРИЦЫНО

ЗЮЗИНО

СЕВ. ИЗМАЙЛОВО

50,8% 

33,3%

31%

30,7%

24,1%

СИЛИНО

МАРФИНО

НИЖЕГОРОДСКИЙ

ИЗМАЙЛОВО

ЮЖНОЕ ТУШИНО

98%

48,3%

43,1%

36,1%

32,9%

Блок Панель Кирпич

ЦЕНТРАЛЬНЫЙ 
ОКРУГ

ЮГО-
ЗАПАДНЫЙ 
ОКРУГ ЮЖНЫЙ 

ОКРУГ

59 1,5%
209 5,4%
117 3,0%

99 2,6%
305 8,2%
100 2,7%

44 0,9%
69 1,4%
229 4,8%

ЗЕЛЕНОГРАДСКИЙ 
ОКРУГ

46 1,2%
328 8,7%
247 6,6%

124 3,3%
344 9,3%
302 8,1%

0 0%
5 5%
10 9,9%

СЕВЕРО-
ЗАПАДНЫЙ 
ОКРУГ

ЗАПАДНЫЙ 
ОКРУГ

48 1,3%
190 5,1%
214 5,8%

56 2,2%
177 7,1%
125 5,0%

111 3,0%
194 5,2%
332 8,8%

64 1,7%
152 4,1%
206 5,6%

цена 
вопроса
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В ночь на пятницу в решающем, седьмом матче  
полуфинальной серии Кубка Стэнли  
«Питсбург» принимал «Оттаву»

В воскресенье в Париже начинается  
Открытый чемпионат Франции. Его 
главная интрига связана с Рафаэлем 
Надалем: 30-летний испанец имеет 
прекрасные шансы стать первым тен-
нисистом, выигравшим десять раз 
один и тот же турнир Большого шлема. 
У женщин столь явного фаворита нет. 
При удачном стечении обстоятельств 
на победу примерно в равной степени 
могут претендовать несколько тенни-
систок, в том числе и чемпионка Roland 
Garros 2009 года Светлана Кузнецова.

ока главная особенность пред-
стоящего Roland Garros — со знаком минус. 
Дело в том, что впервые в XXI веке в нем од-
новременно не примут участия сразу три по-
пулярнейших игрока, считающиеся не про-
сто великими чемпионами, а теннисными 
иконами. Первый — это Роджер Федерер, 
взявший в этом году отпуск на время все-
го грунтового сезона. (В прошлом году он, 
кстати, также пропускал Roland Garros.) Вто-
рой — Серена Уильямс, ожидающая в авгу-
сте рождения ребенка. Третий — не получив-
шая wild card Мария Шарапова.

Некоторые специалисты заранее пред-
рекают едва ли не самый скучный Roland 
Garros за последние годы, но в глобаль-
ном смысле это, скорее всего, будет не так. 
В чемпионате Большого шлема стартуют по 
128 мужчин и женщин из разных стран, по-
этому в Испании и Франции, США и Италии 
интерес к столь крупному мероприятию не 
может зависеть от наличия или отсутствия 
одного игрока, сколь бы знаменитым он ни 
был. Разумеется, к России, где в последние 
годы наиболее подходящим синонимом 
к слову «теннис» является фамилия Шара-
пова, это утверждение относится в мень-
шей степени. Тем не менее практика пока-

зывает: в последние годы даже в отсутствие 
экс первой ракетки мира кто-то из россий-
ских игроков, как правило, доходит хотя бы 
до четвертьфинала, что по нынешним вре-
менам можно считать вполне приемлемым 
результатом.

В этом году главные российские надежды 
будут связаны с победительницей Roland 
Garros 2009 года Светланой Кузнецовой, за-
нимающей в рейтинге Женской теннисной 
ассоциации (WTA) девятое место, и 17-й ра-
кеткой мира Анастасией Павлюченковой. 
Первая недавно дошла до полуфинала вто-
рого по значению женского грунтового тур-
нира в Мадриде и в случае удачной сетки мо-
жет рассчитывать в Париже даже на победу. 
Вторая примерно месяц назад выиграла ти-
тул в Рабате и уж до четвертьфинала-то дой-
ти способна наверняка.

В целом же женский парижский турнир 
выглядит самым непредсказуемым за мно-
гие годы. Мало того что не играют Серена 
Уильямс и Мария Шарапова, так еще неко-
торые другие элитные теннисистки име-
ют серьезные проблемы. Взять хотя бы пер-
вую ракетку мира Анжелик Кербер, которая 
на трех грунтовых турнирах WTA выигра-

ла всего два матча. Или финалистку Roland 
Garros 2014 года Симону Халеп, получив-
шую разрыв связок лодыжки в финале От-
крытого чемпионата Италии. (Правда, вче-
ра румынка провела тренировку с Кузнецо-
вой.) Или прошлогоднюю чемпионку Фран-
ции Гарбинье Мугурусу, там же, в Риме, из-

за травмы шеи не доигравшую полуфинал 
против будущей чемпионки Элины Сви-
толиной. В такой ситуации, пожалуй, оста-
ется считать номинальным главным фаво-
ритом именно 22-летнюю украинку, кото-
рая, кстати, лидирует по очкам, набранным 
в нынешнем сезоне, завоевав четыре титула 
в течение пяти месяцев. Однако возникает 
вопрос: готова ли Свитолина, теннисистка, 

безусловно, талантливая, но не самая мощ-
ная и психологически устойчивая, к реше-
нию столь сложной задачи?

Зато у мужчин никаких вопросов по по-
воду главного фаворита не возникнет до 
тех пор, пока в деле будет оставаться Рафа-
эль Надаль. Так считает подавляющее ко-

личество экспертов, в том числе и трех-
кратный (1982, 1985, 1988) чемпион Roland 
Garros швед Матс Виландер, комментатор 
турнира на каналах Eurosport, поделив-
шийся с 

”
Ъ“ своим мнением.

«На данный момент я не вижу иного чем-
пиона, кроме Рафы,— сказал Матс Вилан-
дер.— Конечно, на той или иной стадии он 
может проиграть опасному для себя сопер-

нику. К их числу относятся, например, ита-
льянец Фабио Фоньини и австралиец Ник 
Кириос. Есть и некоторые другие игроки, 
способные в хороший день показать бле-
стящий теннис и превзойти Надаля. Однако 
сделать это будет очень трудно. Что касает-
ся теннисистов, которые потенциально мо-
гут в Париже победить, то я бы не сбрасывал 
со счетов Новака Джоковича, но прежде все-
го назвал бы Станисласа Вавринку (чемпион 
2015 года.— 

”
Ъ“) и Доминика Тима».

Рафаэль Надаль, претендующий на то, что-
бы стать первым за всю историю десятикрат-
ным чемпионом одного и того же турнира 
Большого шлема, этой весной, безусловно, 
очень хорош. Но тут стоит отметить, что, вы-
играв три подряд крупных грунтовых турни-
ра — в Монте-Карло, Барселоне и Мадриде, 
испанец затем проиграл в римском четверть-
финале Тиму, который после этого потерпел 
поражение от Джоковича. А тот, в свою оче-
редь, уступил в финале самому талантли-
вому игроку нового поколения 20-летнему 
Александру Звереву из Германии, впервые 
оказавшемуся на этой неделе в топ-10.

Вообще, мужской Internazionali d’Italia 
предоставил немало пищи для размышле-

ний. В том числе и в отношении все того же 
30-летнего Джоковича, который, попав в чер-
ную полосу, недавно уволил всю свою преж-
нюю тренерскую команду и вчера в Париже 
впервые провел на корте тренировку со зна-
менитым Андре Агасси. Правда, не факт, что 
тот останется с нынешней второй ракеткой 
мира до самого конца турнира. В интервью 
La Gazzetta dello Sport Новак Джокович рас-
сказал, что они с Андре планируют провести 
в Париже вместе несколько дней, после чего 
там его будет сопровождать младший брат — 
25-летний Марко. Американец же снова при-
соединится к сербу уже перед Wimbledon.

Причину же, побудившую Джоковича 
образовать тандем именно с Агасси, он объ-
яснил на редкость откровенно. «Андре пере-
жил схожую ситуацию, если не хуже. Он воз-
ненавидел вид спорта, который любил, и да-
же оказался за пределами первой сотни, но 
смог улучшить игру и вернулся на вершину. 
Андре знает способ, как сложить все куски 
воедино и стать сильнее, чем прежде»,— ска-
зал Новак Джокович, лишний раз подтвер-
див, что в последнее время испытывал яв-
ный дефицит мотивации.

Евгений Федяков

ТЕННИС

Рафаэль Надаль может закруглиться
Если он выиграет Roland Garros, то это будет в десятый раз

П

Практика показывает, что в последние годы 
 даже в отсутствие Марии Шараповой кто-то 
из российских игроков, как правило, доходит 
хотя бы до четвертьфинала, что по нынешним 
временам можно считать вполне приемлемым 
результатом

Чтобы выиграть Открытый чем-
пионат Франции в десятый раз, 
его главному фавориту Рафаэлю 
Надалю наверняка придется  
как следует попотеть  ФОТО AP

Один из лучших футболистов ми-
ра, форвард мадридского «Ре-
ала» Криштиану Роналду может 
стать обвиняемым в уклонении 
от уплаты налогов. Фискальные 
органы Испании завершили про-
верку, проводившуюся в отноше-
нии футболиста, и пришли к вы-
воду, что он недоплатил в казну 
€8 млн. В случае признания ви-
новным Криштиану Роналду гро-
зит до года лишения свободы. 
Впрочем, как показывает практи-
ка, шансов сесть в тюрьму у пор-
тугальца совсем немного. Боль-
ше того, далеко не все испанские 
налоговики согласны с претензи-
ями, выдвинутыми к Криштиану 
Роналду. И не исключено, что все 
ограничится разбирательством 
в рамках административного за-
конодательства.

алоговая служба Испании 
завершила проверку в отношении 
Криштиану Роналду, начатую еще 
в феврале прошлого года. Дело бы-
ло открыто после того, как в СМИ по-
явились сообщения, что он исполь-
зует офшоры для уклонения от упла-
ты налогов. В результате налогови-
ки пришли к выводу, что факты на-
рушения законодательства действи-

тельно имели место, и передали де-
ло в прокуратуру Мадрида, которая 
и должна решить, открывать ли в от-
ношении Криштиану Роналду уго-
ловное дело или же ограничиться 
административным разбирательст-
вом. Процессуальное решение про-
куратура должна принять до 30 ию-
ня — в этот день истекают сроки дав-
ности по эпизодам, инкриминируе-
мым футболисту.

Суть претензий к Криштиану Ро-
налду сводится к тому, что в пери-
од с 2011 по 2013 год он, исполь-
зуя офшорные схемы, скрывал от 
испанских властей доходы, полу-
ченные от реализации так называе-
мых имиджевых прав (по сути, речь 
идет о рекламных контрактах). В ре-
зультате испанская казна, считают 
налоговики, недополучила €8 млн. 
Отметим, что португалец далеко не 
первая суперзвезда футбола, к ко-
торой у испанских властей возни-
кли претензии такого рода. В похо-
жей ситуации оказался лидер «Бар-
селоны» Лионель Месси, который, 
несмотря на то что добровольно 
уплатил все задолженности по дол-
гам плюс штраф (в общей сложно-
сти около €10 млн), пошел под суд 
и получил 21 месяц лишения свобо-
ды условно. К слову, в среду вердикт 
суда Барселоны подтвердил Верхов-
ный суд Испании.

Однако между делами Криштиану 
Роналду и Лионеля Месси есть суще-
ственные различия. Дело в том, что 
аргентинец оплатил предъявленные 
ему счета только после того, как уже 
стал фигурантом уголовного дела. 
Что касается португальца, то он за-
крыл долги еще в 2014 году — задол-

го до того, как к нему возникли во-
просы, перечислив на €6 млн боль-
ше того, что должен был уплатить за 
тот год. Не исключено, что юристы 
Криштиану Роналду порекомендова-
ли ему пойти на превентивное уре-
гулирование вопроса с тем, чтобы он 
не повторил судьбу Месси, уголовное 
преследование которого началось 
в 2013 году. Но даже такой шаг не убе-
рег португальца от неприятностей.

История получила новую жизнь 
в конце 2016 года, когда портал 

Footbal Leaks обнародовал доку-
менты, из которых следовало, что 
Криштиану Роналду по-прежнему 
использует офшоры для сокрытия до-
ходов. В ответ футболист, как утвер-
ждали его адвокаты, представил на-
логовикам исчерпывающие данные 
относительно своих доходов. Инте-
ресно, что декларация за 2015 год 
стала достоянием общественности 
(из нее следует, что за отчетный пе-
риод Криштиану Роналду заработал 
€204 млн, однако только €23 млн из 
них были получены собственно в Ис-
пании). Юристы футболиста заяви-
ли также, что налоги с зарплаты, по-
лученной в «Реале», уплачиваются 
в полном объеме. Остальные доходы 
не подлежат налогообложению в Ис-
пании согласно так называемому за-
кону Бекхема. Речь идет об акте, при-
нятом в 2005 году, который позволяет 
иностранцам, постоянно проживаю-
щим в Испании, на протяжении ше-
сти лет не платить налоги с доходов, 
полученных за рубежом. Именем из-
вестного английского футболиста за-
кон называют, поскольку он одним 
из первых воспользовался предостав-
ленными льготами — с 2003 по 2007 
год Дэвид Бекхем выступал за «Реал».

Как видно, ссылка на «закон Бек-
хема» не сработала. Претензия на-
логовой службы заключается в том, 
что футболист задекларировал до-

ходы как полученные от имидже-
вых прав, в то время как их надо был 
провести по статье «роялти», налого-
вая ставка по которой значительно 
выше. Очевидно, последнее обсто-
ятельство и объясняет выставление 
Криштиану Роналду счета на €8 млн.

Вопрос о том, по какой статье сле-
довало проводить доходы, на самом 
деле принципиальный. Ведь если 
прокуратура Мадрида решит, что до-
ходы декларировались неверно, у нее 
будут основания обвинить Криштиа-
ну Роналду в совершении уголовно-
го преступления. Впрочем, как ут-
верждает известная испанская ра-
диостанция Cadena Ser, ни в проку-
ратуре, ни даже в налоговой служ-
бе нет единого мнения относитель-
но того, как квалифицировать дейст-
вия Криштиану Роналду, а число сто-
ронников открытия в отношении не-
го уголовного дела примерно равно 
числу тех, кто считает, что речь может 
идти только об административной от-
ветственности.

Как бы то ни было, даже если 
Криштиану Роналду предстанет пе-
ред судом, реальный срок ему, конеч-
но, не грозит. Испанские законы пред-
усматривают: лица, осужденные впер-
вые по делам о ненасильственных 
преступлениях на срок менее двух 
лет, наказание отбывают условно.

Александр Петров

ПРОЦЕССЫ

У Криштиану Роналду нашли лишние €8 млн
Лидера «Реала» подозревают в уклонении от уплаты налогов

Н
Криштиану Роналду, как 
следует из его налоговой 
декларации, в год зараба-
тывает больше €200 млн  
ФОТО REUTERS
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«Манчестер Юнайтед» выиграл 
Лигу чемпионов и деньги
Попадание в главный еврокубок  
принесет команде Жозе Моуринью десятки миллионов

Победа «Манчестер Юнайтед» над «Аяксом» 
в финале Лиги Европы стала, по всей види-
мости, самой дорогой за всю историю коман-
ды. Ведь стокгольмский триумф принесет 
команде прямо или опосредованно не ме-
нее £90 млн. Но выгоды от победы не огра-
ничиваются только деньгами. Манчестер-
цы возвращаются в Лигу чемпионов, и теперь 
руководству клуба будет гораздо проще удов-
летворить пожелания главного тренера ко-
манды Жозе Моуринью, уже составившего 
список нужных приобретений.

карьере Жозе Моуринью было уже 
столько громких побед, что он, казалось, просто 
устал им радоваться. Ничего удивительного, если 
учесть, что к стокгольмскому финалу Моуринью 
подошел, имея в активе 24 титула, среди которых 
и две победы в Лиге чемпионов, и триумф в Куб-
ке UEFA, и чемпионские титулы, полученные сра-
зу в четырех странах — Португалии, Англии, Ита-
лии, Испании. Нет, нельзя сказать, что он совсем 
утратил радость от побед. Что-то такое дежурное, 
с подниманием кубка над головой, улыбками, по-
хлопываниями футболистов по плечу Моуринью 
исправно изображал. Но все это не идет ни в ка-
кое сравнение с эмоциями, которые он выказал 
после того, как рефери зафиксировал победу МЮ 
над «Аяксом». Португальца, можно сказать, про-
рвало. В какой-то момент он просто не смог сдер-
жать слез. И, похоже, это были не слезы радости. 
Скорее это была реакция человека, которому толь-
ко что сообщили, что подозрения врачей о худшем 
не оправдались и впереди его ждет долгая, счаст-
ливая и сытая жизнь. Слезы облегчения, в общем.

Давление, с которым приходилось справлять-
ся Жозе Моуринью и его игрокам по ходу этого 
сезона, действительно было мощнейшим. Тре-
нер пытался отбиваться от наседавших на него 
журналистов и болельщиков, подсовывая им ти-
тулы, полученные за победы в Суперкубке Анг-
лии и Кубке английской лиги. Но это была очень 
слабая защита. А вот то, что команда финиши-
ровала в национальном первенстве лишь ше-
стой, а значит, не смогла пробиться в Лигу чем-
пионов по национальной квоте, было сильным 
аргументом тех, кто считал приглашение порту-
гальца в Манчестер ошибкой. И одновременно 
делало финал Лиги Европы, победа в котором 
дает путевку в групповую стадию главного ев-
рокубка, чуть ли не последним шансом порту-
гальца на то, чтобы удержаться на работе. Пото-
му как при всем к нему уважении клубное ру-
ководство наверняка потребовало бы отчета как 
за бесцельно потраченные на усиление коман-
ды деньги (один Поль Погба стоил рекордные 

€105 млн), так и за упущенные доходы, которые 
также исчислялись бы десятками миллионов.

Манчестерцам действительно было что терять. 
Начать примерно с £50 млн, которые клуб теперь 
получит за участие в Лиге чемпионов. Сумма мо-
жет быть и значительно больше, если «Манчестер 
Юнайтед» не ограничится выступлением в груп-
повой стадии, а хорошо продвинется в play-off. А 
это даже для столь богатого клуба, как «Манчестер 
Юнайтед» (прогнозируемый доход команды толь-
ко за этот сезон составит £570 млн), значительная 
потеря. Кроме того, при непопадании в Лигу чем-
пионов вступал в силу пункт контракта с Adidas 
(по нему манчестерцы ежегодно получают около 
£70 млн), согласно которому ежегодный платеж 
уменьшается на 30%, если МЮ два раза подряд не 
попадет в групповой этап Лиги чемпионов. При-
менительно к текущей ситуации потери состави-
ли бы £21 млн. Причем коснулись бы они и футбо-
листов, большинство из которых уже и так столк-
нулось со снижением зарплат на четверть по ито-
гам сезона (в договорах почти всех игроков есть 
пункт о том, что их зарплаты снижаются, если ко-

манда не попадает в Лигу чемпионов). Поражение 
от «Аякса» ставило бы крест на надеждах вернуть 
зарплаты на прежний уровень. Ну а таким игро-
кам, как Поль Погба и Генрих Мхитарян, которые 
в Манчестере появились только в прошлом году 
и контракты которых лишены вышеозначенного 
пункта, пришлось бы впервые столкнуться с сокра-
щением зарплаты. В этом смысле символично, что 
именно они отправили оба мяча в ворота «Аякса».

Ну а, выиграв, «Манчестер Юнайтед» не толь-
ко не потерял деньги, но и привел в действие дру-
гой пункт контракта с Adidas, согласно которому 
за победу в Лиге Европы команде причитается бо-
нус £22 млн. Итого, суммируя, прямая и косвен-
ная прибыль МЮ от финала превысит £90 млн.

Но и это далеко не все, что принесет «Манчес-
тер Юнайтед» победа в Стокгольме. Помимо фи-
нансовой выгоды она может еще здорово поспо-
собствовать появлению в команде новых топ-иг-
роков. Их очень непросто заманивать в клубы, не 
представленные в Лиге чемпионов. И неудиви-
тельно, что форвард «Атлетико» Антуан Гризман, 
стоящий первым в списке желаемых покупок Жо-
зе Моуринью (мадридцы готовы отпустить напа-
дающего за £60 млн), еще за пару дней до финала 
оценивал вероятность своего перехода в МЮ все-
го в 60%. Теперь французский форвард, равно как 
и другие фигуранты списка Моуринью, наверня-
ка иначе смотрит на перспективу выступать за 
«Манчестер Юнайтед».

Александр Петров

ВОЛЕЙБОЛ

Сборная России  
начала новую 
жизнь с Эстонии
Тренер Сергей Шляпников  
на отборочном турнире  
пробует молодежь

Мужская волейбольная сбор-
ная России с двух сухих побед — 
над черногорцами и румынами 
— начала проходящий в Эстонии 
отборочный турнир к чемпиона-
ту мира 2018 года. Примечателен 
он прежде всего тем, что явля-
ется дебютным соревнованием 
в статусе главного тренера на-
циональной команды для Сергея 
Шляпникова и первым этапом ее 
перезагрузки.

Таллине вчера во втором 
туре отборочного турнира к чем-
пионату мира 2018 года, который 
примут Болгария и Италия, сбор-
ная России без труда разделалась с 
румынами. Точно в таком же сти-
ле она обыграла в день открытия и 
предыдущего своего соперника — 
черногорцев. И удивлять такие ре-
зультаты не могут.

Формально перед сборной Рос-
сии в Эстонии стоит довольно слож-
ная задача. В европейской зоне есть 
шесть отборочных групп, в кото-
рых разыгрываются путевки на бол-
гарско-итальянское первенство. Во 
всех, в том числе российской, она 
достанется лишь победителю — 
правда, у того, кто занял второе ме-
сто, останется еще возможность про-
никнуть на чемпионат мира через 
специальный турнир, где на кону 
будет стоять единственная путевка. 
Система похожа по формату и жест-
кости отсева на квалификацию фут-
больную, которую в России всегда 
принято ждать со страхом. Но в во-
лейболе расклад, конечно, совсем 
другой. В этом виде конкуренция 
пожиже, чем в футболе, а статус оте-
чественной команды — на две голо-
вы выше. Так что те команды, с ко-
торыми россиянам выпало играть 
в Таллине (а после черногорской и 
румынской их ждут венгерская, ко-
совская и эстонская), вряд ли намно-
го опаснее, чем были бы для футбо-
листов санмаринцы или андоррцы. 
Разве что эстонцы, довольно опыт-
ные и к тому же играющие дома, 
стоят чуточку особняком. Но и хо-
зяевам проиграть хотя бы сет будет 
уже обидно.

Примечательным эти соревно-
вания делает то обстоятельство, 
что ими сборная России открыва-
ет, по сути, новый этап в своей жиз-
ни. Прошлый завершился для нее 
на ноте не то чтобы откровенно ми-
норной, но и не мажорной точно. 
Несколько лет назад мужская во-
лейбольная сборная была гордо-
стью российского спорта. Она выиг-
рала Олимпиаду в Лондоне в 2012 
году и стопку других титулов. Од-
нако за взлетом последовал пери-
од стагнации. После успеха на чем-
пионате Европы в 2013 году значи-
мых званий российские волейбо-
листы не добывали, а иногда терпе-
ли откровенные провалы. Посред-
ственным был и результат на Олим-
пиаде в Рио-де-Жанейро — четвер-
тое место.

А после нее — под новый олим-
пийский цикл — стартовала рекон-
струкция сборной. Во-первых, поме-
нялся важнейший ее элемент — пост 
главного тренера вместо Владимира 
Алекно занял Сергей Шляпников, 
собравший грандиозную коллек-
цию наград с юниорскими и моло-
дежными командами. А во-вторых, 
был взят курс на обновление соста-
ва. В эстонском варианте большинст-
во — Егор Клюка, Дмитрий Волков, 
Ильяс Куркаев, Илья Власов, Вадим 
Лихошерстов, Роман Мартынюк, 
Максим Жигалов, Дмитрий Ковалев 
— молодые волейболисты, которые 
либо стали игроками основы сбор-
ной непосредственно перед Олим-
пиадой в Рио, либо так и не успели 
перед Играми в ней закрепиться, ли-
бо вообще дебютируют на серьезном 
уровне вместе с тренером.

В Таллине рядом с ними бьются 
ветераны вроде Максима Михайло-
ва, Сергея Гранкина или Артема Воль-
вича, но Сергей Шляпников плани-
рует, что в начинающемся скоро ро-
зыгрыше Мировой лиги, где предсто-
ит встречаться уже с элитой, удель-
ный вес новой волны будет еще вы-
ше. А в Таллине его основная задача, 
выглядящая не менее важной, чем 
результат, в общем-то предсказуемо 
положительный,— посмотреть, как 
эта волна адаптируется к ситуации, 
когда ставка делается на нее.

Алексей Доспехов

ПРОФЕССИОНАЛЬНЫЙ БОКС

Титул Штурма возьмут с бою
Федор Чудинов дерется с Джорджем Гроувсом за титул чемпиона в суперсреднем весе

В английском Шеффилде за-
втра состоится бой, в котором 
российский боксер Федор Чу-
динов попытается вернуть себе 
чемпионский титул Всемирной 
боксерской ассоциации (WBA) 
в категории до 76,2 кг. Его сопер-
ником будет британский боксер 
Джордж Гроувс. Гроувс, в отли-
чие от Чудинова, не был чемпио-
ном мира, зато провел в карьере 
три титульных поединка со зве-
здами своего веса.

этом бою на кону будет сто-
ять титул так называемого супер-
чемпиона, то есть чемпиона абсо-
лютно полноценного, без всяких 
оговорок, WBA в суперсреднем ве-
се, оставшийся вакантным из-за 
истории, жертвой которой стал Фе-
дор Чудинов. Имя Чудинова про-
гремело в мировом боксе, когда в 
мае 2015 года боец, не имевший в 
послужном списке и полутора де-
сятков боев (полтора десятка их 
сейчас), завладел званием, выиг-
рав в Германии у немецкой знаме-
нитости Феликса Штурма. В февра-
ле 2016 года был устроен реванш. 
Он тоже состоялся в Германии, и на 
этот раз Чудинов Штурму уступил. 
И тот поединок, если бы составлял-
ся рейтинг самых скандальных, 
мог побороться даже за первое ме-
сто, потому что не нашлось ни од-
ного более или менее авторитетно-
го эксперта, которого устроило ре-
шение судей. А на некоторых ре-
сурсах победу Чудинову отдавали 
с разгромным счетом — например, 
десять раундов в его пользу и два — 
в пользу Штурма.

А вскоре после этого боя выяс-
нилось, что в допинг-пробе Фелик-
са Штурма обнаружен запрещен-
ный препарат станозолол. Штурм 
поначалу отрицал вину, но прош-
лой осенью ситуация изменилась. 

Немецкая прокуратура завела в от-
ношении боксера уголовное де-
ло: по недавно вступившему в си-
лу новому антидопинговому за-
конодательству Германии за при-
ем такого препарата, как станозо-
лол, Штурму полагался реальный 
тюремный срок продолжительно-
стью до трех лет. Не дожидаясь аре-
ста, спортсмен сбежал из страны, 
отказавшись от титула. Он, таким 
образом, остался бесхозным. При 
этом Федор Чудинов был сразу же 
объявлен официальным претен-
дентом на него. Вторым WBA сдела-
ла Джорджа Гроувса.

Гроувс — это, конечно, не такой 
популярный в Британии боксер, 
как нокаутировавший Владимира 

Кличко супертяж Энтони Джошуа, 
но персона известная. Для того что-
бы его как-то выделить, тоже легко 
можно придумать рейтинг — неве-
зучих бойцов. Невезение Гроувса за-
ключалось в том, что, войдя в нача-
ле десятилетия в шорт-лист талан-
тливейших представителей супер-
среднего веса, он получил аж три 
попытки взять чемпионское звание 
— и все три запорол, хотя «запорол» 
тут слово не совсем верное. Первый 
титульный бой Джорджа Гроувса со-
стоялся осенью 2013 года. Это был 
бой против его выдающегося сооте-
чественника, фронтмена категории 
Карла Фроча, и закончился победой 
последнего техническим нокаутом 
в девятом раунде. Однако коммен-
таторов он удивил: они считали, что 
рефери поторопился убрать с ринга 
отлично выглядевшего претенден-
та, который вел на всех трех судей-
ских картах.

Потом он опять бился с Фрочем 
— и проиграл уже нокаутом бес-
спорным. А чуть позже дрался за ти-
тул со шведом Баду Джеком, еще од-
ной звездой, уступив и ему в бою 

почти равном. Про свою четвертую 
попытку Джордж Гроувс, выиграв-
ший после осечки с Джеком четы-
ре боя, сказал так: «Если и сейчас 
проиграю, то не вынесу этого». Ан-
глийская пресса интерпретировала 
это заявление однозначно: в случае 
проигрыша Гроувс, хотя ему, как и 
Чудинову, нет еще и 30, карьеру на-
верняка завершит.

Расклад в этом бою покрыт тума-
ном. William Hill, правда, называ-
ет явным фаворитом Джорджа Гро-
увса: вчера ставки на его успех при-
нимались с коэффициентом 1,25, 
на успех Федора Чудинова — 4,0. И 

это довольно странно. Естественно, 
те, кто выставлял котировки, пом-
нили, как Чудинова засудили в Гер-
мании, но британские площадки в 
этом смысле считаются более чест-
ными. И про россиянина не ска-
жешь, что он привык к тепличным, 
домашним условиям. Все три по-
следних, наиболее важных поедин-
ка он провел на чужом ринге — речь 
о двух поединках со Штурмом и раз-
местившемся между ними матче, в 
котором, кстати, Чудинов именно в 
Англии одолел Фрэнка Бульони. Ро-
бостью в них от бокса Федора Чуди-
нова точно не веяло.

По стилю боксирования претен-
денты на вакантный титул похожи. 
Оба — бьющие, верящие в удар. Од-
нако, определяя разницу между ни-
ми, аналитики обычно указывают на 
те качества, которые говорят скорее в 
пользу Чудинова. Скажем, про хруп-
кий подбородок Гроувса, с трудом пе-
реносящий плотные попадания, и 
про стальной — его противника. Или 
про проблемы британца в таких ситу-
ациях, когда кто-то, не боясь его кула-
ков, вступает в обмен и давит. Таков 
был стиль Карла Фроча, так предпо-
читает боксировать и Федор Чудинов.

Алексей Доспехов

Финал
«Манчестер Юнайтед» (Англия)—«Аякс» (Нидерланды) 2:0.

Погба, 18; Мхитарян, 48.

«Манчестер Юнайтед» стал пятой  
командой в истории, выигравшей  
все еврокубки ФОТО REUTERS

Федора Чудинова  
(справа) считают  
аутсайдером в бою  
с Джорджем Гроувсом 
только букмекеры.  
Многие эксперты  
уверены, что у российского  
боксера отличные шансы  
одолеть британца  
ФОТО REUTERS
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Программа XXV Чеховского 
 фестиваля открылась на Новой 
сцене Большого театра спек-
таклем-блокбастером из бер-
линской «Комише опер» — «Вол-
шебной флейтой» в постановке 
художественного руководителя 
берлинского театра Барри Ко-
ски и участников британской те-
атральной группы «1927» Сю-
зан Андрейд и Пола Бэрритта. 
 Рассказывает Юлия Бедерова.

бъехавшая полмира 
«Волшебная флейта» Коски и «1927» 
сегодня представляют собой все тот 
же очаровательный визуальный ат-
тракцион, соединяющий в себе зу-
бодробительное эстетство и роскош-
ный демократизм, свободу и стро-
гость стиля, который поразил пу-
блику пять лет назад на премьерных 
спектаклях, когда «Флейта» стала сен-
сацией. Уникальный опыт претворе-
ния изящной оперы со всеми ее та-
инственными и музейными тради-
циями в демократичное мультиме-
дийное шоу без малейшего ущерба 
для хорошего вкуса, без банально-
сти, вульгарности и стадионных под-
ходов до сих пор по степени вырази-
тельности остается одним из непрев-
зойденных. В нем камерность, страш-
но идущая моцартовской партитуре, 
сочетается с неманерной, ироничной 
концептуальностью философическо-

го толка (спор Царицы ночи с Зараст-
ро — спор природы и прогресса, свет-
лого разума и хтонического чувства). 
А винтажная эстетика, смешно пере-
краивающая и передразнивающая 
известную оперную музейность, не 
только становится ключом к реани-
мации зингшпиля как современно-
го жанра, но еще заметно рифмуется 
с визуальным стилем лайков, смай-
ликов и наклеек социальных сетей 
(вот где самый зингшпиль). И не толь-
ко тогда, когда по сцене от персонажа 
к персонажу начинают летать нарисо-
ванные сердечки.

Спектакль Коски — это история 
о любви и «дороге, которую всем, 
ищущим любви, придется пройти». 
Но в его «Флейте» почти никто не хо-
дит. Большую часть времени пер-
сонажи приклеены к стене или по-
лу. И значительная часть мизансцен 
в их человеческом актерском вопло-

щении абсолютно статична: откры-
вается дверь в стене-экране и на по-
рядочной высоте, приколотая, как 
бабочка на булавку, появляется фи-
гура того или иного персонажа. По-
сле арии дверь закрывается, и бабоч-
ка исчезает.

Видеоанимация тем временем за-
полняет сцену филигранно нарисо-
ванным, бурным и остроумным дей-
ствием. Здесь ходят драконы, волки, 
псы, коты, утки, слоны и неизвестно-
го предназначения механизмы, ле-

тают совы, стрекоза (она же — вол-
шебная флейта) и колокольчики (они 
же — смешные волшебные тетки). 
Ювелирная смесь живой игры и муль-
типликации отзывается смесью вин-
тиков и шурупчиков в силуэтах лю-
дей и зверей на сцене. Оторваться от 

событий, полных синефильского оча-
рования и выдержанных в эстетике 
нуара, Мурнау и веймарского кабаре 
невозможно, но есть проблема.

Спектакль-аттракцион, как ожи-
далось, прекрасно вписался в мос-

ковское сценическое пространство, 
но не в его акустику. Не теряя в визу-
альной увлекательности, он звучит 
анемично. И неизбежное сравнение 
с недавними гастролями оперы Экс-
ан-Прованса на той же сцене оказы-
вается не в его пользу.

Музыкально спектакль под руко-
водством Габриэля Фельца не скла-
дывается в такой же безупречно 
цельный и виртуозный текст, как это 
получается сценически. Он то бледен 
и пассивен, то суматошен, темпы ста-

тичны или вдруг торопливы, движе-
ние все время замирает, баланс так 
осторожен, что, кажется, если дунет 
со сцены нарисованный дракон, вся 
музыкальная конструкция рухнет, 
а колокольчики, звук которых еле 
слышен, просто унесет из зала.

Главная музыкальная радость мос-
ковского представления — чудесная, 
лишенная малейших признаков ма-
лахольности, часто сопровождаю-
щей эту роль, Памина в исполнении 
Аделы Захариа. Ее моцартовский 
стиль уверенно прекрасен. Тамино 
(Жоэл Прието Леон) приходится не-
легко, хотя его игра и вокал полны 
ироничной мягкости. Но кажется, 
что Памина в этом моцартовском те-
атральном лесу с утками на колесах 
все-таки остается в совершеннейшем 
одиночестве. Ей не помогут ни Папа-
гено (Рихард Шведа, почему-то стес-
няющийся петь), ни Царица ночи 

(Кристина Пулици, выбирающая бес-
цветную палитру для своей партии), 
ни Моностатос (Йоханнес Дунц) и За-
растро (Богдан Талош хорошо звучит 
через динамики, но, пришпиленный 
к стене, в живом звучании проигры-
вает самому себе), ни три дамы (Нина 
Бернштайнер, Тереза Кронталер, Ка-
ролина Сикора). Лишь звуки хаммер-
клавира, заменяющего в спектакле 
привычные разговорные сценки на 
фрагменты фортепианных сочине-
ний Моцарта (вторжения на террито-
рию «Флейты» До-минорной и Ре-ми-
норной фантазий особенно игривы 
и вальяжны), в то время как диалоги 
переходят в белые титры готическим 
шрифтом на черной стене, сообща-
ют Памине о том, что музыкально ей 
есть с кем разделить азарт моцарти-
анства и ту «синонимичную музыке 
любовь», про которую в предисло-
вии и на сцене говорит Барри Коски.

ФЕСТИВАЛЬ ТЕАТР

Чеховский фестиваль 
сыграл на «Волшебной флейте»
«Комише опер» привезла в Москву Моцарта

Мультимедийная берлин-
ская постановка ювелир-
ным образом смешивает 
живую игру и мультипли-
кацию   
ФОТО ДМИТРИЯ ДУХАНИНА

О

Спектакль-аттракцион, как ожидалось, прекрасно вписался 
в московское сценическое пространство, но не в его акустику. 
Не теряя в визуальной увлекательности, он звучит анемично. 
И неизбежное сравнение с недавними гастролями оперы 
 Экс-ан-Прованса на той же сцене оказывается не в его пользу

Каннский фестиваль стре-
мительно движется к финалу 
и воскресной раздаче призов. 
В конкурсе еще остались тем-
ные лошадки, однако основной 
 сюжет обрисовался достаточ-
но отчетливо, считает Андрей 
 Плахов.

 Во второй половине фестива-
ля состоялись премьеры двух амери-
канских фильмов. «Роковое искуше-
ние» Софии Копполы — тщательно 
стилизованное упражнение, в ми-
ни-масштабе повторяющее «Ма-
рию-Антуанетту», другую костюм-
ную картину того же режиссера. Та 
же, что и в королевской монодраме, 
Кирстен Данст опять играет тут глав-
ную лирическую героиню, но на сей 
раз она не солирует, а введена в жен-
ский ансамбль с такими сильны-
ми разновозрастными партнерша-
ми, как Николь Кидман и Эль Фэн-
нинг. Эти и другие прекрасные да-
мы в образах обитательниц женско-
го пансиона подбирают и выхажи-
вают раненого офицера враждебной 
их окружению армии северян-ян-
ки: его играет Колин Фаррелл. Дей-
ствие происходит во времена аме-
риканской Гражданской войны; на 
повестке дня — подавленная сек-
суальность, любовь-морковь, рев-
ность и сопутствующее ей безумие, 
демон насилия, витающий над стра-

ной и проникающий в души даже са-
мых воспитанных и благородных де-
виц, вполне способных при надле-
жащих обстоятельствах явить хищ-
ный оскал.

Другая картина называется «Хоро-
шее время» и поставлена братьями-
режиссерами Беном и Джошуа Сэф-
ди; первый из них играет также одну 
из главных ролей. Играет проблем-
ного, по сути, дефективного парня, 

которого брат-авантюрист (Роберт 
Паттинсон) втягивает в ограбление 
банка, а потом весь фильм пытается 
вытянуть из тюремной больницы. 
Сделано это вполне качественно, ки-
но живое, местами смешное и даже 
трогательное. И все же появление 
на каннской авансцене очередного 
братского дуэта наводит на носталь-
гические размышления о прошлом.

Например, о том, как в 1991 го-
ду глава каннского жюри Роман По-
лански отдал главный приз фильму 
«Бартон Финк» малоизвестных тог-
да режиссеров Джоэла и Итана Ко-
энов. А 1990-й был в Канне «годом 
Линча», поскольку триумфатором 

фестиваля оказался фильм «Дикое 
сердце». Буквально позавчера жур-
нал The Hollywood Reporter напеча-
тал историческое фото: Дэвид Линч 
стоит на сцене с Изабеллой Россел-
лини — своей музой, с которой они 
помолвлены, но скоро расстанут-
ся. Два года спустя Линч вернется 
в Канн без Изабеллы, зато с Дэвидом 
Боуи и карликом из фильма «Твин 
Пикс: огонь, иди со мной». И вот — 
не прошло и тридцати лет — в Кан-
не премьера нового сезона «Твин 
Пикс», только теперь уже без преж-
него ажиотажа.

1990-е годы были десятилетием 
открытия нового американского не-
зависимого кино, вышедшего из гет-
то малых бюджетов и приземлен-
ных сюжетов на простор безгранич-
ной фантазии, гротеска, синефиль-
ского юмора. Пиком этой эпохи ста-
ла победа в 1994-м «Криминального 
чтива» Квентина Тарантино. И вот, 
сравнивая, ощущаешь, насколько 
скромнее по художественному мас-
штабу предстает сегодня американ-
ское кино — даже хорошее, с про-
фессиональными статями. Дефицит 
идей, дерзости, свободы слишком 
очевиден.

Многочисленные воспомина-
ния, которые юбилей фестиваля не 
может не провоцировать, склоня-
ют и к сопоставлениям на материа-
ле другой некогда великой кинема-
тографической страны — России. 
В том же самом 1990-м году в канн-

ских программах было представле-
но восемь фильмов из республик СС-
СР, из них три — из России. В конкур-
се участвовали «Мать» Глеба Панфи-
лова и «Такси-блюз» Павла Лунгина, 
причем они представляли две контр-
тенденции той эпохи: неокадемизм 

(Панфилов) и неоварварство (Лун-
гин, оказавшийся в тот момент в од-
ной эстетической компании с Лин-
чем). Оба фильма получили замет-
ные награды.

Надо сказать, что ими россий-
ское присутствие тогда не ограни-
чилось. В том же 1990-м году в Канн 
приехал еще один отечественный 
режиссер — никому тогда не извест-
ный Виталий Каневский с филь-
мом «Замри, умри, воскресни». Ка-
невский, в свое время отсидевший 
тюремный срок, выглядел несколь-
ко по-блатному; иностранных язы-
ков он не знал, из-за чего его при-
езд в Канн еще до начала фестива-
ля обернулся чередой происшест-
вий — режиссер сначала поселил-
ся в порту, дрался и братался с ма-
тросами, а потом оказался на совет-

ском корабле, который был зафрах-
тован частной кинофирмой (такие 
в тот момент возникали как грибы 
после дождя) и приплыл в Канн из 
Одессы. Представители фестиваля 
в конце концов на корабле Канев-
ского и нашли, и режиссер неожи-

данно стал героем дня — и благода-
ря фильму, и благодаря собствен-
ной колоритности. Именно Канев-
ский получил тогда «Золотую каме-
ру» за лучший дебют — пусть на де-
ле «Замри, умри, воскресни» был не 
первым, а вторым его фильмом.

Мы не знаем пока фестивальных 
результатов 2017 года, но есть ощу-
щение, что знакомая старая ситуа-
ция в чем-то повторяется. Прекрас-
ный «академический» Андрей Звя-
гинцев («Нелюбовь»), «неоварвар» 
Сергей Лозница («Кроткая») хотя 
и вызывают разные мнения и толки, 
явно относятся к наиболее обсужда-
емым, делающим погоду в довольно 
посредственном конкурсе. А насто-
ящим открытием программы «Осо-
бый взгляд» стал дебют Кантемира 
Балагова «Теснота».

ФЕСТИВАЛЬ КИНО

Кинолента Мебиуса
Старые сюжеты в новых событиях Каннского фестиваля

Как и «Мария-Антуанетта» 
Софии Копполы, ее «Роко-
вое искушение» — тщатель-
но стилизованное упраж-
нение в костюмном жанре  
ФОТО STUDIO / PRODUZENT

Американское кино — даже хорошее, 
с профессиональными статями — 
предстает сегодня намного скромнее, 
чем в 1990-е. Дефицит идей, дерзости, 
свободы слишком очевиден


	kms_092_001
	kms_092_002
	kms_092_003
	kms_092_004
	kms_092_005
	kms_092_006
	kms_092_007
	kms_092_008
	kms_092_009
	kms_092_010
	kms_092_011
	kms_092_012
	kms_092_013
	kms_092_014
	kms_092_015
	kms_092_016

